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Мария РЕМИЗОВА

Что происходит за кулисами 
постановки этнооперы 
«Князь Владимир».

В феврале продюсер и композитор Игорь 
Матвиенко отмечает 65-летие. Пару лет 
назад хитмейкер вдруг объявил о том, что 
занимается постановкой этнооперы «Князь 
Владимир». Премьера состоится в Кремлев-
ском дворце 5 и 6 февраля, как раз к юби-
лею маэстро. В главных ролях постановки 
заняты SHAMAN, Николай Расторгуев и, 
собственно, сам Матвиенко, которого мы 
увидим на сцене в образе мудреца Одина.

SHAMAN 
крутит новый 
роман?
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Олег АДАМОВИЧ

Банкноту в шутку напеча-
тали российские участники 
казанского саммита. Кто 
конкретно, пока неизвест-
но - возможно, как предпо-
ложил Дмитрий Песков, 
это сделал кто-то от Торгово-
промышленной палаты. Пока 
она имеет скорее символи-
ческое значение - купюра 
подразумевает общее дви-
жение в рамках финансово-
го объединения.

Путин врученную банкноту 
осмотрел, улыбнулся и пере-

дал Эльвире 
Набиуллиной. 
Говорят, ей ку-
пюра БРИКС не 
понравилась. 

Надо сказать, что сам Вла-
димир Путин ранее подчер-
кивал, что создание единой 
валюты БРИКС на данный 
момент преждевременно:

- Для того чтобы говорить 
о создании единой валюты, 
нужно иметь высокую сте-
пень интеграции экономик, 
нужно добиться их сопоста-
вимого качества и объема. 
Иначе мы столкнемся с 

проблемами еще 
большими, чем с проблема-
ми, которые возникли, ска-
жем, в том же Евросоюзе, 
когда была введена единая 
валюта для тех стран, уров-
ни экономик которых не 
были сопоставимы, не были 
равнозначны. Поэтому это -  
отдаленная перспектива, 
но теоретически это может 
быть, можно об этом будет 
в будущем говорить.

Репортаж с саммита - 
на стр. 2 - 3 ‣

И все-таки роскошь...
Николай МЫСИН

За 10 лет 
автомобили  
в России 
подорожали втрое. 

3,1 млн рублей - такова 
средняя цена нового ав-
то сегодня. А в 2014 году 
она равнялась всего 1 млн 
рублей. Таковы подсчеты 
аналитиков агентства «Ав-
тостат».

При этом рост цен уско-
рился во время пандемии. 
Так, в 2021-м стоимость 
машин прибавила 18,1%, 
в 2022-м - 20%, в 2023-м -  

уже 23,9%! Сейчас темпы 
слегка замедлились. С ян-
варя по сентябрь цены 
поднялись на 8,4% и до 
конца года прибавят до-
полнительно 5 - 7%. В лю-
бом случае меньше, чем 
раньше.

- Во времена ковида на-
чались сбои с поставками 
новых машин - закрывались 
заводы, останавливались 
производства, - напомина-
ет вице-президент Нацио-
нального автомобильного 
союза Ян Хайцеэр. - В ито-
ге дилеры начали выкручи-
ваться всеми способами, 
пытаясь заработать на 

продаже 20 машин те же 
деньги, что раньше полу-
чали за 40. Так расцвела 
практика навязывания до-
полнительных опций, услуг, 
страховок, без которых 
клиентам могли отказать 
в приобретении машины. 
Все это закладывалось в 
финальную цену. Отсюда 
столь стремительный рост. 

Сейчас пик уже пройден, 
а покупательский ажиотаж 
спал, поэтому рост стоимо-
сти несколько замедлил-
ся. Главное, чтобы снова 
какого-нибудь потрясения 
не случилось, - добавляет 
эксперт.

Газета нашего города ★ Иркутск

Едет за бугор 
русский мухомор

Читайте на стр. 8 - 9 ‣
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Наши 
ядовитые 

грибы 
покупает  
весь мир:  

от США  
до Филиппин.

Путину подарили 
купюру БРИКС

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Партизанский батька
К 80-летию Победы снимут российско-
белорусский фильм про легендарного 
народного мстителя Миная - стр. 12

4 370 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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Обсуждаем  
события 7 дней
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ОБЩЕСТВО
Не спешите оплачивать 
квитанции из почтового 
ящика: они могут 
быть поддельными

ЗДОРОВЬЕ
Слабость после 
ОРВИ: норма или 
повод бить тревогу?

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 25.10.2024 

Олег АДАМОВИЧ

В Казань приехали 
десятки политиков, 
чтобы обсудить 
торговое партнерство.

В последний день самми-
та БРИКС Владимир Путин 
встретился с лидерами стран, 
которые в объединение не 
входят, но хотят сотрудни-
чать. Например, на пленар-
ном заседании присутствовал 
глава Турции Реджеп Эрдоган 
- Турция в объединение пока 
не входит (только в сентябре 
подала заявку), но у нас есть 
перспективные газовые про-
екты. Был президент Вене-
суэлы Николас Мадуро (она 
тоже не входит, но изъявляла 
желание) - у нас проекты по 
нефтянке. Министры Индо-
незии и Таиланда представля-
ли крупнейшие страны Юго-
Восточной Азии… Кроме них, 
были десятки глав государств 
и членов правительств. 

Россия в этом году предсе-
дательствует в БРИКС, поэто-
му первым выступил Влади-
мир Путин. Он перечислил 
основные вызовы, которые 
стоят перед экономическим 
объединением.

СУВЕРЕНИТЕТ 
И ПРАВО

Президент подчеркнул, что 
будущее миропорядка должно 
основываться на уважении су-
веренного выбора государств 
и соблюдении международ-
ного права:

- Переход к более справед-
ливому мироустройству идет 
непросто. Его становление 
тормозят силы, привыкшие 
мыслить и действовать в ло-
гике доминирования над всем 
и вся. За ширмой навязыва-
емого миру порядка, осно-
ванного на правилах, стоят 
попытки сдержать растущих 
конкурентов.

НЕЗАКОННЫЕ 
САНКЦИИ

Путин осудил попытки 
сдерживания независимого 
развития стран посредством 
санкций и нерыночных ме-
тодов борьбы:

- В ход идут незаконные 
односторонние санкции, от-
кровенный протекционизм, 
манипуляции валютными и 
фондовыми рынками, вме-
шательство во внутренние 
дела под лозунгом заботы о 
демократии и правах чело-
века, борьбы с изменением 
климата.

ПРИМЕР ВМЕШАТЕЛЬСТВА
Российский лидер еще раз 

проговорил: Украину исполь-

зуют для нарушения стабиль-
ности и тем самым поощряют 
распри между странами.

- Один из примеров [подры-
ва стабильности] - это Украи-
на, которую используют для 
создания критических угроз 
безопасности России, игнори-
руя при этом наши жизненные 
интересы, справедливые оза-
боченности, ущемления прав 
русскоязычных людей.

БЛИЖНИЙ ВОСТОК 
И ГУМАНИТАРНЫЙ 
КРИЗИС

Взаимные обстрелы Израи-
ля и соседних стран грозят все-
му региону полномасштабной 
войной:

- Очередной виток 
палестино-израильского про-
тивостояния стал, пожалуй, 
одним из самых кровопролит-
ных в длинной череде стол-
кновений… В результате боев 
в секторе Газа уже погибло 
более 40 тысяч человек, боль-
шинство из которых мирные 
жители. Стремительно дегра-
дирует и гуманитарная ситуа-
ция. Число беженцев и вну-
тренне перемещенных лиц 
превысило уже полтора мил-
лиона человек. Колоссальный 
ущерб нанесен инфраструкту-
ре и жилым домам, школам, 
больницам, - констатировал 
Путин.

А разрешать конфликт, по 
словам Путина, надо на осно-
вании уважения к междуна-
родным законам и признании 
суверенитета Палестины:

- Ключевым требованием 
для восстановления мира и 
стабильности на палестинских 
территориях является реализа-
ция формулы двух государств, 
одобренной резолюциями Со-
вета Безопасности и Генераль-
ной Ассамблеи ООН.

РАВНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 
В ЕВРАЗИИ

У России есть проект, как 
обеспечить мир в Евразии. 
Главный принцип: равная и 
неделимая безопасность для 
всех.

- Речь идет о том, чтобы об-
щими усилиями надежно га-
рантировать подлинную ста-
бильность и создать условия 
для мирного развития всех го-
сударств и народов на конти-
ненте, - объяснил Президент 
России.

КЛИМАТИЧЕСКИЕ 
ИНИЦИАТИВЫ

- Наша страна является од-
ним из лидеров по вкладу в 
сокращение выбросов парни-
ковых газов, а ее энергобаланс 
- один из самых «зеленых» в 
мире. Доля экологически чи-
стой газовой, атомной, гидро-

генерации составляет у нас 
85%, - отметил Путин. 

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

Президент России заявил, 
что международные транс-
портные коридоры важны для 
свободной доставки еды в са-

мые разные регионы мира:
- В рамках БРИКС мы ини-

циировали создание зерновой 
биржи... Россия совместно 
с партнерами работает по 
таким глобально значимым 
маршрутам, как «Север - Юг» 
и Северный морской путь.

РЕФОРМА ООН
Сейчас главные междуна-

родные организации - ООН, 
МВФ и Всемирный банк - 
необходимо реформировать 
для соответствия вызовам 
времени:

- Давно назрело и рефор-
мирование ооновских инсти-
тутов развития и глобальных 
финансовых структур. Вес 
развивающихся стран в ми-
ровой экономике кардиналь-
но изменился за последние 
десятилетия.

АРМЕНИЯ 
И АЗЕРБАЙДЖАН

В Казань прилетели главы 
двух бывших союзных респу-
блик, чтобы еще раз обгово-
рить выполнение условий 
для крепкого мира. Судя по 
выражению лиц армянского 
премьера Никола Пашиняна 
и президента Азербайджана 
Ильхама Алиева, разговор у 
них пошел.

Даже Путин заметил, как 
политики общались в ходе за-
седания, и похвалил за обмен 
мнениями: «Идет в плюс на-
шему мероприятию».

Пашинян на заседании со-
общил, что проект договора о 
мире с Баку согласован как 
минимум на 80 - 90%, и пред-
ложил Азербайджану подпи-
сать его.

Картина дня:

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Официальное фотографирование - отличный повод перекинуться парой фраз 
с коллегами в неформальной обстановке. О чем говорил Путин с главой ЮАР 

Сирилом Рамафосой, пока неизвестно. Но это точно знают президенты 
Киргизии, Таджикистана и Туркменистана - Садыр Жапаров, Эмомали Рахмон 

и Сердар Бердымухамедов, которые стоят во втором ряду. 

Путин на саммите БРИКС+: 

О суверенитете, санкциях 
и безопасности мира

Александр ГАМОВ

«Объятия Моди и Путина… в Казани вызвали возмущение за-
падных стран,  - написал ирландский журналист Чей Боуз.  - Вы 
можете услышать, как в Вашингтоне и Лондоне скрипят зубами». 
Коллегу цитируют многие СМИ.

- Мария Владимировна, если так будет продолжаться, что 
случится с зубами у политиков Запада? - звоню представителю 
МИДа Марии Захаровой.

- Хочется ответить: «Им придется сосать леденцы». (Вместо того 
чтобы жевать. - А. Г.) Но, наверное, воздержусь.

- А вставные челюсти Запад спасут?
- Они готовы заменить интеллект искусственным. Чего уж про 

челюсть говорить? Это саммит здорового человека. В отличие от 
НАТО и ЕС.

- А политическая трезвость после нашего саммита на За-
паде может наступить?

- Думаю, они лишь больше озлобятся и затеют очередные козни, 
как помешать странам большинства «разваливаться», как соорудить 
новую мировую конструкцию по отъему ресурсов и подчинению на-
родов. Но мы будем идти вперед! Развиваться!

Мария ЗАХАРОВА: 
Если на Западе и дальше 
будут скрипеть зубами, 
им придется сосать леденцы

 � МНЕНИЕ



3Россия
www.kp.ru

 25.10.2024 

Владислав ВОРОБЬЕВ

О чем иностранные 
лидеры говорили 
на саммите. 

В четверг в Казани 
прошли большие гео-
политические смотри-
ны. Лидеры почти 30 
государств приехали в 
Россию, чтобы вместе 
с девятью странами - 
членами БРИКС об-
судить темы, которые 
напрямую влияют на 
жизнь буквально каж-
дого из нас, а значит, 
требуют коллективных 
действий.

Даже сильно ангажи-
рованному агентству 
Bloomberg пришлось 
признать: в ближай-
шие пять лет миро-
вая экономика начнет 
полагаться на страны 
БРИКС больше, чем 
на государства G7. А в 
МВФ уточнили: «Зна-
чительная доля роста 
будет приходиться на 
такие мощные эко-
номики, как Россия, 
Китай, Индия и Бра-
зилия».

РЕФОРМА 
МИРОВОГО 
МАСШТАБА

Большинство гостей 
заключительного дня 
саммита в той или иной 
форме выразили свое 
желание стать полно-
правными участника-
ми объединения. По-
мощник Президента 
России Юрий Ушаков 
прояснил ситуацию на 
перспективу: сейчас 13 
стран ведут консульта-
ции о получении стату-
са государства - партне-
ра БРИКС.

Расширяться объе-
динение в перспекти-
ве будет через фильтр 
определенных крите-
риев, и это обозначено 
в итоговой декларации 
саммита, но пока они 
не называются.

Президент Боливии 
Луис Арсе назвал сам-
мит историческим. 
Он уверен: по итогам 
переговоров удастся 
укрепить многопо-
лярную финансовую 
систему - с учетом на-
циональных интере-
сов каждой из стран.

- Необходимо ис-
пользовать коллек-
тивный разум для 
решения наших про-
блем, - предложил 
президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган.

Китай готов стать 
координатором при 
реализации совмест-
ных проектов. Предсе-
датель КНР Си Цзинь-
пин заявил: БРИКС 
должен стать основ-
ной силой общего раз-
вития и «возглавить 
реформу глобальной 
системы экономиче-
ского управления».

- Призываем всех 
повысить уровень 
своих амбиций, - об-
ратился к участни-
кам саммита министр 
иностранных дел Бра-
зилии Мауру Виейра. 

Он выступал от имени 
бразильского лидера 
Лулы да Силвы, кото-
рый получил травму, 
упав дома, и не смог 
приехать в Казань.

АМЕРИКАНЦЫ 
И ФРАНЦУЗЫ 
СМЕНИЛИ ТОН

Больше всего от За-
пада в дни казанско-
го саммита досталось 
Генсеку ООН Антониу 
Гутерришу. В прессе 
даже появились пред-
положения о том, что 
Украина вслед за Из-
раилем может объявить 
его персоной нон гра-
та (на сайте киевских 
террористов «Миро-
творец» появились дан-
ные Гутерриша, офици-
альный представитель 
МИД Мария Захарова 
в связи с этим замети-
ла: европейские страны 
направили экстремист-
скую деятельность про-
тив себя самих).

Заместитель офици-
ального представите-
ля генсека Фархан Хак 
счел необходимым 
вступиться за началь-

ника, напомнив, что 
страны БРИКС пред-
ставляют около поло-
вины населения мира, 
это делает казанский 
саммит «важным для 
работы ООН».

А в госдепе США, 
где явно вниматель-
но следят за проис-
ходящим в Казани, 
сделали неожиданное 
заявление. Там вдруг 
сказали, что все госу-
дарства суверенны и 
сами делают выбор, 
с какими странами 
или объединениями 
им сближаться. Это 
слова замглавы пресс-
службы госдепа Ведан-
та Пателя.

Тут же проснулись 
и в Париже. По мне-
нию министр-делегата 
по делам Европы при 
МИДе Франции Бен-
жамена Аддада, сам-
мит БРИКС показал: 
у Запада больше нет 
монополии в мире. 
Более того, Аддад усо-
мнился в способности 
европейцев и дальше 
«отстаивать свое ви-
дение».

в верхах

Сегодня «КП» пишет о неожиданной статье 
российского экспорта - пермские мухоморы 
пользуются спросом от США до Филиппин 
(стр. 8 - 9). И мы спросили:

Какие еще 
российские товары 
могут покорить мир?
Наталья ЕРЕМИНА, профессор СПбГУ:

- Ивановский текстиль и оренбургский пуховый платок. Пла-
вучие атомные станции. И лучше наших верфей ледоколы не 
делает никто. Глубоководные батискафы «Мир» вне конкурен-
ции. А также башкирский мед и сибирские кедровые орешки.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства и продовольствия РФ:

- Отлично пойдут дикоросы. Есть такие, что отлично помога-
ют при ревматизме. Великолепна знаменитая у нас, но пока 
нераскрученная за рубежом чага. При должной постановке 
дела мы природную фармацию всего мира могли бы удовлет-
ворить. Зерно наше уже покоряет мировой рынок - сейчас 
25% мягкой пшеницы это наше, российское. 

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Самое ценное, чем мы располагаем и что имеет спрос 

везде,  - интеллектуальный продукт. Мы продолжаем вос-
производить оригинально мыслящих людей - в Силиконовой 
долине они крайне востребованы. 

Дмитрий КОЗАЧЕНКО, депутат на Кубани, 
винодел:

- Вина Фанагории поставлялись в Японию и Британию - да, 
по несколько тысяч бутылок, да, отдавали по себестоимости, 
но все там раскупили влет. Сегодня на Кубани делают вина 
мирового уровня, но пробиться на рынки Европы или Америки 
им крайне сложно из-за местного демпинга. Я имел отношение 
к производству лучшего на сегодня нашего вина - Шато де 
Талю, и первые 36 гектаров я самолично сажал у Геленджика, 
саженцы французские. Это вино урожая 2020 года победило 
в Израиле на международном конкурсе.

Валерий КАТЫШЕВ, экс-мэр города Буй, 
сыровар:

- Наши костромские сыры вполне могли бы покорить Европу 
и мир. Я недавно был во Франции, привозил их сыры полутвер-
дые, мы сравнили с нашими - французы уступают. Мы могли бы 
соперничать не только по цене, но и по качеству, ведь стоимость 
продуктов в Европе очень высока. У нас много органических 
продуктов, которые в той же Европе выбили бы конкурентов. 
Что касается народных промыслов - наши хороши, но в Европе 
все лавки забиты дешевыми китайскими поделками.

Петр, читатель сайта KP.RU:
- Если по автомобилям нам еще сложно конкурировать с 

китайцами, японцами и европейцами, то наш общественный 
транспорт великолепен. Трамваи, электробусы, вагоны метро - 
все это на уровне лучших мировых стандартов. Мы могли бы 
поставлять такую технику на экспорт.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр КОЦ

Прощание с однополярным 
миром и триумф русской ди-
пломатии - вот что означает про-
исходящее в Казани.

Смотрю на кадры встреч в казан-
ском аэропорту и (не без злорад-
ства, каюсь) вспоминаю заголовки 
западных газет первой половины 
2022 года: «Мировое сообщество 
подвергло Россию дипломатической 
изоляции», «Россию ждет катастро-
фа в одиночестве», «Мир отвернется 
от Путина»… Так вот какова ты  - 
судьба страны-изгоя.

Делегации из 36 стран и 6 между-
народных организаций, 22 из которых 
представлены на высшем уровне, бо-
лее 20 тысяч участников и 2 тысячи 

журналистов из 59 государств не 
могут ошибаться. Бойкот выглядит 
так? Ну-ну... Даже Генсек ООН Анто-
ниу Гутерриш в Татарстан пожаловал. 
А ведь в июне на «мирную конферен-
цию» Зеленского в Швейцарию не 
поехал. МИД оскорбленной Украины 
с особой обидой отметил этот факт, 
придав пущей легитимности нашему 
саммиту. В Швейцарию, к Зеленско-
му, впрочем, вообще из реально при-
нимающих решения не доехал никто. 
В отличие от Казани.

В США тоже в легкой панике - это 
уже похороны доллара или еще нет? 
Прощание с указующим перстом За-
пада или можно зажмуриться и сде-
лать вид, что ничего не заметили - ни-
какого триумфа русской дипломатии 
и нового центра силы.

В эти дни в Татарстане собрались 
представители без преувеличения 
большей половины планеты. Той по-
ловины, мнение которой на равных 
никогда не учитывалось в «циви-
лизованном» мире, где имеет вес 
только голос гегемона. Глобальный 
Юг из России бросает вызов «бо-
гоизбранному» Западу, предлагая 
новый миропорядок.

«БРИКС выступает системообра-
зующим фактором формирования 
равноправной упорядоченной 
многополярности и общедоступ-
ной интенсивной экономической 
глобализации», - заметил председа-
тель КНР Си Цзиньпин на встрече 
с Путиным.

Такая она - многополярная «изо-
ляция».

Си Цзиньпин предрек 
мировую реформу

Так вот какая ты - izolyatsia?
РЕПЛИКА
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Лидер Китая призвал БРИКС «отстаивать мир».
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«ЧТОБ ШПИОН 
НЕ ДОГАДАЛСЯ»

- Сейчас мы идем по кон-
вейерной линии, куда посту-
пают корпуса. На этом этапе 
происходит сборка ходовой 
части, - буднично ведет экс-
курсию замначальника цеха 
по производству Алексей.

А я еще не отошел от перво-
го бронебойного впечатле-
ния. Снаружи 130-й цех не 
выглядел таким… эпичным.

«Уралвагонзавод» вообще 
сам по себе - город в городе. С 
огромным количеством про-
изводственных помещений, 
пронумерованных трехзнач-
ными цифрами. Причем раз-
бросаны они по территории 
вне всякой топографической 
логики. Если, к примеру, сто-
ит ангар 250, то не факт, что 
251-й не будет на другом кон-
це промышленной «агломе-
рации». «Чтоб шпион не дога-
дался», - отметил я про себя.

Для перемещения здесь 
неопытному водителю (а 
масштабы такие, что доби-
раться из пункта А в пункт 
Б надо на машине) приго-
дился бы специальный на-
вигатор. Впрочем, мне на 
шофера жаловаться не при-
шлось. Огромную террито-
рию «Уралвагонзавода» он 
знал, как свой родной район. 
И когда притормозил у ле-
гендарного 130-го цеха, я не 
сразу понял, что это главный 
танковый «роддом» страны. 
«Непонимание» испарилось, 
как только я перешагнул по-
рог проходной.

МИР ВОЕННЫХ 
ВЕЛИКАНОВ

В масштабном зале с высо-
ченными потолками и нагро-
мождением бронированного 
металла ощущаешь себя ма-
леньким оловянным солда-
тиком, который попал в мир 
военных великанов. Вокруг, 
правда, такие же обычные 
люди, которые круглосуточ-
но, в две смены по 12 часов, 
работают на нашу будущую 
победу. А она, как известно, 
куется в тылу. Вот здесь.

Два длиннющих пролета. 
На правом идет сборка кор-
пуса, на левом - башни.

- Далее изделие переходит на 
следующий этап - это сборка 

машинно-трансмиссионного 
отделения. Параллельно в бо-
евом отделении проклады-
ваются трубопроводы, идет 
электромонтаж, - продолжает 
экскурсию Алексей.

На первом в мире танко-
вом конвейере машина по-
степенно обрастает мышца-
ми, нервами, артериями. На 
сотни метров, куда дотяги-
вается глаз, - корпуса, баш-
ни, двигатели… И все кипит, 
двигается, крутится, стучит, 
грохочет.

МОЛОДЕЖЬ 
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

Но так было не всегда. Вете-
раны завода помнят времена 
погрустнее.

- В 90-е цех практически не 
работал. Можно было взять 
месяц за свой счет и батра-
чить где-то за забором. Ли-
бо просто приходить - нас 
отпускали домой, потому 
что работы не было совсем. 
Сложные были времена, чего 
уж там, - вздыхает начальник 
участка Владимир. - Сейчас 
пашем в две смены по 12 ча-
сов без выходных.

На завод он пришел в 
1985-м, вслед за матерью и 
отцом. Начинал с должности 
слесаря, как и его сын Даниил 
сейчас. Для него танк - ор-

ганизм не чужой. Сам успел 
повоевать на СВО наводчи-
ком Т-72.

- После армии немного 
отдохнул и пошел за отцом 
устраиваться на «Уралвагон-
завод», - вспоминает он се-
годня. - У меня и образование 
«Спецмашины и устройства», 
и с детства меня привлека-
ла военная техника. Теперь 
занимаюсь установкой бое-
укладки и барабана в танк. 
На БРЭМ (бронированная 
ремонтно-эвакуационная ма-
шина. - Ред.) устанавливаю 
сошник-лопату, на БМПТ 
(боевая машина поддержки 
танков «Терминатор». - Ред.) 
собираю отсеки для гранато-
метов.

- Вообще очень много мо-
лодежи набрали, - уверяет 
Владимир. - Сразу - обуче-
ние. Закрепляем наставника, 
и новичок начинает вникать 
в профессию. Я на свой уча-
сток набрал более 40 человек, 
большинство - парни, кото-
рые только пришли с армии.

- Даниил, а как ты такой мо-
лодой - и без выходных? Когда 
личную жизнь налаживать? - 
спрашиваю совсем молодого 
еще парня.

- После победы отдохнем! - 
улыбаясь, крутит он хитрым 
ключом что-то в танковом ба-
рабане. - С девушкой я про-
сто съехался, чтобы больше 
времени проводить вместе. 
Она все понимает. И я как 
человек, который своими гла-
зами видел, что такое СВО, 
понимаю, как сейчас нуж-

на моя работа. А если что-то 
срочное, начальство всегда 
идет навстречу.

«ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО» 
НАД МАШИНОЙ

На пролете Даниила как 
раз и собирают башни. Пока 
на соседней ленте в корпу-
са устанавливают двигатели, 
радиаторы, заливают техни-
ческие жидкости, проверя-
ют все системы, обрастает 
«мозгами» и «голова». Вка-
тывается пушка, монтируют-
ся прицельные комплексы, 
цифровые дисплеи. И затем, 
после испытаний двигате-
ля, два пролета неминуемо 
пересекаются - когда на «те-
ло» надевают «голову». Здесь 
это называют «наброской». 
Хотя, конечно, тяжеленную 
башню никто не бросает. Ее 
аккуратно устанавливают на 
корпус, после чего все снова 

проверяется. Только теперь 
особое внимание уже системе 
управления огнем.

На специальном стенде 
машину накренивают влево, 
вправо, вверх, вниз, тестят 
систему автомата заряжания 
при повышенных нагрузках. 
Сам не раз работал с тан-
кистами в зоне СВО, пред-
ставляю, в каких условиях 
им приходится выжимать из 
танка все его возможности. И 
стрелять он должен из любого 
положения. От этого зависят 
жизни экипажа. Потому еще 
на этапе сборки заводчане и 
«издеваются» так над маши-
ной - чтобы в бою не было 
никаких отказов. А ведь это 
еще не полигон, где машину 
гоняют и в хвост, и в гриву. 
И где наконец будут первые 
боевые стрельбы. Для этого 
здесь тоже есть специально 
обученные люди.

Как народный дрон 
с Урала стал «хозяином 

Днепра» и убийцей 
«Абрамсов» - 

репортаж с «Уралдронзавода» 
читайте на сайте KP.RU
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Наш военкор Александр Коц был потрясен огромностью 
легендарного 130-го цеха «Уралвагонзавода». 
Новенькие танки Т-90 «Прорыв» за его спиной 

готовятся тут к отправке на фронт. 
Там Коц и эти «Прорывы» повстречаются снова. 

Юлия по 12 часов 
в день кует 

раскаленные 
докрасна болты 

для танков. А ее сын 
воюет в зоне СВО, 
и он тоже танкист.

    Бывает, в танке 40 дырок      от дронов.      
         А он, живучий,      воюет!Александр КОЦ

Военкор «Комсомолки» 
прошелся по главному 

цеху знаменитого 
«Уралвагонзавода» 

и посмотрел, кто кует 
победу в тылу.
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- Существует расхожее мне-
ние, что время танков уходит. 
И, может быть, мы видим по-
следний крупный конфликт, 
в котором они используются 
по их прямому назначению. 
Что же тогда их заменит? И 
туда ли вообще шла научно-
техническая мысль в танко-
строении, если обернуться на 
2,5 года назад?

- Безусловно, мы анализиро-
вали применение бронетехники 
в Сирии, Карабахе,  - встретил 
меня в своем кабинете главный 
конструктор. - До начала СВО мы 
усилили защиту, сделали ее все-
ракурсной, площадь ослабленных 
зон уменьшили. Плюс тотальное 
оснащение танков тепловизора-
ми. Цифровая связь на новых 
машинах. И, наверное, у всех на 
слуху танк Т-90М - он появился 
до начала СВО.

- Но что-то пришлось пере-
осмысливать?

- Конечно! На первом этапе  - 
массовое применение средств 
ближнего боя и современных 
высокоточных противотанковых 
управляемых ракет, в том числе 
«Джавелин» и «Стугна». Вводили 
специальные защитные структу-
ры.

В какой-то момент характер 
угроз изменился. С появлением 
беспилотников-камикадзе жизнь 
всех, кто применяет бронетехни-
ку, сильно усложнилась. Сегодня 
это самое массовое противотан-
ковое средство. Подавляющий 
процент выведенных из строя ма-
шин - это результат применения 
FPV-дронов. Сегодня мы выпуска-
ем танки, все без исключения, с 
комплектами РЭБ (системами ра-
диоэлектронной борьбы. - Ред.). 
Введены разные защитные пре-
грады. Они не снижают функцио-
нал танка. При грамотном приме-
нении машины со своей боевой 
задачей справятся.

- А обратная связь c фрон-
том у вас есть?

- С самых первых дней! Добыва-
ем из разных источников инфор-
мацию об эффективности рабо-
ты наших машин. Это, конечно, 
и сами танкисты. Плюс мы ведем 
непрерывный анализ открытых ис-

точников в интернете, где огром-
ное число роликов, как с нашей, 
так и с другой стороны. Есть и 
официальные каналы - это наши 
заказчики, которые периодиче-
ски дают свой анализ. Уверен, 
мы имеем полноценную картину 
о слабых местах - и по самой тех-
нике, и по тактике ее применения.

- Недавно на «Уралвагон-
завод» (в составе «Ростех». - 
Ред.) доставили трофейный 
«Леопард». Что скажете об 
этой технике потенциального 
противника?

- Анализ западной бронетехни-
ки мы вели постоянно и до СВО. 
Между нашими подходами есть 
сильные различия. Вы наверняка 
замечали, что наши машины лег-
че и компактнее. При этом мощ-
ность вооружения у нас выше. 
Это мощная 125-миллиметровая 
пушка, автоматизация подготовки 
выстрела, в том числе автомати-
ческое заряжание, у западных 
образцов - ручное. Мы во многом 
превосходим наших оппонентов.

Конечно, есть и отдельные ве-
щи, где паритет или мы отстаем. 
Но уже очевидно, что западные 
образцы свою состоятельность 
в условиях СВО не подтвердили. 
Мы ждали, когда они появятся на 
поле боя, чтобы всем стало вид-
но, что вокруг этих машин было 
слишком много пиара.

- А облик танка будущего 
можно сегодня нарисовать?

- Думаю, что нет. Единственное, 
могу сказать, что людей надо уби-
рать с переднего края. Какой бы 
машина ни была совершенной, 
риск ее поражения остается. 
Безэкипажные машины - уже се-
годня обыденное дело. Так что, 

скорее всего, тенденция будет ид-
ти в этом направлении. Но также 
будет совершенствоваться всё, 
что касается огневой мощи, за-
щищенности и подвижности. Наш 
путь - компактные, относительно 
легкие машины с высоким уров-
нем автоматизации.

- Ваш любимый танк?
- Неожиданный вопрос! В 

60-х и начале 70-х советские 
конструкторы создали танк Т-72. 
Даже сегодня он в модификации 
Т-72Б3М с достоинством выпол-
няет боевые задачи на передо-
вой. Я бы отметил эту машину. В 
танке Т-90М много заимствовано 
из Т-72. Наши предшественни-
ки очень правильно обозначили 
тренд развития танкостроения 
на многие годы вперед.

- Вы смотрите ролики с мест 
сражений в соцсетях. Что вы 
чувствуете, когда видите, как 
поражают созданный вами 
танк?

- Знаете, когда понимаешь, что 
там экипаж… - главный конструк-
тор попросил выключить дикто-
фон.

У него все было написано на 
лице. И каждую такую потерю 
он воспринимает как личную...

На самом деле, этот вопрос я 
задавал практически каждому, с 
кем разговаривал на «Уралвагон-
заводе». Пожалуй, общий ответ 
сформулировали отец и сын Вла-
димир и Даниил из 130-го цеха:

- У любой боевой техники  - 
своя судьба, кому как повезет. 
Одна может воевать несколь-
ко месяцев, другая может сго-
реть через 10 минут, война есть 
война. За экипаж больно... А тан-
ки мы новые построим!

РАЗГОВОР С ГЛАВНЫМ КОНСТРУКТОРОМ

«В «Леопардах» 
много пиара»

ПОЛЯКИ, НЕМЦЫ, 
ИТАЛЬЯНЦЫ УБЕГАЛИ

Испытатель вооружения 
боевых и специальных ма-
шин Виктор пришел на завод 
в 2022-м. До этого служил в 
армии, воевал в Чечне, рабо-
тал в ОМОНе. А с началом 
СВО пошел на фронт добро-
вольцем. Бои за Лисичанск, 
освобождение Марьинки, 
комиссовали после ранения 
в Клещеевке, что под Арте-
мовском (Бахмутом). По бое-
вой географии сразу читаю 
серьезный фронтовой опыт. 
Виктор говорит, что не мог 
сидеть дома. Дед воевал в Ве-
ликую Отечественную, отец - 
в Афгане. Воспитание. У него 
только что закончилась ноч-
ная смена, но поговорить не 
отказывается.

- Раньше с танками дел не 
имел, - улыбается ветеран. - 
Но здесь всему научили. В 
принципе я с вооружением 
всегда работал, схватываю, 
понимаю, что от меня нуж-
но. И мне нравится с оружи-
ем работать. Проверяем ав-
томат заряжания, проводим 
пристрелку… В целом наши 
танки на СВО себя отлично 
показали, сам видел, как они 
нам помогали в прорыве.

- Где?
- На Марьинке, меня тог-

да командиром группы по-
ставили, нужен был накат с 
утра. Перед рассветом сидели 
обдумывали - тяжелая задача. 
Тут слышим грохот жесткий - 
семь наших танков пошли. А 
за ними бэтээры, самолеты 
появились, вертолеты... Это 
как в кино было. Я смотрю на 
своих пацанов, у них аж дух 
поднялся, когда танки увиде-
ли. Они уже были готовы про-
тивника голыми руками рвать. 
На моем направлении стояли 
поляки, немцы, итальянцы... 
Могу одно сказать, они тогда 
бросили все - свои позиции, 
вооружение и просто убегали.

СЫН НА ФРОНТЕ
Переезжая в очередной 

цех, ловлю себя на мысли, 
что связь тыла и фронта на 
«Уралвагонзаводе» прямо 
осязается. Здесь без выход-
ных впахивают и граждан-
ские заводчане, и ветераны 
СВО, и те, кто ждет сво-
их родных с фронта. Вот, 
к примеру, Юлия с нежен-
ским набором профессий - 
токарь-револьверщик, куз-
нец, обрубщик… Штампует 
болты для танков - такие уве-
систые гантели, которые надо 
на щипцах нагреть на огне, 
засунуть под пресс и отбро-
сить в ящик готовой продук-
ции. И так 12 часов!

- Нашим ребятам помога-
ем, - смущается она у своего 
станка с большой наклей-
кой Z.

У самой сын воюет... И 
представьте - на танке. Ко-
мандир взвода, четыре маши-
ны в подчинении.

А некоторые заводчане и 
вовсе работают вблизи пере-
довой - на сборных пунктах 
поврежденной техники. Они 
возвращают к жизни то, что 
не в состоянии починить са-
ми бойцы.

«ЦАРЬ-МАНГАЛ» И 
«ТАГИЛОЧКА»

- На пункты пригоняют «тя-
желые» машины, где сожжена 
электропроводка, разрушены 
кронштейны посадочные, где 
нужно откручивать днище, 
все узлы, которые вырвало, 
переваривать, - рассказывает 
начальник участка Андрей.

- Какие сейчас самые частые 
повреждения?

- Кумулятивные пробития. 
Минимум две-три дырки в 
каждом танке. Есть рекор-
дсмены - по несколько де-
сятков попаданий. В один 
«Царь-мангал» на базе ста-
ренького Т-72 порядка 40 
дронов залетело! Собрали 
полностью, всю трансмис-
сию оттуда вытряхнули, все 
поменяли с самого днища, 
всё поставили. Поехал!.. А 
есть машина одна с надпи-
сью на борту «Тагилочка», 
раз 30 к нам приезжала. В 
ней уже все поменяно, даже, 
наверное, по второму кругу. 
Но если она еще столько же 
раз к нам приедет, мы ее еще 
столько же раз восстановим.

- Живучие на Урале танки 
делают! - отвешиваю заслу-
женный комплимент.

- Главное - ремонтопри-
годные, - подтверждает спе-
циалист управления Миха-
ил. - Есть гексакоптеры, 
которые сбрасывают пучок 
кумулятивных зарядиков, по 
10, 12, 15 штук. Одна-две все 
равно пробьют, но не было 
таких машин, которые мы 
после этого бы не поставили 
на ход. Ну и плюс у наших 
танков потенциал заложен 
такой, что даже если у те-
бя полностью все выйдет 
из строя, но если машина 
едет, она все равно будет 
стрелять. Можно вручную 
наводиться, вручную при-
целиваться, все продублиро-
вано. У наводчика отказало, 
командир может вести. Ли-
бо наоборот - у командира 
связь пропала, может навод-
чик отработать. Как с таки-
ми машинами не победить? 
Обязательно победим!

«У
ра

лв
аг

он
за

во
д»

Отец, Владимир, подсказывает сыну Даниилу, как ловчее собирать основание башни 
танка. Потому что сын - слесарь, а папа - начальник участка. 

Но и он когда-то был юным слесарем, 
пришедшим на «Уралвагонзавод» вслед за мамой и отцом. Так куются династии. 

    Бывает, в танке 40 дырок      от дронов.      
         А он, живучий,      воюет!

«Коц. Аналитика с именем»  - 
авторская программа военкора 
Александра Коца. Включайте 

Радио «КП» по средам в 20.00 (мск)radiokp.ru
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«Норд-Ост»: с террористами 
ведет переговоры Иосиф Кобзон

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

2012
Три черных дня в октябре 

2002-го - захват заложников на 
мюзикле «Норд-Ост». В годов-
щину теракта «Комсомолка» 
снова и снова возвращается 
к трагедии. В этом номере - 
интервью политического обо-
зревателя «КП» Александра 
Гамова с Иосифом Кобзоном. 
«Легендарный певец рас-
сказал, как 10 лет назад 
вел переговоры с терро-
ристами...»

«10 лет назад, 23 октября 
2002 года, банда террори-
стов Мовсара Бараева захва-
тила заложников (всего до 
700 человек) в Театральном 
центре на Дубровке во вре-
мя представления мюзикла 
«Норд-Ост». Драма продолжалась 
трое суток. В ночь на 26 октября 
спецоперация, в ходе которой был 
применен усыпляющий газ, за-
вершилась. К сожалению, 129 за-
ложников погибли...»

«- И как же Кобзон разгова-
ривал с террористами?

- Я вошел - стою. Бандиты все 
в масках. Один сидит в кресле.

- Мовсар Бараев?
- Нет, Абу-Бакар. Он так на-

звался. А по бокам  - другие, с 
направленными на меня автома-

тами. Я им говорю: «Ребята, что 
ж вы так меня испугались, что ж 
вы на меня автоматы наставили? 
Я же пришел к вам без оружия»... 
И распахнул пальто и пиджак. Абу-
Бакар говорит: «Опустите автома-
ты». Они опустили.

Говорю: «Да, а я думал, что 
пришел к чеченцам». Они: «А мы 
чеченцы». - «Нет, вы не чеченцы. 
Вы знаете, - говорю, - о том, что 
я заслуженный артист Чечено-
Ингушской ССР? Ваши родители 
меня знают».  - «И мы знаем». Я 

говорю: «Как же вы, вайнахи, 
можете сидеть, когда к вам во-
шел аксакал?» Он - Абу-Бакар - 
вскочил, как будто его пру-
жиной подбросило: «Вы что, 
пришли нас воспитывать?» Я 
говорю: «А почему бы и нет, 
пока родителей нет, можно и 
повоспитывать вас, чтобы не 
забывали о своих традициях, 
я их уважаю, и вы должны их 
уважать».

- А потом - как вам уда-
лось уговорить их отпу-
стить детей?

- Я просто им сказал: «Ре-
бята, вот вы пришли сюда  - 
уже весь мир знает об этом. 
Вы выполнили свое предна-
значение, кто-то вас послал, 
кому-то вы это пообещали - вы 

это сделали. Но здесь же сидят 
женщины. Настоящие чеченцы с 
женщинами не воюют». Они гово-
рят: «Но вы ж с нашими женщи-
нами воюете?» Я говорю: «Не мы 
воюем, война воюет. А те люди, 
которые пришли с детьми на спек-
такль, они не воюют - это мирные 
люди, которых вы захватили».

«Что вы хотите?»  - спрашива-
ют. Я говорю: «Дайте мне хотя 
бы детей. Из уважения ко мне». 
Абу-Бакар говорит: «Выведи ему 
самых маленьких».

И вот мне вывели трех девочек. 
А потом одна уткнулась в меня: 
«Там мама». Я говорю: «Абу-Бакар, 
зачем тебе мама без детей, а мне 
дети без мамы?» Он улыбается: 
«Да, чувствуется, что вы непро-
стой человек». Я говорю: «Ко-
нечно». Он сказал: «Выведите 
им мать». И вот вывели женщину 
(Любовь Корнилову. - А. Г.).

Я думал, что она бросится ко 
мне, к детям с рыданиями... Ни 
фига! Опухшая, бледная, глаза 
красные, она бросилась к Абу-
Бакару: «Немедленно отпустите 
женщину, которая рядом со мной 
сидела, она беременная». Я го-
ворю: «Женщина...» И так руку к 
ней протягиваю, а она мне: «По-
дождите!» И я смотрю, Абу-Бакар 
нервничает, и понимаю, что он 
сейчас должен будет принять 
какие-то меры и заберет у меня 
детей. Говорю: «Женщина, отпу-
стят вашу соседку». Хватаю ее за 
руку и к детям увожу. А я накрыл 
их своим пальто - холодно ж было. 
«Пойдемте…» Абу-Бакар мне гово-
рит: «И англичанина захватите». 
Я говорю: «Захватим». И он мне 
отдал еще пятого - англичанина».

«Мы больше, - говорят, - никого 
не хотим принимать, пусть к нам 

придет президент». Я говорю: «Ну 
не будь наивным человеком, Абу-
Бакар, никогда в жизни президент 
не придет, ты ж понимаешь это». - 
«Ну тогда и мы никуда не уйдем». 
Я говорю: «Ну и кончится все это 
кровью, не более чем». «А мы не 
боимся, - говорит, - позови Зулю».

И вот входит девочка-подросток, 
лицо закрыто маской. «Зуля, - го-
ворит Абу-Бакар,  - покажи ему, 
что у тебя». Она открывает руку, 
а там пульт. «Вот, - говорит, - она 
может нажать на кнопку - и все 
взлетит». Я говорю: «Зачем? Вы 
молодые ребята все, 18 - 20 лет, 
вам еще жить и жить». А он гово-
рит: «Нам умереть почетнее, чем 
вам жить».

«...И вот как только я зашел за 
поворот, у меня забрали сразу 
детей, англичанина, Любу Корни-
лову. А беременную женщину уже 
потом отдали Леониду Рошалю, 
который тоже туда заходил...»

Полный текст 
интервью 
Кобзона - 

на сайте

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Елена ОДИНЦОВА

Серийное производство новых 
отечественных самолетов 
начнется в 2025 - 2026 годах.

«РОССИИ ПРЕДСТОИТ 
СПРАВИТЬСЯ САМОЙ»

«Лучше поздно, чем никогда» - это 
теперь любимая поговорка в нашем 
авиапроме. Как сообщил генераль-
ный директор госкорпорации «Рос-
тех» Сергей Чемезов, серийное про-
изводство самолета МС-21 начнется 
с 2025 года, а полностью импортоза-
мещенного Superjet New - с 2026 года.

Оба самолета наши авиакомпании 
давно ждут. Особенно МС-21, кото-
рый должен заменить зарубежные 
Airbus А320 и Boeing 737 на самых 
ходовых направлениях - от 2,5 до 
5 тысяч километров.

Сроки, когда наши авиакомпании 
увидят новые российские самолеты, 
уже не раз сдвигались. Летом про-
шлого года в правительстве сооб-
щали, что первые два обновленных 
«Суперджета» перевозчики получат в 
2023-м. А первые МС-21 - в 2024 году.

Но еще весной стало известно, что 
и в эти сроки уложиться не получит-
ся. К тому времени успешно прошел 
первый полет опытного образца им-
портозамещенного «Суперджета» с 
40 новыми системами и агрегатами. 
Но с прежним зарубежным двигате-
лем. А испытания и сертификация 
нового мотора - мероприятие объ-
ективно долгое.

С МС-21 дела вроде бы обстояли 
лучше. Он к началу 2024 года уже 
был сертифицирован с новым отече-
ственным мотором. Оставалось за-

менить часть систем, что вроде бы 
проще, чем изобретать двигатель. 
Но… в полностью импортозаме-
щенном виде самолет оказался не-
сколько тяжелее, чем планировалось. 
А это меньшая дальность полета либо 
меньшая вместимость.

В итоге где-то с февраля - марта 
в Объединенной авиастроительной 
корпорации заговорили об «объек-
тивных ограничениях». Необходи-
мость создавать полностью новые 
системы, воссоздавать с нуля ком-
петенции, проводить полноценные 
испытания - все это сдвигает сроки 
серийного выпуска.

А в Минпромторге ситуацию 
объясняли так: «Аналогичных рос-
сийскому примеров комплексного 
импортозамещения всех систем и 
агрегатов в современной мировой 
авиации не существует. Все миро-
вые авиапроизводители опираются 
на широкую международную коопе-
рацию, поставщиков из нескольких 
десятков стран. России предстоит 
справиться самой».

ЗАНОВО СОЗДАЕМ ОТРАСЛЬ
- Надо с пониманием отнестись к 

тому, что сейчас у нас речь идет не 
о создании одного или двух новых 
самолетов. Фактически мы создаем 
по новой гражданскую авиаотрасль, 
практически потерянную за 90-е го-

ды. Это не один завод, это именно 
целая отрасль, которая производит 
все необходимые современные ком-
плектующие и материалы. И хорошо 
бы воссоздать ее качественно - это 
большой задел на будущее, - объяс-
няет авиаэксперт, главный редактор 
Avia.ru Роман Гусаров. - И второй 
момент. Когда говорят, что новый 
самолет можно создать чуть ли не 
за год, речь идет о более современ-
ных модификациях уже существую-
щих самолетов. У нас, в частности с 
МС-21, совсем не тот случай.

Эксперт напоминает: когда соз-
дается совершенно новый самолет, 
проблемы возникают даже у «Боин-
га», против которого, в отличие от 
российских авиастроителей, никто 
санкций не объявлял. Да и в совет-
ские времена самолеты создавались 
не на раз-два.

- Взять историю Ту-154. Как его 
поначалу ругали, даже требовали 
снять с производства! - вспоминает 
Роман Гусаров. - А в итоге после всех 
доработок получился самый массо-
вый советский среднемагистральный 
самолет. МС-21 остается хорошим 
самолетом, более современным, 
комфортным для пассажиров, чем 
модели, созданные еще в советские 
времена. И мы его доделаем, если 
упремся. А у нас другого выхода и 
нет.

Долго запрягаем, 
но быстро полетим

СПРАВКА «КП»

ПОСЛЕДНИЕ ПЛАНЫ 
ПО ПОСТАВКАМ
РОССИЙСКИХ САМОЛЕТОВ
Модель  2025  2026  2027  2028  2029  2030 Всего
       к 2030 
       году
• SSJ-NEW        - 30  28  28  28  28  142
• МС-21-310   9  31  36  50  72  72  270

Согласно последней версии комплексной 
программы развития авиационной 
отрасли, скорректированной в мае 2024 года.

ЛЕТНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ
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МС-21
Среднемагистральный 
узкофюзеляжный самолет
• Вместимость 181 - 211 пассажиров
• Максимальная дальность полета 5100 км
• Крейсерская скорость 870 км/ч
• Длина 42,25 м
• Размах крыла 35,9 м
• Высота 11,45 м

SSJ-NEW
Ближнемагистральный 
узкофюзеляжный самолет
• Вместимость 98 - 103 пассажира
• Максимальная дальность полета 
2960 км/4320 км (в зависимости от модификации)
• Крейсерская скорость 841 км/ч
• Длина 29,94 м
• Размах крыла 27,8 м
• Высота 10,28 м
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Кошки удивительно «текучие» - на-
столько, что некоторые ученые счи-
тают их жидкими. Ну, почти. Выра-
жаясь научно, в шутку причисляют 
пушистиков к аморфным твердым 
телам. Но, экспериментируя, раз 
за разом приходят к выводу: кошки 
все-таки более похожи на жидкости. 
Разумные жидкости.

Одним из первых мурзиков и бар-
сиков уподобил жидкостям француз-
ский физик Марк-Антуан Фардин из 
Парижского университета Дидро. В 
2012 году он обнародовал свое фун-
даментальное исследование, опу-
бликовав его в научном журнале под 
названием «О реологии кошек». Рео-
логия, согласно Большой российской 
энциклопедии, это наука, изучающая 
механические свойства реальных ма-
териалов с целью установления осо-
бенностей их деформации и течения.

- Что характеризует жидкость? -
рассуждал мсье Фардин. - То, что она 
занимает некий объем и принимает 
форму сосуда, в котором находится. 
Кошки в полной мере отвечают по-
добному определению.

О том, что кошка принимает форму 
сосуда, который она собой наполни-
ла, свидетельствуют многочислен-
ные фотографии. В кастрюле кош-
ка округла. В коробке - угловата. В 
банке - цилиндрической формы. В 
ботинке - ботиночной. Значит, ко-
шек можно наливать. А что налива-
ют? Жидкости. Стало быть, кошка - 
жидкость. Вполне логичный вывод. 
Даже притом что кошки иной раз де-
монстрируют все признаки «твердого 

тела» - например, когда, падая с вы-
соты, сохраняют стабильную форму.

Вскоре ученый снискал мировую 
славу - правда, не совсем ту, какую бы 
ему, наверное, хотелось. Вклад в ко-
шачий раздел реологии был отмечен 
Шнобелевской премией по физике за 
2014 год - весьма известной, но все-
таки потешной научной наградой. 
Но Марк-Антуан не обиделся - даже 
сам приехал за наградой.

И вот спустя 10 лет восторжество-
вал основополагающий принцип 
Шнобелевской премии: «исследова-
ния или деятельность, сначала насме-
шив, потом заставляют задуматься».

Задумался - и очень серьезно - Пе-
тер Понграц из Университета Лоранда 
Этвёша в Венгрии. Вспоминая фран-
цузского коллегу, он продолжил из-
учать текучесть кошек. Более того, 
лично провел несколько десятков 
экспериментов. Чем существенно 
углубил тему.

Кошки, ангажированные ученым 
(38 штук), просачивались в узкие ще-
ли - он смотрел, насколько успешно 
им это удается в зависимости от га-
баритов и расположения проемов. 
Одни щели были разной ширины, 
другие - разной высоты.

Понграц убедился: кошки и в са-
мом деле ведут себя словно жидкости. 
Они легко «втекают» в щели и без 
труда «вытекают», даже если сами 
оказываются в два раза шире этих 
щелей.

Выяснилось также: в узкие проемы 
кошки лезут охотнее, чем в низкие. 

Они начинают про-
являть заметную 
н е р е ш и т е л ь -
ность, когда ви-
дят, что щели ни-
же, чем сами «испытуемые» 
в холке.

Наблюдения подвели ученого к вы-
воду: кошки принимают осознан-
ное решение. Они оценивают вы-
соту проемов, сквозь которые надо 
пролезть. Сравнивают их размеры с 
собственными, о которых тоже име-
ют представления, и прикидывают, 
получится ли «вытечь».

Что-то подсказывает: комитет по 
Шнобелевским премиям не обой-
дет вниманием и это исследование, 
результаты которого приведены в 
журнале IScience. Отметит соответ-
ствующей наградой уже в 2025 году. 
К нынешнему награждению - 2024
года - венгерский ученый чуть опо-
здал. И в номинации «физика» побе-
дил Джеймс Ляо: «за демонстрацию
и объяснение способности мертвой
форели плавать».

Живой уголок

По мнению 
исследователей, мурок 

можно наливать, 
выливать и проливать.
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Габриэлла Смит из 
Городского университета 
Нью-Йорка, эксперимен-
тируя с 30 домашними 
кошками, убедилась: боль-
ше сосудов они обожают 
коробки - и картонные, и 
пластиковые. Обязательно 
туда забираются, если на-
ходят. По господствующей 
ныне гипотезе, домашние 
питомцы таким образом 
реально прячутся. И таким 
образом успокаиваются, 
эмоционально отдыхают, а 
попутно следят из укрытия 
за окружающей обстанов-
кой.

Но вот что удивительно: 
кошки могут прятаться и в 
воображаемых «домиках». 
Габриэлла выкладывала на 
полу прямоугольники из 
тонких ленточек или про-
сто их рисовала. Рано или 

поздно внутри располага-
лись «испытуемые».

Более всего кошки изу-
мили тем, что не чурались 
и совсем уж иллюзорных 
укрытий - тех, которые не 
так-то просто себе было 
представить.

Ученый выкладывала на 
полу квадрат Канижа - кон-
струкцию, которая квадра-
том не является, а создает 
лишь его иллюзию. То есть 
«стен», даже нарисованных, 
у воображаемого «домика»
не было. Только углы. Тем
не менее кошкам хватало
и такой малости. По сути,
они сначала мысленно до-
рисовывали фигуру, а потом
достраивали «домик». Что
свидетельствует о развитом
пространственном мышле-
нии кошек. Да и о том, что
они по-своему очень умны.

Примечательно, что кош-
ки понимали суть иллюзии 
и достраивали квадрат Ка-
нижа лишь в том случае, 
если его предъявляли в 
классическом правильном 
виде - так, чтобы «четвер-
тинки» выемок в противо-
положных углах «смотре-
ли» друг на друга. Ученый 
выкладывала правильные 
квадраты рядом с непра-
вильными  - кошки всегда 
выбирали «классику».

Эксперты полагают, что 
и воображаемые иллю-
зорные «домики» кошки 
используют как укрытия. 
Не исключено, что так они 
уединяются, ментально ухо-
дят от мирской суеты, по-
рой скрываясь от хозяев. 
Как минимум они демон-
стрируют, чтобы их какое-
то время не беспокоили.

КСТАТИ

Они выдумывают 
себе коробки

Редкая коробка 
выдержит зубы 
и когти усатых-

полосатых.

- О, тепленькая
пошла...

Обсуждаем со специалистами, чем кормить, 
как ухаживать и правильно заботиться о домашних 

любимцах. Слушайте программу «Хвост, усы и лапы» 
каждую субботу в 17.00 (мск) в эфире Радио «КП» 
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Ученые причислили 
кошек к жидкостям. 
Разумным жидкостям

radiokp.ru
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«100 ТЫСЯЧ 
ЗА КИЛО»

- …А чего нам скрывать 
- мы в открытую работа-
ем, сейчас сам все уви-
дишь, - пермский пред-
приниматель Александр 
Закиров везет меня на ба-
зу, по пути рассказывая 
об особенностях своего 
бизнеса и довольно при-
знаваясь: «140 кг мухо-
моров в США? Да, это я в 
прошлом году продал! Я 
был первый, кто офици-
ально поставил мухомор 
за границу».

Мы приезжаем на 
окраину Перми, и Алек-
сандр с ходу идет про-
верять только что вы-
шедшую из дегидратора 
партию шляпок мухомо-
ров. И снова улыбается: 
сушка прошла равномер-
но, влажность не превы-
шает 11%, запах тоже в 
норме. Новые мешки с 
ними отправляются на 
склад, где уже лежит око-
ло 150 кило этого гриба.

- Мало, конечно, - 
вздыхает он. - В этом 
году неурожай мухомо-
ров случился, в прошлом 
2,5 тонны насушили (это 
только мы - в Перми 
еще несколько компа-
ний этим занимаются), 
в этом - от силы полтон-
ны будет.

- Полтонны сухих? Это 
сколько же в живом виде 
его было?

- Под 8 тонн, пример-
но в 15 раз он по весу 
теряет. Почем продаю? 
Коммерческая тайна. Я 
оптом реализую, через 
интернет-магазины - ко-
му 3 кг, кому 5. Вот они-
то и займутся розни-
цей - перемалыванием, 
упаковкой, фасовкой, 
оформлением. В итоге 
килограмм «мухи» до-
станется конечному по-
требителю где-то за 100 
тысяч.

Он по очереди откры-
вает дверцы здоровых 
шкафов-дегидраторов, 
где в данный момент су-
шатся лисички и белые.

- Классная шту-
ка! Полностью наши, 
пермского производ-
ства, с дистанционным 
управлением и климат-

контролем: выставил 
определенную влаж-
ность - и это позволя-
ет не переварить гриб, 
который высушивается 
всего за 12 часов. По 750 
тысяч за штуку отдали!.. 
Да, ждем, мы на месте.

СПРОС ПОРОДИЛА 
ПАНДЕМИЯ

После короткого со-
звона во двор заезжают 
две женщины на лег-
ковушке с прицепом. 
Последний загружен 
большими пластико-
выми ведрами, которые 
плотно набиты соленым 
груздем: на него уже есть 
заказ одного крупного 
производителя, который 
заберет их, расфасует 
по красивым баночкам, 
предварительно нарезав 
и переложив чесночком, 
перцем, листьями хрена, 
и отправит по торговым 
сетям. Средняя цена за-
купки - 150 рублей за ки-
ло. За все про все жен-
щины получают на руки 
около 50 тысяч рублей и 
довольные уезжают.

Собственно, до поры 
Александр с товарища-
ми преимущественно 
этим и занимался - за-
купал у населения тра-
диционные грибы для 
первичной переработки 
и последующей продажи 
крупным клиентам. По-
ка в пандемию 2020 года 
друзья не обнаружили, 
что откуда ни возьмись 
вдруг возник высокий 
спрос на мухоморы - по-
хоже, в поисках панацеи 
от новой заразы люди 
ринулись в народную 
медицину. И бизнес За-
кирова был мгновенно 
перестроен.

Коллеги осторожно 
делали прогнозы: мол, 
народная любовь к му-
хоморам повторит ажио-
тажный спрос на имбирь 
и закончится вместе с 
пандемией. Однако все 
вышло ровно наобо-
рот: сегодня интернет 
пестрит объявлениями 
о продаже как мухомор-
ных шляпок, так и все-
возможных изделий на 
его основе - настоев, экс-

трактов, мазей, кремов и 
некоего микродозинга.

- Вот он, - партнер За-
кирова по бизнесу Олег 
Третьяков ставит на стол 
яркие баночки с веселым 
мухомором на этикетке. 
В каждой из них по 60 

капсул с неболь-
шим количеством 
(как правило, до 
0,5 грамма) пере-
молотого гриба. 

Это и есть микродо-
зинг. Баночки по заказу 

Олега вполне легально 
производятся на одном 
из фармзаводов, потре-
бителю они достанутся 
минимум по 2800 рублей 
за штуку.

Однако… Но кто и для 
чего отдает такие деньги 
за ядовитый гриб?

ПРИБАВКА 
К ДОХОДАМ СЕЛЯН

В голове рождаются 
нехорошие подозрения, 
основанные на моих 
представлениях о мухо-
море. Но Александр и 
Олег озвучивают свою 
версию того, как рабо-
тает микродозинг. Они 
приводят в пример ви-
таминки: одна-две в день 
поможет организму, а 
вот сотня зараз может до-
вести его до реанимации.

И достают заключе-
ние, которое сделали в 
прошлом году в одном 
серьезном учреждении: 
«веществ, включенных… 
в Списки сильнодей-
ствующих и ядовитых 
веществ… не выявлено». 
Но вместе с тем здесь 

же мухоморы отнесены 
в группу, токсины ко-
торых по характеру вы-
зываемых ими отравле-
ний - с нейротропным 
действием (потеря со-
знания, галлюцинации 
и т. п.).

Примерно то же са-
мое говорится на сайтах, 
предлагающих мухомо-
ры в капсулах: продав-
цы уверяют, что такое 
«микро»-потребление 
якобы снимает уста-
лость и утомляемость, 
помогает избавиться от 
раздражительности, по-
вышает работоспособ-
ность. Однако у врачей 
и микологов на этот счет 
другое мнение, что ника-
ких фармакологических 

исследований, а значит, 
и доказанных лечебных 
и иных положительных 
свойств мухомора нет 
(см. комментарии спе-
циалистов).

- …А ведь это не только 
бизнес, но и существен-
ная прибавка к доходам 
селян! - вступает в раз-
говор Роман, также за-
купающий грибы у на-
селения.

- Точно! - подтвержда-
ет Александр Закиров и 
лезет в свои записи. - Вот 
семья, которой я в этом 
сезоне почти 2 миллиона 
заплатил, эти 400 тысяч 
заработали, вот школь-
ник на 150 тысяч сдал, 
вот полицейский, ко-
торый в перерыве меж-
ду службой заработал 
больше, чем его годовая 
зарплата. И это только 
от «мухи»!

- Я завтра, кстати, за-
бирать гриб еду. Ты со 
мной? - делает Роман 
предложение, от кото-
рого грех отказываться.

«ЧАС-ДВА 
ПО ЛЕСУ - 3 - 4 ТЫЩИ 
В КАРМАНЕ»

Дорога до «заготкон-
торы» Романа занимает 
несколько часов. Под 
пункт приема дикоро-
сов он приспособил по-
луживую лесопилку на 
окраине поселка Ныроб, 
на который установили 
уже знакомую сушилку. 
Дело идет к закрытию се-
зона, но народ все еще 
несет грибы и ягоды, тут 
же обменивая их на ку-
пюры.

- Прошвырнулся по 
лесу час-два - тыщи 3 - 
4 в кармане. Разве плохо? 
- восклицает женщина, 
пересчитывая деньги.

Я в это время изучаю 

Снимаем

Едет, едет за бугор     наш российский мухомор
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Александр Закиров в этом году рассчитывает 
насушить до полутонны мухоморов. 
В 2023-м было раз в пять больше.

Пермский край нео-
жиданно стал крупней-
шим экспортером… 
мухоморов. По дан-
ным Россельхознадзо-

ра, в прошлом году 
были оформле-
ны сертифи-

каты на 
отправку 
565 ки-

лограммов этого 
сушеного гриба в Киргизию, на Филип-
пины и даже в США. Кому же они пона-
добились и как мухомор стал новой зо-
лотой жилой Урала? За подробностями 
спецкор «КП» отправился в Пермь.

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    
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«Муха» 
продается 

в разных видах: 
от капсул 

до сушеных 
шляпок.

КОММЕНТАРИЙ МИКОЛОГА
«Гриб далеко не безвредный»

Лидия ПЕРЕВЕДЕНЦЕВА, миколог, доктор био-
логических наук, профессор:

- Мухомора действительно нет в перечне лекарствен-
ных препаратов, но при этом он используется в народной 
медицине, где все же больше употребляется в качестве 
наружного препарата в виде настоя и кремов как обе-
зболивающее при кожных болезнях, болезнях суставов. 
В старину шведы употребляли их перед боем. Известно, 
что шаманы с помощью этого гриба входили в состояние 
мухоморного опьянения, а потом несли соплеменникам 
всякую ерунду, выдавая ее за откровения духов.

Однако не стоит забывать, что это ядовитый гриб, 
который воздействует на центральную нервную си-
стему. При этом никаких медицинских испытаний не 
проводилось (по крайней мере мне это неизвестно), 
поэтому расхожая фраза о том, что «перед употребле-
нием нужно посоветоваться с врачом-специалистом», 
здесь неуместна - нет таких специалистов. Все это не 
изучено, мухомор - гриб далеко не безвредный, поэтому 
экспериментировать с ним не следует.
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Едет, едет за бугор     наш российский мухомор
журнал с записями при-
ема дикоросов: «белый, 
1 сорт, 8,9 кг, 1355 ру-
блей», «белый, 2 сорт, 20 
кг, 2170 рублей», «белый, 
38,5 кг, 4240 рублей».

Неделей ранее «за-
готконтору» за день 
посещало до полсотни 
человек, за кило бело-
го гриба первого сорта 
(нераскрытая шляпка до 
5 см) давали до 150 ру-
блей. Но, несмотря 
на то что в конце 
концов гриб бу-
дет продан в не-
сколько раз до-
роже, народ это 
устраивает:

- Можно, конеч-
но, на рынок в Пермь 
сгонять (здесь-то кому 
продашь, у всех грибы 
есть), - размышляют 
люди. - Но ты посчитай: 
туда-обратно - 800 км, 
3,5 тыщи только на бен-
зин! Спасибо ребятам, 
что закупают. Жаль, му-
хоморов в этом году ма-
ло - вдвое больше можно 
было заработать, пантер-
ный мухомор и вовсе по 
700 рублей принимали, 
школьники сами себе за-
рабатывают на велики с 
газировкой.

- Многие только за 
счет этого и живут - 
работы-то нет: лесопил-
ки встали, тюрьмы по-
сокращали, - добавляет 
пенсионер Александр 
Анатольевич. - На мою 
пенсию особо не раз-
гонишься, супруга ра-
ботает дворником и вот 
уже полгода не получает 
зарплату, хотя она и так 
смешная - летом 1400, 
зимой 5 тысяч. А так эти-
ми грибными деньгами 
потом всю зиму живем…

Между делом я инте-
ресуюсь у них о то и дело 
возникающих москов-
ских инициативах отре-
гулировать сбор дикоро-
сов. Отвечают не сразу.

- С одной стороны, как 
бы надо порядок навести 
- как ошалели некото-
рые, в погоне за деньгой 
часто рвут незрелую, «бе-
лобокую» ягоду, - сету-
ют местные. - В итоге нет 
семян, которые дали бы 
жизнь новым кустикам, 
с голубикой уже пробле-
мы, хотя еще несколько 
лет назад тут полно ее 
было. А с другой…

А с другой стороны, 
люди высказывают осно-
ванные на многолетних 
наблюдениях опасения, 
что Москва зарегулирует 
все так, что потом и в лес 

не зайдешь 
без опаски 

быть оштрафо-
ванным.

- Нет, пусть уж лучше 
не трогают ничего…

«СПРОС ЗА ГРАНИЦЕЙ 
ЕСТЬ, НО...»

Мы возвращаемся в 
Пермь, где Александр 
Закиров отвлекается на 
интернет, чтобы офор-
мить отправку несколь-
ких партий мухомора. 
Он говорит о богатых 
перспективах экспорта и 
выстроившейся очереди 
на мухомор из иностран-
ных клиентов - Бельгия, 
Литва, Германия, Ита-
лия и т. д.

Речь о контрактах на 
десятки тысяч долла-
ров! Но что-то здесь не 
сходится. Я загляды-
ваю в данные, которые 
предоставили в управле-
нии Россельхознадзора 
по Кировской области, 
Удмуртии и Пермскому 
краю (чтобы отправить 
продукцию раститель-
ного происхождения за 
рубеж, для начала необ-
ходимо получить серти-
фикат из этого ведом-
ства, подтверждающий 
отсутствие в ней вреди-
телей и болезней). Так 
вот, если в 2022 году бы-
ло оформлено заявок на 
отправку 80 кг, в 2023-м 
- уже на 565 кг, то в этом 
- всего на 7 кило. Быстро 
же интерес пропал…

- Я не обманываю, 
спрос на мухомор за 
границей действитель-
но огромный, - говорит 
предприниматель. - Не-
давно только общался с 
немецким клиентом - тот 
хоть сейчас 2 тонны му-
хомора возьмет, он готов 
и с логистикой помочь, 
но...

- Санкции?
- Они, конечно, на-

вредили, но не так чтобы 

сильно. Их обойти мож-
но, это вообще не про-
блема. Гораздо труднее 
обойти наших чиновни-
ков - они не знают, что 
это за вид продукции, 
что сильно тормозит 
экспорт. Там сплошная 
неразбериха!

НИ РЫБА НИ МЯСО
- …Вот скажи - это 

гриб или не гриб? - он 
кладет передо мной не-
сколько шляпок высу-
шенного мухомора.

- Ну, гриб… - не совсем 
понимаю я.

- Вот и мы, когда 
оформляли партию на 
вывоз в прошлом го-
ду, так и указали: код 
0712390000 - «прочие 
грибы сушеные, целые, 
нарезанные кусочками, 
ломтиками, измельчен-
ные или в виде порошка, 
но не подвергнутые даль-
нейшей обработке». Это 
же подтвердили в Центре 
поддержки экспорта. За 
что мне прилетел штраф 
в 50 тысяч рублей - мол, 
обманули, сознательно 
неправильно код указа-
ли, нужно по-другому 
классифицировать: 
1211908608 - «прочие 
растения и их части, 
используемые главным 
образом в парфюмерии, 
фармации или инсекти-
цидных, фунгицидных 
или аналогичных целях».

- Ну и указал бы другие 
цифры...

- Если укажу, то по-
требуется приложить 
доказательства того, что 
он используется в фар-
мации и внесен в соот-
ветствующий перечень 
лекарственных расте-
ний. А чтобы его туда 
внести, нужно прове-
сти соответствующие 
исследования в лицен-
зированном НИИ - все 
это нереально… Хотели 
было официально лес в 

аренду взять, чтобы там 
сбор мухомора наладить. 
Но снова: поскольку он 
не является ни «пище-
вым лесным ресурсом», 
ни «лекарственным 
растением», то нельзя 
определить квоту сбора, 
поэтому нам отказали. 
Так что мухомор для го-
сударства вроде как и не 
существует вовсе, ни ры-
ба ни мясо. Но ничего, 
и из этого как-нибудь 
выкрутимся. Спрос-то 
на него огромный. Да и 
людям в деревнях надо 
дать подзаработать.

шляпки!

Наталья КОРЯГИНА, 
доктор медицинских 
наук, профессор кафе-
дры поликлинической 
терапии Пермского го-
сударственного медуни-
верситета:

- Внезапную популярность 
ядовитому грибу принесло 
новое явление в России  - 
мухоморный микродозинг. 
Оно подразумевает употре-
бление грибов в сверхмалой 
дозировке в сушеном или 
капсульном виде. Некото-
рые продавцы обещают, что 
мухоморный микродозинг 
якобы поможет вылечить 
сотни болезней.

При длительном употре-
блении токсичное вещество 
гриба накапливается в ор-
ганизме человека и может 
негативно сказаться на ра-
боте сердца и вызвать про-
блемы с дыханием, а также 

повлиять на репродуктив-
ную функцию и генетику. 
Мухомор еще и очень опас-
ная вещь для головного моз-
га. Не исключены угнетение 
сознания до уровня комы 
или наступление летального 
исхода. Понятие микродо-
зинга очень спорно. Мухо-
моры содержат яды, и даже 
малые их дозы могут быть 
смертельно опасны.

Стоит добавить, что нет 
ни одного научного доказа-
тельства, что микродозинг 
способен хоть отчасти по-
высить продуктивность или 
придать сил. Что касается 
мухоморов, то их влияние 
в микродозах не исследо-
валось вообще. Поэтому 
утверждение об их пользе 
антинаучно. Роспотребнад-
зор по-прежнему относит 
мухоморы к списку наибо-
лее опасных грибов.

«Утверждение об их 
пользе антинаучно»
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Многие 
покупатели 
закрывают 

глаза на опасные 
свойства 
ядовитого 

гриба.

Будет ли в России 
свой Октоберфест: 

как в Чувашии 
возрождают хмелеводство - 

на сайте KP.RU

МНЕНИЕ ВРАЧА

Какие еще наши товары могут покорить весь мир? 
Варианты от читателей «КП» - в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Никита Михалков отметил 79-летие в кругу семьи. В одном из столичных 
ресторанов за праздничным столом собрались его самые близкие люди - жена 
Татьяна, дочери Анна и Надежда, а также внуки. Так, на фото у роскошного 
торта слева от младшей дочери Надежды стоит ее 13-летняя дочь Нина. Ме-
роприятие также посетил 11-летний внук Никиты Сергеевича Иван. Надежда 
родила двоих детей от режиссера Резо Гигинеишвили. Он после развода переехал 
в Грузию, а дети остались с мамой в Москве и нечасто видятся с отцом. 

Татьяна ЗИМНЯЯ

Среди мужчин 
это соревнование опять 
выиграл SHAMAN.

У себя в telegram-канале певец 
SHAMAN сообщил радостную для него 
новость: «Привет, Россия! Привет, род-
ные! Вы вновь признали меня лучшим 
певцом страны с рекордным результа-
том!», - сообщил он своим поклонникам 
и подписчикам.

В октябре 2023-го ВЦИОМ опублико-
вал результаты исследования, соглас-
но которому 33% жителей РФ назвали 
Ярослава Дронова (SHAMAN) лучшим 
эстрадным певцом России.

«Прошел ровно год. И теперь (в 2024 
году) лучшим меня считают уже 38% на-
ших сограждан. Спасибо вам за беспре-
цедентный интерес к моему творчеству и 
любовь! Не просто любовь, а народную 
любовь! Ваша поддержка вдохновляет ме-
ня. Значит, я все делаю правильно. Про-
должу в том же духе, но стану еще лучше! 
Я вас не подведу!», - написал SHAMAN.

По данным Всероссийского центра 
изучения общественного мнения, осно-
ванного на опросе россиян, лидерство 
в отечественной эстраде за 2024 год 
распределилось так:

✓ лучший отечественный певец -
SHAMAN (Ярослав Дронов);

✓ лучшая певица - Полина Гагарина.
Топ-3 лучших эстрадных певцов в про-

центном соотношении распределился 

так: SHAMAN (Ярослав Дронов) (38%), 
Олег Газманов (19%), Григорий Лепс 
(10%).

Лучшие эстрадные певицы 2024 года: 
Полина Гагарина (19%, она же была на-
звана лучшей в прошлом году), Лариса 
Долина (10%). На третьем месте - Anna 
Asti (Анна Дзюба), Валерия и Ирина 
Аллегрова, у них по 7%.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Лидер «Любэ» Николай Рас-
торгуев согласился сыграть во-
еводу Федора - дядьку князя 
Владимира. По легенде, имен-
но влияние Федора, который 
был христианином, привело 
князя Владимира к правосла-
вию.

На фотосете к грядущей 
премьере Матвиенко показал 
журналистам закулисье этно-
оперы. Игорь Игоревич вы-
шел к репортерам в мрачном 
гриме. Левый глаз рассекал 
огромный шрам. Длинная 
борода и черная шуба до пят, 
диковинные узоры на гладко 
бритой голове...

- Этот шрам моему герою
Одину достался от ворона, ко-
торый выклевал у него глаз. 
За то, что Один отдал глаз, он 
получил мудрость всего мира, 
- окунает в предания старины
Игорь Матвиенко.

Продюсер глубоко погру-
жен в материал, рассказывает, 
что изучает X век уже около 
12 лет. Мол, все началось с 
фильма «Викинг», к которо-
му ему предложили написать 
музыку Анатолий Максимов и 
Константин Эрнст.

- И вот с тех пор я оказался в

десятом веке, - улыбается маэ-
стро. - И так появилась моя 
идея создания этнооперы. На-
ша постановка будет разделе-
на на две части. На языческую 
и на христианскую, показывая 
переход Владимира в право-
славие. Это то, что больше 
всего меня в князе потрясло. 
Человек жил с установкой: 
«Хочешь изменить мир, изме-
ни себя сам». С ним произо-
шла, как говорят греки, «ме-
танойя», изменение сознания, 

переосмысление жизни, когда 
он принял христианство. Был 
одним человеком, стал совер-
шенно другим.

Князя Владимира в поста-
новке играет SHAMAN. Игорь 
Матвиенко отмечает, что по-
звал Ярослава (настоящее имя 
певца) на главную роль еще до 
его большой славы.

- Когда я увидел этого мо-
лодого человека, он был еще 
очень молод. Это сейчас он 
уже заматерел, женился, раз-

велся… - шутит Игорь 
Игоревич, вспоминая не-
давний развод SHAMAN. 
- Меня прежде всего по-
разил голос Ярослава. У
меня еще не было князя
Владимира, но я подумал,
вот он! И я подошел к не-
му первый, познакомил-
ся, рассказал ему о нашей
этноопере. Ярослав ска-
зал: «Я готов!».

- И с тех пор творим!
Я тоже люблю историю, по-
этому с интересом окунулся 
в жизнь князя Владимира, - 
вступает в разговор SHAMAN.

- У Ярослава сейчас вообще
нет ни на что времени. У него 
нет никакой личной жизни, 
только работа. Он вообще не 
отдыхает, - делится своими 
наблюдениями Игорь Мат-
виенко.

- Я даже сегодня побрить-
ся забыл, - отшучивается 
SHAMAN, поглаживая на-
кладную бороду.

Ну, а репортеры тем вре-
менем поинтересовались у 
SHAMAN, какие все-таки 
отношения его связывают с 
молодой певицей Соей, его 
партнершей по опере, которая 
играет жену князя Рогнеду. 
Слухи о романе музыкантов 

появились еще на конкурсе 
«Новая волна» в Сочи, где ар-
тисты нежно обнимались на 
звездной дорожке.

- Если в театре закончились
романы, нужно распускать 
труппу, - цитирует классиков 
SHAMAN. - Мы играем мужа 
и жену, вживаемся в роль. На-
деюсь, получается. Надеюсь, 
Рогнеда довольна, - туманно 
ответил артист.

Мария РЕМИЗОВА.

Сын героя 
СВО  
Егор Бахарев 
исполнил с SHAMAN 
новый хит «Отец» -  
видео на сайте KP.RU
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Опрос ВЦИОМа.

Певцы
• SHAMAN 38
• Олег Газманов 19
• Григорий Лепс 10
• Николай Басков и Филипп Киркоров 6
• Сергей Лазарев и Николай Расторгуев 5
• Лев Лещенко 4
• Леонид Агутин и Стас Михайлов 3
• Дима Билан, Юрий Шевчук, 
Баста (Василий Вакуленко) 
и Валерий Меладзе 2 
Певицы
• Полина Гагарина 19
• Лариса Долина 10
• Anna Asti (Анна Дзюба), 
Валерия и Ирина Аллегрова 7  
• Пелагея 6
• Алла Пугачева 5
• Лолита Милявская 4
• Татьяна Куртукова, 
Юлия Чичерина, Zivert 3 
• Мари Краймбрери, Слава, 
Елена Ваенга, МакSим, 
Надежда Кадышева, Люся Чеботина, 
София Ротару и Алсу  2 

Игорь Матвиенко  
в роли  

мудреца Одина.

SHAMAN - о певице Сое: 

Если в театре закончились романы, 
нужно распускать труппу

Полину Гагарину признали  
лучшей исполнительницей России

Слухи о романе 
князя Владимира 

и Рогнеды - 
SHAMAN и Сои -   
появились еще 

в августе.

Светская хроника
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Проклинать ли тот день, когда 
вы сели за баранку 
этого пылесоса

Александра ЗАЙЦЕВА

Люди разбегаются по самым 
разным причинам. Поводом могут 
стать как серьезные, труднопе-
реносимые вещи - измены, общее 
несовпадение взглядов на жизнь, 
обман с деньгами и имуществом, 
любые серьезные трудности, - 
так и совсем ерунда, какая-то 
раздражающая мелочь. Если вы 
чувствуете, что напряжение в 
отношениях уже зашкаливает, 
возможно, наш тест поможет 
нащупать болевые точки. И разо-
браться: это уже повод все бро-
сить или нет, нужно побороться 
за счастье.

Не все верят психологам, а 
честно посидеть один на один с 
газетной страничкой - другое де-
ло. Тем не менее тест составлен 
именно на основе страниц про-
фессиональных психологов в ин-
тернете. И на основе ответов 
обычных людей на их расспросы в 
комментариях. 

1 Как часто вы думаете
о разводе?

А. В последнее время - постоянно.
Б. Бывает, но гоню такие мысли.
В. Сгоряча могу пригрозить, но, 

конечно, не всерьез.

2  Вы замечаете,
что супруг (супруга) 
стал(а) уделять вам 
меньше внимания?

А. Да, часто, и это очень тревожит.
Б. Да, но нашей паре много лет, 

и это естественно, иногда хочется 
отдохнуть друг от друга.

В. Мы по-прежнему друг без друга 
никуда.

3  Вы замечали,
что у мужа (жены) 
есть секреты от вас?

А. Да. То пропадает, ничего не объ-
ясняя, то что-то прячет.

Б. Как любая пара, мы порой не 
все рассказываем друг другу.

В. Нет, я уверен(а) в нем (в ней) и 
надеюсь, что мне так же доверяют.

4 Поссорились.
Ваши действия.

А. Ни за что не подойду первым! 
Пусть начинает мириться тот, кто это 
затеял!

Б. Мучаюсь, думаю о том, как все 
исправить. И вижу, что ему (ей) тоже 
тяжело из-за ссоры.

В. Ищу компромисс.

5 Друг без друга вам
было бы легче?

А. Однозначно да! Как прекрасно 
бы мне жилось без него (нее).

Б. Бывают такие мысли после 
ссор, но понимаю, что это на эмо-
циях. Нас слишком многое связывает.

В. Даже представлять себе не 
хочу такой вариант. Лучше вместе 
решать любые проблемы.

6 Измену в браке вы
считаете допустимой?

А. Абсолютно нет! Это подлый по-
ступок, который я не смогу простить.

Б. Не знаю, как буду реагировать, 
если столкнусь с таким. Не хочу да-
же думать о таком варианте.

В. У нас договоренность: если 
такое вдруг почему-то стучится, сде-
лай так, чтоб я никогда не узнал(а).

7 У вас одна кровать
на двоих?

А. Давно спим в разных комнатах. 
Людей в браке держит не это!

Б. Иногда хочется отселить его 
(ее) на диван. Но когда обида прохо-
дит, понимаешь, как это ценно - за-
сыпать рядом с родным человеком.

В. После сильных ссор кто-нибудь 
один спит на диване в другой ком-
нате. Но больше суток мы в таком 
режиме не выдерживаем.

8 Вам бывает скучно
друг с другом?

А. Да, мы как две прочитанные 
книги. Вокруг столько интересных 
людей, а мы привязаны друг к другу 
детьми, общим жильем, общим бюд-
жетом, родственниками…

Б. Не помешало бы разнообра-
зить отношения, но не знаю как. 
Вроде все уже испробовали.

В. Никогда. Это лучшее время 
суток, когда мы вдвоем, и не важно, 
чем при этом занимаемся.

9 Вы когда-нибудь
жалели, что выбрали 

именно этого человека?
А. Почти сразу начал(а) жалеть. 

Поженились в спешке, сейчас даже 
не понимаю, что меня так очарова-
ло. Все чаще об этом думаю.

Б. Иногда размышляю, как бы 
сложилась жизнь, если бы выбрал(а) 
кого-то другого.

В. Могу в сердцах ляпнуть «будь 
проклят тот день, когда я сел за 
баранку этого пылесоса!». Но, ко-
нечно, не всерьез.

10  Как вы обычно
выясняете 
отношения?

А. С криками, слезами и угрозами. 
По-другому у нас уже не получается.

Б. Как придется, специально к это-
му не готовимся.

В. Если чувствую, что могу нагово-
рить лишнего сгоряча, беру тайм-аут, 
чтобы успокоиться и только потом 
разбираться.

11 Вы часто упрекаете
друг друга?

А. Это меня постоянно упрекают! 
Все не так - не то делаю, не так вы-
гляжу. Не понимаю, зачем я до сих 
пор все это терплю.

Б. Трудно удержаться от упреков, 
когда постоянно просишь чего-то, а 
тебя в упор не слышат.

В. Стараюсь взвешивать свои сло-
ва, прежде чем произнести. А когда 
мне на что-то пеняют, чаще всего под 
этим есть почва.

12  Вы готовы дать
друг другу второй 
шанс, если что?

А. Нет. Я много раз давал(а) ему 
(ей) эту возможность, и где результат, 
где благодарность?

Б. Не хочу, но придется. У нас де-
ти и общая квартира. Мысль о том, 
чтобы все это сломать, пугает.

В. И второй, и десятый. Мне дорог 
именно этот человек рядом.

 
ОТВЕТЫ

� Больше ответов «А». У вас
действительно проблемы, и понадо-
бится немало усилий, чтобы сохра-
нить отношения.

� Больше ответов «Б». Вы оба
знаете, как много общего, дорогого 
и теплого вас связывает. Хотя есть 
некоторая усталость. Это нормально. 
Иногда нужно спокойно поговорить, 
иногда помолчать, иногда удивить 
друг друга. И не лениться все это 
делать, чтобы не жалеть потом.

� Больше ответов «В». Вы умее-
те беречь отношения и пока справ-
ляетесь с любыми штормами. Но тут 
главное не расслабляться, потому 
что эта работа постоянная.

Мужчина и женщина
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Пройдите наш тест 
и оцените, насколько 

ваша пара близка 
к разрыву или 

даже к разводу.

Не берите на себя никаких сверхзадач, суперваж-
ных дел и вообще всего того, что потребует от вас 
больших энергозатрат. Сил у вас не то чтобы много, 
поэтому не стоит прыгать выше головы. Всех дел 
все равно не переделать, а вы у себя одни. Так что 

позаботьтесь о себе, своем комфорте и отдыхе.

В вашу жизнь пытается ворваться что-то новое, 
и вы тоже бежите к нему навстречу. Не бегите так, 

дайте себе еще немного времени на подготовку. Со 
следующей недели наступает время, максимально 
подходящее для старта. А сейчас еще подумайте, 

соберите информацию, наберитесь сил.

Близнецы - люди творческие, вы так 
и фонтанируете оригинальными идеями. 

Пора проявить свой творческий потенциал во всей 
красе! На этой неделе сами звезды рекомендуют вам 
подходить ко всему креативно. А вот на слово никому 

не верьте, проверяйте все, что вам будут говорить.

Если вы на прошлой неделе не пренебрегли сове-
том и хорошенько отдохнули, то на этой достигнете 

очень хороших результатов. Постарайтесь помень-
ше времени проводить в одиночестве, в компании 
друзей и близких вы будете гораздо успешнее, да 

и просто это намного приятнее.

Не стоит расслабляться. Тут не подумаете, 
там ска жете что-то не то, а здесь пойдете на по-
воду у импульсивных желаний… Или еще хуже - у 
желаний вашего окружения. И проблем не обере-
тесь, к тому же деньги растратите. Так что держите 
себя в руках, не позволяйте себе лишнего.

Девы, если вы чувствуете, что все ваши идеи вос-
принимаются с недостаточным энтузиазмом, знайте, 
что печалиться из-за этого нет никакого смысла. 
Это всего лишь значит, что время еще не пришло. 
Поверьте, до конца года у вас будет достаточно 
возможностей для реализации задуманного.

У вас море планов, которые нужно воплотить 
в жизнь, пока часы не пробьют полночь и не 
наступит новый год. Вам это по зубам, если вы 
правильно распределите силы. Например, на этой 
неделе вам нужно больше отдыхать и набираться 

сил, чтобы хватило энергии на ваши планы.

Скорпионам захочется закрыться дома, 
окуклиться и носа не высовывать. Но само-

го большого успеха вы добьетесь, если не будете 
прятать себя и свои таланты. Не совершайте резких 
движений и следите за языком. И тогда в вашу жизнь 
и в ваши отношения придут любовь и гармония.

Если вы хотели погрузиться в изучение 
другой культуры или углубиться в иностран-

ные языки, лучшего времени не найти. Вам пред-
стоит интенсивное общение, в том числе, возмож-
но, с иностранцами. В любви будьте серьезными 

и искренними - это поможет улучшить отношения.

Планирование и организация - ваши силь-
ные стороны. Обычно вы направляете их на 

работу, но почему бы не попробовать заняться 
организацией семейного мероприятия? Это зна-
чительно улучшит атмосферу в семье и укрепит 
родственные связи. Ведь семья - это очень важно.

Неделя затворничества прошла, наступило 
время врываться в рабочую жизнь и потру-

диться от души. Учитесь ново му, повышайте квали-
фикацию. Хотите повышения? У вас есть все шансы. 
Покажите, насколько вы ценный сотрудник, и 
руководство не сможет вам отказать.

Это время больше всего подходит для положи-
тельных перемен в жизни. Но под лежачий камень 

вода не течет, поэтому решите, что вы хотите из-
менить, и начните двигаться в этом направлении. 
Как говорится, хотя бы лежите в сторону мечты, 
мир ответит вам благоприятными возможностями.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

28 октября - 
3 ноября

Подготовила Евгения АН.

Весы
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ОАО «РЖД» проводит аукцион № 24/5799/СА/А/Э/В-СИБ

на право заключения договора субаренды части земельного 
участка полосы отвода железной дороги с кадастровым номером 
03:24:0:0025, площадью 2207 кв. м по адресу: Республика Бурятия,  
г. Улан-Удэ, ул. Трактовая 

(для размещения производственной базы и временных сооружений).

Телефоны для связи в Иркутске:
8 (3952) 64-33-85, 64-33-83

Татьяна ИВАНОВА, 
Полина ПШЕННИКОВА

Ожидается подъем 
заболеваемости, 
на данный момент 
в Приангарье 
зафиксировали 
уже 10 случаев.

Осень - сезон простуд. 
Истина прописная. Но 
сейчас, в ноябре-дека-
бре, вирусов станет цир-
кулировать еще больше. 
К обычным ОРВИ до-
бавится и грипп. Эпиде-
миологи прогнозируют 
подъем заболеваемости. 
И предпосылки к этому 
есть: на данный момент 
известно уже о 10 слу-
чаях. Это официальные 
данные, то есть диагноз 
подтвержден медучреж-
дениями. Однако среди 
нас и те, кто не любит 
обращаться к докторам, 
предпочитая пару день-
ков отлежаться дома.

- При этом рост забо-
леваемости ОРВИ идет 
с конца августа, - ком-
ментирует заместитель 
начальника отдела эпиде-
миологического надзора 
Управления Роспотреб-
надзора по Иркутской 
области Ирина Чумачен-
ко. - Следующий подъем 
будет связан с тем, что 

грипп вытеснит осталь-
ные вирусы, хотя и их 
гуляет предостаточно.

Только за прошедшую 
неделю в регионе под-
хватили простуду 17 016 
человек. Большинство в 
этой статистике - дети, 
их 10 623. Обычно так 
всегда и происходит: 
сначала заражаются ре-
бята в школах и садах, а 
потом взрослые. Кроме 
того, и COVID-19 нику-
да не делся. За семь про-
шедших дней его под-
цепили 368 сибиряков, а 
всего с начала пандемии 
выявили 397 628 случаев.

В целом же стоит отме-
тить, что показатели по 
ОРВИ - не заоблачные. 
Об эпидемии речи не 
идет, мы находимся ни-
же этого порога на 25,4%.

Потому тем, кто пока 
еще не сделал прививку, 
стоит о ней подумать. На 
данный момент ее по-

ставили уже 842 тысячи 
жителей Приангарья. 
Иммунизация стартова-
ла в регионе еще 1 сен-
тября. В первую очередь 
ей подлежат группы ри-
ска - школьники, врачи, 
беременные женщины, 
малыши и люди с хрони-
ческими заболеваниями. 
Что касается вакцины, 
то в Иркутскую область 
их поступило три: «Уль-
трикс Квадри», «ФЛЮ 
М», «Совигрипп». Пер-
вый препарат является 
четырехкомпонентным 
и подходит детям, два 
других обладают боль-
шей иммуногенностью 
и рекомендуются пожи-
лым и людям с хрониче-
скими заболеваниями. 
Всего в рамках вакцина-
ции в Приангарье пла-
нировали обеспечить 
уколом здоровья более 
1,4 миллиона жителей 
региона.

Мария КНЯЗЕВА

Согласно прогнозу, последний 
месяц осени обещает быть на 
1 - 2 градуса теплее нормы. 

Погода в ноябре готовит сибирякам 
приятный сюрприз - температуру воздуха 
выше нормы. Причем в отдельные дни 
воздух прогреется до +6 градусов. 

- Действительно, ноябрь в Иркутской 
области ожидается теплее обычного, - 
говорит начальник отдела метеопрог-
нозов Иркутского гидрометцентра 
Юлия Янькова. - Среднемесячная тем-
пература на территории всей области, 
согласно предварительному прогнозу, 
ожидается на 1 - 2 градуса выше нормы.

В самом Иркутске, а также в южных, 
центральных и западных районах Приан-
гарья прогнозируется -10…-15 в ночное 
время и -1…-6 днем. Однако с 5 по 15 
ноября в регион придет потепление. Тогда 
столбик термометра зафиксирует -4…-9 
ночью и +1…+6 днем. 

- Несмотря на то что к началу ноября 
мы ждем установления постоянного снеж-
ного покрова, вероятность, что при та-
кой плюсовой температуре он растает, 
мала, - отмечает Юлия Янькова. - Земля 
ведь уже мерзлая, ночные температуры 
отрицательные.

Погода во второй половине последне-
го осеннего месяца уже обещает быть 
морозной. Метеорологи ожидают -9…-

14 днем и -16…-21 ночью. Кстати, ко-
личество осадков при этом близкое к 
норме. По предварительному прогнозу, 
снег в первой декаде будет идти чуть ли 
не каждый день.

В северных и верхнеленских районах 
погода обычно холоднее. И ноябрь образ-
ца-2024 не станет исключением. Правда, 
и там среднемесячная температура будет 
на 1 - 2 градуса выше нормы. По ночам в 
первой половине месяца - 13…-21, днем 
-4…-9, местами до -10…-15 градусов.

- На этой территории региона примерно 
с 10 по 15 ноября тоже есть вероятность 
потепления, - продолжает Юлия Янькова. 
- Днем будут комфортные -5 градусов.

Во второй половине ноября на севе-
ре региона уже точно повеет зимой. По 
ночам похолодает до -20…-25 градусов, 
днем до -12…-17, местами до -18…-23. А 
жителям Киренского и Катанского райо-
нов к этому времени и вовсе нужно быть 
готовыми к морозам: метеорологи пре-
дупреждают, что в ночное время может 
подморозить до до 25 - 30 градусов, а 
на севере Катангского и вовсе до -35. 
Осадков здесь, как и в южных районах, 
выпадет в пределах нормы, но снег будет 
идти периодически.

 ■ АФЕРА

Студент перевел мошенникам 
миллион с личного счета матери

 ■ КАК ПОГОДКА?

Снежный ноябрь

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

И первый морозец уже ударит!
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Татьяна ИВАНОВА

Незнакомец представился 
оператором компании 
сотовой связи.

Студент из Шелехова стал жертвой мо-
шенников и отдал деньги своих родителей. 
Началось все с того, что ему позвонил яко-
бы менеджер компании оператора сотовой 
связи и предложил сменить тариф. А для 
этого «необходимо перезаключить договор 
и привязать его к «Госуслугам». Далее не-
знакомец сообщил, что нужно не только 
продиктовать данные СНИЛС, но и коды, 
которые пришли в СМС.

- Затем позвонил «правоохранитель» и 
убедил 20-летнего парня, что от его имени 
неизвестные пытаются оформить кредит, - 
сообщают подробности в ГУ МВД России 
по Иркутской области. - Он сообщил, что 

деньги еще можно перехватить, но для 
этого нужно оформить «зеркальный заем».

В банках молодому человеку отказали, 
поэтому он не придумал ничего лучше, как 
попросить телефон у мамы. Ничего не запо-
дозрив, она дала его сыну, и он перевел все 
семейные сбережения на счет мошенников. 
Сумм ущерба составила миллион рублей.

ВАЖНО!
Такие предложения 
делают только 
махинаторы

Обратите внимание, операторы сотовой 
связи не предлагают абонентам «продлить 
срок действиям сим-карты». Подобный тер-
мин используют только мошенники. Они 
выманивают персональные данные собе-
седника, а затем похищают деньги.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Носим маски и не 
забываем мыть руки

По поводу мер профилактики все остается неизмен-
ным. Базовые правила: своевременная вакцинация, 
ношение масок, мытье рук.

Также стоит чаще бывать на свежем воздухе, меньше 
находиться в душных и непроветриваемых помещениях, 
правильно питаться и вести здоровый образ жизни.

Грипп 
приходит 
в ноябре
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Если прививку все еще 
не поставили - уже пора.
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Прославленный и всемирно известный «Байкал-квар-
тет» исполнит музыкальные хиты в своей неподража-
емой интерпретации. Народные песни, классические 
произведения и… рок-композиции прозвучат в этот 
раз на сцене филармонии в новом прочтении.

Бутусов и Сукачев, Серьга и «Сектор Газа», «Битлз» 
и «Скорпионс» и еще многие другие хиты и шлягеры 
услышим в исполнении солистов, чьи голоса звучали на 
престижных площадках России, под аккомпанемент 
народных инструментов. Все это 1 декабря!

Музыка не знает границ. Песня облетает земной шар, 
помогая, людям лучше понимать друг друга. «Вокруг 
света через Иркутск» - таков девиз этого замеча-
тельного представления.

Журналисты «Комсомольской правды» расскажут 
об истории нашей замечательной филармонии, ее ис-
полнителях и достижениях. Мы начинаем!

К юбилею Иркутской областной 
филармонии и 100-летию газеты 

«Комсомольская правда»  
1 декабря в Иркутске состоится 

удивительный концерт.

Директор Байкальской 
международной бизнес-шко-
лы ИГУ рассказала, почему 
любит песню «Черный ворон».

- Моя мама с самого дет-
ства водила меня на концер-
ты в Иркутскую областную 
филармонию. Помню, вокруг 
всегда было много серьезных взрос-
лых и красивых людей - это одно из 
самых ярких впечатлений! Филармо-

ния с тех самых пор ассоциируется с празд-
ником. Сейчас из-за большой загружен-
ности появляюсь там раз в пару-тройку 
месяцев, а вот мама ходит постоянно. 

Думаю, нужно бывать там как можно 
чаще, потому что здесь все про-
питано духом музыки и культуры. 

На концерте прозвучит одна 
из моих любимых песен - «Чер-

ный ворон». У нее много ва-
риаций, но я помню класси-
ческое исполнение. Сейчас 
меняют ее слова, переводят 
на разные языки, но смысл 
остается тот же. Вечная 
песня о трагедии, смерти 
и душе.

Надежда ГРОШЕВА:
С детства филармония 
ассоциируется  
с праздником

По вопросам 
сотрудничества 
звоните по тел. 
8(3952) 208-004

Личный архив

АКЦИЯ «КП»
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Молодые нефтепроводчики 
осваивают тонкости 
производства через 
проектную деятельность.

Молодые и пытливые умы на 
многие привычные вещи смотрят 
по-новому. Поэтому в компании 
«Транснефть-Восток» стараются 
создать все условия для профес-
сионального развития и реализа-
ции тех, кто совсем недавно сидел 
на студенческой скамье, а сегодня 
уже трудится на крупном предпри-
ятии. Стартовой площадкой для 
многих становится Международная 
научно-техническая конференция 
молодежи ПАО «Транснефть», ко-
торая проходит в три этапа.

Итоги первого уже подведены. 
Он проходил в Братске, в аппарате 
управления «Транснефть-Восток». 
Участие в нем приняли молодые 
специалисты из всех подразделений 
предприятия, а это Иркутская и 
Амурская области, Красноярский 
край и Республика Саха (Якутия). 
В течение двух дней конкурсанты 
представляли свои разработки, ар-
гументируя их потенциальную вос-
требованность и эффективность. 

На конференции рассматрива-
лись проекты по 8 секциям.  В со-
ставе экспертной комиссии - руко-
водители служб и отделов аппарата 
управления «Транснефть-Восток». 
На их суд было представлено 43 ис-
следования, в которых молодые 
люди изучали аспекты различных 
направлений в работе, от проекти-
рования новых механизмов и ме-
тодов для обслуживания нефте-

транспортной инфраструктуры до 
внедрения в рабочий процесс со-
временных ИТ-решений.

Победителем первого тура стал 
инженер-энергетик Ленского рай-
онного нефтепроводного управления 
Вячеслав Бедарев с исследованием 
повышения надежности электро-
оборудования за счет установки 
счетчиков моточасов на электро-
двигатели вспомогательного обо-
рудования с выводом данных на ав-
томатизированное рабочее место. 
Если говорить простыми словами, 
то такой механизм позволит не тра-
тить время на такие же подсчеты 
вручную. Кстати, это предложение 
уже испытывают на практике на од-
ной из нефтеперекачивающих стан-

ций магистрального нефтепровода 
«Восточная Сибирь - Тихий океан».

- Я работаю в «Транснефти» третий 
год, пришел сюда еще когда учился 
в магистратуре Томского госуни-
верситета, - рассказывает Вячеслав. 
- Студентом активно участвовал во 
всех научно-практических конфе-
ренциях и тут порадовался, что есть 
возможность продолжать эту работу.  
Тем более мне все это время очень 
помогают мои наставники - руково-
дители подразделения, в котором я 
работаю. Готовиться к участию было 
волнительно, а когда я услышал свое 
имя в числе победителей, эмоций 
было очень много! Теперь нужно 
приступать к серьезной подготовке 
ко второму этапу. 

Победителями и призерами кон-
ференции стали авторы 16 работ, 
они примут участие во втором туре, 
который состоится на уровне ор-
ганизаций системы «Транснефть» 
в 2025 году.

Еще один участник, слесарь по 
КИПиА Денис Терешкин, получил 
за свою работу «Автоматизация 
процесса расчета неопределенно-
сти измерений» приз зрительских 
симпатий. 

- Теперь буду продолжать рабо-
тать над проектом. В целом моло-
дежи здесь скучать некогда. Мы 
участвуем во множестве меропри-
ятий - технических экскурсиях, 
форумах, выставках, социальных 
и волонтерских акциях. Рад, что 
получил возможность проявить се-
бя и на конференции. 

25.10.2024Люди дела
Лучшие проекты молодых специалистов 
будут участвовать во втором этапе 
конференции в 2025 году.

От идеи до результата

Денис ЧЕПЛЯНСКИЙ, 
генеральный директор 
ООО «Транснефть - Восток»:
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- Научно-практическая конферен-
ция позволяет молодым сотрудни-
кам проявить себя, обозначить 
собственные инновационные раз-
работки для решения производ-
ственных вопросов, с  которыми 
они сталкиваются в работе каждый 
день. Наша задача - поддержать 
инициативу молодых, их желание 
вовлекаться и улучшать производ-
ственные процессы, способство-
вать повышению мастерства и про-
фессиональному росту. Для этого 
в компании есть все необходимые 
ресурсы и опыт.
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Коллектив уже набирают.

Новый трехэтажный детский сад в 
микрорайоне Нижняя Лисиха Иркут-
ска почти готов. Как идет завершение 
работ, проверил мэр города Руслан 
Болотов.

Средства на возведение детского 
учреждения выделены в рамках на-
ционального проекта «Демография». 
Детский сад рассчитан на 150 мест. 
Сейчас строители делывают бук-
вально последние штрихи. Как бу-
дет выглядеть детский сад, видно уже 
сейчас: основа здания готова, внутри 
смонтированы все необходимые ин-
женерные коммуникации, в том чис-
ле лифт и пожарная сигнализация.

- Сейчас уже завершают отделоч-
ные работы и монтаж фасада, уста-
навливают ограждение и наружное 
освещение, благоустраивают терри-
торию. В ближайшее время закончат 
асфальтировать тротуары и проезды, 
установят шесть теневых навесов на 
прогулочных площадках и малые ар-
хитектурные формы, - прокомменти-
ровал заместитель мэра - председатель 
комитета по градостроительной поли-
тике администрации города Евгений 
Харитонов.

Не забыли и о зелени: на прилегаю-
щей территории уже высаживают жи-
вую изгородь более чем из 800 спирей.

Однако детский сад - это не только 
стены (кстати, украшенные замеча-
тельными рисунками). Уже сейчас 
идет формирование педагогического 

состава. Новое учреждение дошколь-
ного образования станет филиалом 
действующего детского сада № 20 
«Росинка». Заведующая Оксана Подо-
синникова рассказала, что сейчас при-

обретают оборудование и инвентарь, 
уже сформирован резерв педагогов: 
здесь будут трудиться 12 воспитате-
лей и их помощников, плюс осталь-
ной персонал. Уже совсем скоро они 

начнут готовить помещения к встрече 
воспитанников.

Важная информация для родителей: 
в новом детском саду будут открыты 
шесть групп.

- Поручил коллегам ускорить про-
цесс приведения здания и прилегаю-
щей территории в порядок. К началу 
ноября, когда Служба государствен-
ного жилищного и строительного 
надзора Иркутской области начнет 
проверять новый объект, все должно 
быть завершено, - подчеркнул Руслан 
Болотов.

Кстати, чтобы добираться до ново-
го садика было удобно, по поруче-
нию мэра на участке дороги от дома  
№ 236б/7 до дома № 236в/1 по улице 
Байкальской был выполнен ремонт. 
Работы провели по национальному 
проекту «Безопасные качественные 
дороги».

Региональная

В Иркутске обновили 
еще одну улицу
Надежда ИВАНОВА

Завершается ремонт 
на Ленинградской.

В этом году в Иркутске 
по нацпроекту «Безопас-
ные качественные доро-
ги» приводили в порядок 
сразу 26 участков город-
ских дорог. Общая протя-
женность ремонтируемых 
участков составила 28,4 
километра! На большин-
стве из них работы уже за-
вершены. Буквально на 
днях закончат ремонт и 
на улице Ленинградской. 
Глава города Руслан Боло-
тов побывал на объекте, 
чтобы проверить резуль-
тат.

Улицу Ленинградскую 
ремонтировали на участке 
от Новаторов до Марша-
ла Говорова - чуть боль-
ше 1,5 километра. Ремонт 
комплексный, то есть не 
просто заменили асфаль-
товое покрытие, но и са-
нитарную обрезку дере-
вьев провели, обустроили 
газоны, сделали удобные 

тротуары и парковки. 
Сделали новое прочное 
основание дороги. По-
явилось на этом участке 
и дополнительное осве-
щение. Осталось совсем 
немного - нанести размет-
ку и установить дорожные 
знаки.

- Ремонт выполнен до-
статочно качественно, не-
смотря на то что на него 
ушло больше времени, 
чем планировалось из-
начально. Это связано с 
комплексным подходом 
к проведению работ: здесь 
не только обновили доро-
гу и тротуары, но и заме-
нили все коммуникации, 
находящиеся под землей. 
Действия подрядчика и 
ресурсоснабжающей ор-
ганизации были согласо-
ваны и синхронизирова-
ны, - прокомментировал 
мэр Руслан Болотов.

Кстати, такой подход 
в этом году применили 
сразу на нескольких ре-
монтируемых участках: 
прежде чем закатывать 
новый асфальт, меняли 

расположенные под ним 
коммуникации, чтобы в 
будущем не потребова-
лось вскрывать недавно 
отремонтированное по-
крытие. Хотя такой ре-
монт и занимает больше 
времени, чем обычно, 
зато прослужит гораздо 
дольше.

Качество обновленного участка улицы 
Ленинградской устроило заказчиков.

В этом году, благодаря нацпроекту, в Иркутске привели в порядок почти 30 километров дорог. 
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■ РЕМОНТ

В Иркутске завершается строительство 
детского сада в Нижней Лисихе

Идет благоустройство площадок, где будут гулять дети.

В здании детского сада заканчивают отделочные 
работы, доделывают фасад.

При посещении каждого объекта 
мэр Иркутска обсуждает 

с местными жителями 
возникающие вопросы.
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Какие перемены ждут 
25-й избирательный
округ Иркутска.

Депутат Евгений Шело-
менцев вошел в число на-
родных избранников, пере-
шедших в нынешний состав 
Иркутской городской Думы 
из предыдущего созыва. По-
этому в план своей работы на 
очередной год он включает 
не только новые наказы из-
бирателей, но и долгосроч-
ные проекты, которыми на-
чал заниматься ранее. Мы 
поговорили о том, что ждет 
территорию округа в бли-
жайшее время и что уже уда-
лось сделать.

- Евгений Владимирович,
став депутатом, вы сразу же 
активно взялись за проект 
строительства новой детской 
поликлиники. Как сейчас там 
обстоят дела?

- Действительно, общими
усилиями нам удалось до-
биться начала строительства 
в 2022 году детской поликли-
ники № 10. Это был главный 
наказ моих избирателей, и я 
приложил все усилия, чтобы 
он был реализован. Потреб-
ность в новом здании оче-
видна: район у нас спальный, 
много семей с детьми, поэто-
му оказание качественной 
первичной помощи стоит 
на первом месте. Плюс по-
явится возможность решить 
вопрос с кадрами, посколь-
ку шансов привлечь на ра-
боту специалистов в новое, 
современное здание с хоро-
шим оборудованием гораздо 
больше.

Строительство движется. 
Я контролирую этапы работ, 
чтобы в следующем году мед-
учреждение распахнуло две-
ри для юных пациентов.

- Какими еще крупными
проектами занимаетесь?

- Уже неоднократно гово-
рилось о том, что на террито-
рии округа нужно построить 
новое здание, где дети могли 
бы заниматься творчеством. 
Сначала планировали, что 
школа искусств № 10 сможет 
переехать в бывший киноте-
атр «Орион», но оказалось, 
что это невозможно. В 2023 
году на часть средств «депу-
татского фонда» обследовали 
инженерную инфраструкту-
ру здания, и оно было при-
знано непригодным. Значит, 
нужно новое! И в этом году 
уже начали готовить его про-
ект.

Кроме того, нашему округу 
требуется еще один важный 
соцобъект - детский сад. Ра-
бота в этом направлении так-
же проводится.

- Помимо таких масштаб-
ных строек в округе ведется и 
текущая работа. Что именно 
требуется?

- Основную часть нашего
округа занимает многоэтаж-
ная жилая застройка, которая 
требует особого внимания к 
развитию инфраструктуры. 
Необходимо продолжить ра-
боту по благоустройству дво-
ров, созданию общественных 
пространств, ремонту дорог 
и проездов, обустройству и 
оснащению современным 
игровым оборудованием дет-
ских, спортивных площадок и 
так далее. Все это нужно для 
комфортной жизни. Работая 
в предыдущем созыве Думы, 
я успел познакомиться с ме-
ханизмами реализации таких 
вот «бытовых» нужд округа. 
Так что теперь есть четкое 

понимание, что именно на-
до делать.

- Есть конкретный список
первоочередных дел?

- Да. И все они - наказы из-
бирателей. В округе необхо-
димо оборудовать ливневую 
канализацию. Есть нужда в 
расширении выезда с Сю-
нюшиной Горы на участке от 
улицы Маршала Конева до 
микрорайонов Юго-Запад-
ный и Луговое. Да и в целом 
для развития дорожной ин-
фраструктуры предстоит еще 
сделать очень многое: отре-
монтировать дороги, тротуары, 
внутриквартальные проезды.

Аналогичная ситуация и по 
благоустройству. Сама по себе 
территория округа зеленая и 
красивая, но важно сделать 
побольше благоустроенных 
уголков, где можно и детям 
погулять, и пожилым людям 
побыть на воздухе, посидеть 
пообщаться и просто прой-
тись. Нужны детские и спор-
тивные площадки. Также есть 
проблемы с организацией об-
щественного транспорта. В 
ремонте нуждаются площад-
ки для сбора ТБО. Местный 
сельхозрынок требует рекон-
струкции. В общем, текущих 

дел и планов действительно 
очень много!

- Помимо МКД в ва-
шем округе есть и част-
ный сектор. Наверное, 
там тоже немало про-
блем?

- Да, после об-
новления границ 
городских изби-
рательных округов 
в нашем ведении 
оказалась терри-
тория частной 
жилой застройки 
от Каи до Мель-
никово. Работать там одно-
временно и сложнее, и легче. 
С одной стороны, много за-
пущенных проблем, а с дру-
гой - очень активные люди, 
готовые решать задачи вме-
сте. Мы много раз проводили 
встречи, обозначили главные 

проблемы. Не сомневаюсь, 
что совместными усилиями 
сможем навести в округе по-
рядок, сделать его комфорт-
ным и самым лучшим!

- Что сделано в этом году на
средства «депутатского фон-
да»?

- Обычно эти средства на-
правляются на решение те-
кущих проблем: ремонт, 
благоустройство, поддерж-
ку социальных учреждений. 
Сейчас сумму увеличили до 15 
миллионов рублей на каждый 
округ. Средства из городского 
бюджета. В этом году удалось 
привести в порядок несколько 
дворов на бульваре Рябикова. 

Отремонтировали участок до-
роги от Булавина, 10 до Сер-
геева, 17, вдоль территории 
Иркутского регионального 
колледжа педагогического 
образования. Сделали вну-
триквартальные проезды с 
обустройством тротуаров и 
обрезкой деревьев по адре-
сам: бульвар Рябикова, 35 и 
38. Заасфальтировали проез-
ды в частном секторе по ули-
це Березовая Роща от дома
№ 34а до 52б.

В округе появилась и новая 
площадка для занятий спор-
том. А возле отдела полиции 
№ 3 оборудовали удобную 
парковку.

Плотно работаем со школа-
ми и детскими садами. Знаю, 
как много необходимо сделать 
в учреждениях, а средств на 
это у них нет. По возможности 
стараюсь помогать. В основ-
ном это ремонт (например, 
системы отопления в пище-
блоке школы № 2), приобре-
тение нового оборудования, 
мебели (для школы № 5). За-
купаем необходимое и для 
детских садов.

В этом году в библиотеке  
№ 14 «Синегорье» провели ре-
монт помещения на 600 тысяч 
рублей. Значительные сред-
ства - около 1 миллиона - на-
правили на работу с зелеными 
насаждениями: обрезку, валку 
старых деревьев и кустов, ко-
торые были опасны или ме-
шали людям.

Большая работа проведена 
на узком участке дороги на 
улице Булавина. Много лет 
дети и взрослые были вы-
нуждены ходить по проезжей 

части из-за отсутствия пеше-
ходной дорожки, а это риск 
для их жизни и здоровья. Три 
года у нас ушло на решение 
проблемы. Сначала добивался 
перевода земли из областной 
собственности в муниципаль-
ную. Когда вопрос был решен, 
выделил собственные деньги, 
чтобы перенести ограждение 
педагогического колледжа. 
После этого на освободив-
шемся пространстве устано-
вили лестницу с перилами. Я 
рад, что наболевший вопрос 
наконец-то решен.

- Депутат - это ведь не толь-
ко «завхоз» своего округа. Вы 
ведете большую общественную 
деятельность, приходится ре-
шать и личные проблемы из-
бирателей?

- Можно сказать и так. А за-
одно психолог, представитель 
в местных органах власти, со-
ветчик и ответчик за все, что 
происходит вокруг. Даже ес-
ли это далеко от уровня моих 
полномочий! Люди приходят 
на прием, задают самые раз-
ные вопросы, которые их вол-
нуют. Кому-то хочется просто 
поговорить, «излить душу», а 
кто-то приходит с дельными 
предложениями по решению 
конкретного вопроса.

Но состоит не только в 
этом. Кроме повседневных 
хлопот мы часто организовы-
ваем общественные меропри-
ятия. Поддерживаем ветера-
нов, устраиваем праздники, 
конкурсы для детей, вместе 
отмечаем большие даты. Это 
всегда интересно, приятно, 
весело.

У нас живут очень хоро-
шие люди, активисты и ини-
циаторы разных добрых дел. 
Мы всегда вместе занимаем-
ся благоустройством нашего 
округа. Например, по просьбе 
жителей я на личные средства 
организовываю установку во 
дворах лавочек и штакетни-
ков, привожу песок в песоч-
ницы и чернозем для клумб, 
а жильцы высаживают цветы, 
зелень и следят за порядком. 
Это очень важно знать, что 
ты действуешь не в одиночку 
и что твоя работа приносит 
людям реальную пользу.

жизнь

Евгений ШЕЛОМЕНЦЕВ:

Строительство социальных 
объектов в приоритете!

При ремонте улиц  
и проездов оборудуют 

удобные тротуары.

В округе появляется все больше уютных 
мест для прогулок и отдыха. 

На средства «депутатского фонда» закупается 
различное оборудование для школ и детских садов.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Уже столько лет прошло, 
а я все понять не могу, ког-
да мне пригодятся интегра-
лы и косинусы?

✱  ✱  ✱
Как сейчас помню 

свой первый полет во 
сне. Ночь, плацкарт, 
верхняя полка…

✱  ✱  ✱
- Простите, девушка, ко-

торый час?
- Половина десятого.
- Спасибо.
- Как? И это все?! Ни «Как 

вы прекрасны!», ни «Как вас 
зовут?»… Совсем офигели 
уже!

Насколько ваша пара 
близка к разводу? 

Пройдите тест  
< стр. 11.

✱  ✱  ✱
Прелесть курсов по 

развитию воображения 
заключается в том, что 
спустя пару недель вы 
можете посещать их, не 
выходя из дома.

✱  ✱  ✱
Извилины у человека, 

как кассы в супермарке-
те - несмотря на то, что 
их  создали много, не факт, 
что они все будут рабо-
тать.

✱  ✱  ✱
- Ты купила книгу о 

том, как перестать быть 
шопоголиком?

- Да, весь тираж!
✱  ✱  ✱

После безобидной
Фразы «Как дела?»
Полчаса рыдала
И в запой ушла.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Елизавета 
ЛАКЕРЕВА, 

20 лет, 
Магнитогорск:
- Я отучилась 
на пианистку, 
также люблю 

играть 
на гитаре, 
но сейчас 

занимаюсь 
танцами. 

Параллельно 
работаю 
и учусь 

в университете 
на ювелирном 

деле.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:

- Если у вас такие же божественные 
ноги, как у Елизаветы, 

то их, конечно же, стоит 
демонстрировать, выбирая самые 
короткие из возможных нарядов. 

Я бы делала точно так же.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Зеваки гурьбой. 8. Какую 
будущую чемпионку отка-
залась тренировать Этери 
Тутберидзе? 9. Француз-
ский шансонье, снявшийся 
в более чем 60 фильмах. 
10. Царство Тутанхамона. 
11. Что спортивная коман-
да получает в награду? 14. 
Кто из мультяшных геро-
ев «улетел, но обещал 
вернуться»? 19. Тормоз-
ной путь у праздника для 
человека без тормозов. 
20. Больной с кашлем. 
22. Переметнувшийся к 
врагам. 25. Раунд хоккей-
ного звучания. 27. Грязе-
вой курорт с крымской 
пропиской. 28. Станичный 
вояка. 29. Подарок с но-
тами. 30. Выхлоп фотогра-
фа. 31. ... ужасов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Что 

собой представляет эхо? 
3. Что на сцене и на ули-
це всегда держал в руке 
Луи Армстронг? 4. Точка 
общепита в отеле. 5. Что 
записано в истории бо-
лезни? 6. Водолазная. 7. 
Шлепанцы пловца. 8. Что 
из десны растет? 12. Пер-
вый овощ для прикорма 
грудничков. 13. В какой 
стране родился Альбер 
Камю? 15. Брезент над 
мангалом. 16. Типаж без 
мозгов. 17. Что держит 
в руке Венера с картины 
«Любовь небесная и Лю-
бовь земная» Тициана? 
18. Девушка в финале 
жизненного пути. 21. Улов 
песенного Кости-моряка. 
23. Камень для облегче-
ния душевной боли. 24. 
Головной убор от ювелира. 
26. Великий сюрреалист.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тол-
па. 8. Загитова. 9. Азнавур. 10. Египет. 11. Кубок. 14. 
Карлсон. 19. Загул. 20. Астматик. 22. Ренегат. 25. 
Период. 27. Саки. 28. Казак. 29. Духи. 30. Кадр. 31. 
Фильм. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Отзвук. 3. Платок. 4. Бар. 
5. Диагноз. 6. Помпа. 7. Ласты. 8. Зуб. 12. Кабачок. 
13. Алжир. 15. Навес. 16. Дурак. 17. Лампада. 18. 
Старуха. 21. Кефаль. 23. Гагат. 24. Тиара. 26. Дали.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.
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АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 8000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 26 октября

Иркутск -1…+1 +10…+12

Бодайбо -7…-5  -1…+1

Братск +1…+3 +5…+7

Ербогачен -4…-2 -1…+1

Тайшет +3…+5 +7…+8

Усть-Илимск -4…-2 -5…-3

Давление 726 мм рт. ст.
(норма для октября - 721)
Относительная влажность 
воздуха 49%
(норма для октября - 71%)
Ветер юго-восточный, 3 м/с 
Восход - 07.47      Луна   
Закат - 17.44        убывает
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В ОДНОЙ СВЯЗКЕ
Как изменения 
в ядерной 
доктрине РФ 
затронули РБ

АПК Союзного 
государства санкций 
не заметил 

ПАРТИЗАНСКИЙ 
БАТЬКА
Про легендарного 
народного мстителя 
Миная снимут фильм

ОТ «ЕВРОВИДЕНИЯ» 
ОТКАЗАЛИСЬ 
ПРАВИЛЬНО
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Распространяется бесплатно

ПОБЕГ ИЗ РИЖСКОГО ГЕТТО
Белорусы помогли семье из двенадцати человек 
перебраться в Россию
Латвийские власти терроризировали родителей, 
запретили даже дома разговаривать на русском, хотели отобрать детей 

В Смоленской области Морозовым 
сразу дали жилье. Младших устроили 
в школу - они уже успели познакомиться 
с учителями и одноклассниками (на фото).
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Борис ОРЕХОВ

■■ Мы■готовы■к■продолжению■
борьбы■с■неонацистами.■И■по-
беда■будет■за■нами!

Тем не менее россия выступа
ет за установление на Украине 
прочного мира, который обес
печил бы равную безопасность 
для всех. А не за перемирие ради 
перевооружения НАТО. Такую 
позицию Владимир■Путин вы
сказал на встрече с руководите
лями ведущих СМИ стран БрИКС 
в преддверии саммита объеди
нения в Казани.

Общение длилось два часа. 
И заметное место заняла именно 
Украина. Тем более что на деле 
новые темы для обсуждения под
бросил не кто иной, как Зелен
ский, пригрозив Западу создать 
собственное ядерное оружие 
(подробнее■-■на■стр.■7). К то
му же на Западе активно мус
сируется тема обмена террито
рий Незалежной на ее членство 
в альянсе.

Как Москва относится к этим 
вариантам? Что происходит 
в зоне СвО сейчас? Как события 
могут развиваться? Что для на
шей страны может быть основой 
обсуждения, а с каких позиций 
мы не сойдем? На все эти темы 
российский лидер дал исчерпы
вающие ответы.

ОБ УГРОЗАХ  
ИЗ КИЕВА

 Это очередная провокация. 
Создать ядерное оружие в со
временном мире несложно. Я не 
знаю, способна ли сейчас это сде
лать Украина. Это не так просто 
для Украины сегодняшнего дня. 
Но в целом здесь больших слож
ностей нет, всем понятно, как 
это делают. Это опасная прово
кация. И самое главное  поли
тическое руководство Украины 
неоднократно уже об этом го
ворило, еще до того как кризис 
перешел в горячую фазу, они уже 
тогда, до этого, заявляли о том, 
что Украина должна была бы 
иметь ядерное оружие.

И такая угроза будет соответ
ствующую реакцию вызывать 
и у рФ. Могу сразу сказать: рос
сия этого не допустит ни при ка
ких обстоятельствах. Это утаить 
невозможно, как шило в мешке. 
И мы в состоянии проследить 
любое движение на этом направ
лении.

О РАЗМЕНЕ 
ТЕРРИТОРИЙ

 Я не понимаю, когда говорят 
о какомто размене территорий. 
потому что те территории, за 
которые сражаются наши ребята 
на поле боя,  наши территории. 

Это ЛНр, ДНр, Запорожская об
ласть и Херсонская.

Нам, без всяких сомнений, 
кроме этого нужно решить во
прос с обеспечением долгосроч
ных интересов россии в сфере 
безопасности. если мы говорим 
о какихто мирных процессах, 
то это не должны быть процес
сы, связанные с перемирием на 
неделю, на две или на год, для 
того чтобы страны НАТО пере
вооружились и запаслись новым 
боезапасом. Нам нужны усло
вия долгосрочного, устойчивого 
и прочного мира, обеспечиваю
щие равную безопасность для 
всех участников этого непросто
го процесса.

О ВОЙНЕ 
МАТЕМАТИКОВ

 еще совсем недавно гово
рили, что современный способ 
ведения вооруженной борьбы   
противоборство технологий. Се
годня я уже от наших участни
ков боевых действий услышал, 
что современная война  война 
математиков. Скажем, средства 
электронной борьбы работают 
на определенные средства по
ражения и подавляют их. Дру
гая сторона посчитала, поняла, 
что ей противостоит, и меняет 
программное обеспечение своих 
ударных вооружений. в течение 
недели, десяти дней, трех недель 
другая сторона наращивает свои 
усилия. Это продолжается бес
конечно.

О ГОТОВНОСТИ 
БОРОТЬСЯ ДАЛЬШЕ

 НАТО воюет с нами, но рука
ми украинских солдат. Украина 
не жалеет своих солдат в инте
ресах третьих государств. Но 
Украина не использует сама 
высокотехнологичное оружие, 
это делает НАТО. А российская 
армия и воюет сама, и военные 
продукты сама создает, и про
граммное обеспечение делает 
сама, и в этом огромная раз
ница. Особенно за последнее 
время.

российская армия, безусловно, 
становится не просто одной из 
самых высокотехнологичных, 
но и самых боеспособных. А то, 
что когдато и ктото говорил 
о необходимости нанести рос
сии стратегическое поражение, 
обеспечить победу над россией 
на поле боя, они сами уже убеди
лись в том, что это невозможно, 
это нереалистично. И поменяли 
свою точку зрения. Что ж, и пра
вильно сделали, за это похвалю. 
Когда натовцам надоест с на
ми воевать? Это у них спроси
те. Мы готовы к продолжению 
этой борьбы. И победа будет  
за нами.

О МИРНОМ  
ДИАЛОГЕ

 Натовцам не жалко украин
цев: не их солдаты. А мыто ду
маем о своих солдатах. И когда 
мы думаем о своих солдатах, мы 
думаем о том, как обеспечить 
мир. Мы, как никто другой, за
интересованы в том, чтобы за
вершить конфликт как можно 
быстрее и, конечно, мирными 
средствами.

Не мы прервали переговоры. 
Это же смешно даже говорить! 
все призывают нас вести пере
говоры. А то, что украинская 
сторона запретила самой себе 
вести переговоры, на это, что, 
никто не обращает внимания? 
Это же просто смешно. Но самое 
главное  база. База  это проект 
документа, выработанный в хо
де стамбульского переговорного 
процесса, который парафирова
ла украинская сторона. Мы не 
издаем декретов и указов о за
прещении переговоров, мы го
ворим: мы готовы.

О ПРЕДЛОжЕНИЯХ  
ПЕКИНА И РИО

 вы знаете, то, что предложи
ли Китай и Бразилия  создать 
соответствующую группу в ООН, 
предложили соответствующий 
план,  мы об этом ничего не 
знали. То есть ни Бразилия, ни 
Китай, а это очень близкие нам 
страны, в поиске решений мир
ного урегулирования с нами не 
консультировались, они действо
вали так, как считают нужным.

Хорошо это, плохо  другой 
вопрос. Но это просто говорит 
о том, что и Бразилия, и Китай 
действуют самостоятельно, ни
кому не подыгрывают, в  том 
числе и россии. Мы очень вни
мательно на это смотрим, с ува
жением, и понимаем, что все на
ши друзья, в том числе члены 
БрИКС, настроены на то, чтобы 
этот конфликт завершить. 

Мне кажется, это хорошая ба
за для того, чтобы предпринять 
 попытки к поиску мира.

■■ В■2006■году■БРИКС■начинался■всего■лишь■с■ че-
тырех■стран-основательниц:■Бразилии,■России,■
Индии■и■Китая.■Сегодня■в■нем■уже■десять■госу-
дарств.■И■полно■желающих■вступить.

НЕ БЛОК, А СОЮЗ
- Двери открыты, никого не будем отталкивать, - по-

яснил Владимир путин, когда речь зашла о будущем 
организации. и сделал важную оговорку: - Что отличает 
брикс от очень многих других международных орга-
низаций? брикс никогда не строился против кого бы 
то ни было. очень хорошо сказал премьер-министр ин-
дии, по-моему, он сказал недавно, что брикс - это не 
антизападное объединение, оно просто «не западное». 
Это очень важно, в этом есть очень большой смысл, то 
есть брикс никому себя не противопоставляет. мы не 
строим какого-то блока, направленного против чьих-
то интересов. Это не блоковая организация. В этом 
смысле она имеет универсальный характер и, на мой 
взгляд, благотворно будет отражаться и на мировых 
делах в целом, в том числе на мировой экономике.

страны - основательницы брикс также входят 
в G-20. В ноябре в рио-де-Жанейро состоится сам-
мит «двадцатки». однако российский лидер на него 
не поедет.

- мы же понимаем, что происходит вокруг россии, 
и я понимаю. у меня с президентом лулой прекрас-
ные дружеские отношения. Что же, я специально туда 
приеду, чтобы, значит, нарушить нормальную работу 
этого форума? мы же прекрасно понимаем, и я по-
нимаю, что, даже если исключить этот самый мус, 
разговоры будут только об этом, фактически сорвем 
работу «двадцатки». зачем? мы же взрослые люди.

ДУТЫЙ ТРУС
мус - пресловутый международный уголовный суд. 

тот самый, который в марте прошлого года выдал ордер 
на арест российского лидера. Вопрос об этом прозвучал 
достаточно провокационно:

- боитесь ли вы ареста в бразилии?
услышав вопрос, президент улыбнулся:
- мус не имеет универсального значения. Это одна 

из международных организаций, юрисдикцию которой 
россия не признает, так же как и многие другие страны 
мира. по-моему, сШа тоже не признают. китай не при-
знает. теперь по поводу его независимости. не хоте-
лось здесь ничего нагнетать. мус заявил о том, что он 
собирается принять решение в отношении некоторых 
политических деятелей ближнего Востока, а потом 
на него из Штатов цыкнули - он трусливо заткнулся. 
поэтому уважение к такой организации, которая не 
носит универсального характера и не является само-
стоятельной, небольшое. находится на низком профи-
ле. я уже пояснил, почему не поеду на саммит. но мы 
найдем, кто на высоком уровне достойно представит 
интересы нашей страны в бразилии. к «двадцатке» 
относимся бережно. мы ко всем относимся бережно,  
0кроме врагов.
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Владимир Путин четко дал 
понять, что в отношениях 
России и Китая нет младшего 
и старшего. А Штаты не 
смогут остановить развитие 
Поднебесной, как невозможно 
приказать солнцу: не вставай! 
Оно все равно поднимется.

Владимир ПУТИН:

КО ВСЕМ ОТНОСИМСЯ БЕРЕжНО, 
КРОМЕ ВРАГОВ

мус забился  
поД плинтус

В ФОКУСЕ
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■■ Республика■ будет■ отстаивать■
свои■интересы.

ПОЛЯРНЫЙ КЛУБ
Там, где пингвины с другой стороны 

земного шара помогают медведям 
держать земную ось, обосновался 
элитный клуб стран-полярников. 
В антарктике смогли разместить свои 
станции всего тридцать государств. 
Главная - Россия. именно русская экс-
педиция под руководством Фаддея 
Беллинсгаузена и Михаила лазарева 
открыла 16 января 1820 года неведо-
мый ранее континент.

С 2006 года присоединилась Бела-
русь - Александр■Лукашенко под-
держал присоединение к Договору 
об антарктике. В 2007 году в стра-
не создали республиканский центр 
полярных исследований. С тех пор 
провели шестнадцать экспедиций, 
через неделю стартует семнадцатая.  
 - Это говорит об успешности про-
екта, который стал таким же стра-
тегически важным, как строитель-
ство Белорусской атомной станции, 
запуск космических спутников, по-
лет в космос, - сказал президент на 
встрече с участниками экспедиции 
и учеными. - На самом отдаленном 
от нас, ледяном континенте разве-
вается белорусский флаг. Более то-
го, мы имеем собственную научно-
исследовательскую станцию «Гора 
Вечерняя» с полноценной инфра-
структурой, современными научны-
ми лабораториями и не только.Там 
реализованы самые передовые тех-
нологические решения. и эти реше-
ния - наши, белорусские в том числе.

Между мировыми игроками уже 
начинает разворачиваться серьезная 
борьба за антарктику. Теперь и у Бе-
ларуси там есть свои интересы.

ДЕЙСТВИЯ, ДЕЙСТВИЯ!
Причем, по словам главы госу-

дарства, когда-то сама идея при-
сутствия Беларуси на Южном по-
люсе казалась абсолютно дерзкой: 
 - Мы эти невозможные научные вер-
шины покорили. Обладаем серьез-
ным научным, производственным 
потенциалом. Применяемое обору-
дование разработано нами для ис-
пользования в экстремальных усло-
виях, отдельные установки являются 
уникальными и не имеют аналогов 
в мире.

Осваивать территории за Южным 
полярным кругом помогает Россия.

- Спасибо им. Вы, наверное, чув-
ствуете эту истинно братскую руку. 
Поддержка будет оказываться. Да 
она и сейчас оказывается, претен-
зий к России нет, - считает александр 
лукашенко. - Надо работать вместе, 

надо делиться результатами исследо-
ваний и так далее.

Теперь надо результаты исследова-
ний, полученные в условиях вечной 
мерзлоты, применить на благо эко-
номики страны.

- и не только их использовать, но 
и реализовывать - все должно при-
носить деньги. Жизнь такая, - сказал 
белорусским полярникам александр 
лукашенко. - Я не страдаю какой-то 
гигантоманией, но если уж мы туда 
пришли, значит, должно быть для 
страны видно, что мы там что-то по-
лучим. и желательно в нашей жизни. 
Да, надо в будущее смотреть. Но буду-
щее хорошо, когда оно заземлено на 
настоящую жизнь. Сегодня нужно! От 
вас - завтра. Послезавтра будет позд-
но. Поэтому прекращать надо пустые 
разговоры. Должны быть действия! 
Действия, действия, действия!

«не ХоЧу, ЧтобЫ 
наШи ВопросЫ 
реШалисЬ без нас»

■■ Беглые■рисуют■схемы,■как■не■до-
пустить■влияния■Минска■на■ситуа-
цию.

В разговоре с участниками экспедиции 
не обошлось и без разговоров о поли-
тике. александр лукашенко обозначил 
позицию свою и государства в отноше-
нии конфликта с украиной и мирного 
решения вопроса:

- Возьмите украину. я уже публично, 
может и зря, сказал: я всегда настаивал, 
и украинцам говорю об этом, и россия-
нам - путина предупредил, что на перего-
ворах должны присутствовать белорусы. 
я не хочу, чтобы там решались вопросы, 
наши вопросы, без нас. за нашей спи-
ной. Да, они там не оттяпают до гомеля 
полесье, не в этом дело. но они могут 
принять такие решения, что завтра по-
ловину страны придется отдать.

упомянул и о роли «беглых» в этом 
раскладе:

- они сейчас целые схемы рисуют - ма-
рафон открывая, об этом говорил: они 
делают все. «о, лукашенко, нет, нет, он 
там не должен быть!» они все делают 
с подачи наших безумных беглых, этих 
«лахушек» и прочих, которые сидят за 
границей для того, чтобы не допустить 
беларусь к решению вопросов. Это они 
публично говорят: «Да вот, мы тут та-
кие, демократию хотим. пусть подохнут 
эти белорусы вместе с лукашенко!» им 
такие белорусы не нужны. им нужны 
продажные, которые везде сдадут свои 
позиции, свои интересы. и нас к этому 
не пускают.

президент объяснил, отчего так боятся 
присутствия рб, логику тех, кто пытается 
перекрыть доступ:

- Это одна важнейшая задача - не 
допустить беларусь, и особенно лука-
шенко на переговорах быть не должно.  
а почему? а потому, что лукашенко не 
сломишь, не наклонишь, извините за 
нескромность. он будет отстаивать свои 
интересы. а там не должно быть инте-
ресов беларуси. надо жить будущим  
и надо в этой ситуации выжить.

полярники, пользуясь случаем, по-
просили переименовать отечественную 
станцию «гора Вечерняя» в станцию 
«белорусская». считают, что так бу-
дет лучше. а еще сделали 
подарок - флаг белару-
си, развернутый на 
горе марринер по-
сле многоднев-
ного тяжелого 
похода в труд-
нодоступном 
неисследо-
ванном райо-
не. и ценный 
сувенир - ку-
сок эндербита. 
Этому минера-
лу около четырех 
миллиардов лет. 
когда-то именно из 
него образовалась земная 
кора. на повехность камни 
пробиваются только в ан-
тарктиде.

- край суровый, работа не из легких, 
да еще вдали от дома длительное вре-
мя, - оценил труд и самоотверженность 
зимовщиков президент.

и признался, что хотел бы 
увидеть белый материк 

своими глазами:
- я с большим, 
если вот так по-

думать, удо-
вольствием, 
побывал бы 
на этом по-
люсе нашей 
п л а н е т ы . 
может, когда-

нибудь мы там 
с вами и встре-

тимся. и  более 
детально не только 

обсудим, но, как в на-
роде говорят, пощупаем 
все, что там существу-
ет и до чего можно до-
браться.

Александр Лукашенко считает, что среди участников по урегулированию 
конфликта непременно должны быть представители Минска.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко на фестивале-
ярмарке «Дажынкі-2024» в Во-
ложине:

- нельзя стягивать людей в  два-
три города в стране, а то и в минск. 
горький опыт наших соседей гово-
рит о том, что это катастрофа для 
тех, кто живет, допустим, в минске 
или москве.

надо сделать так, чтобы на-
ши дети бегали босиком по тра-
ве, дышали свежим воздухом, 
питались своими продуктами.  
и самое главное, чтобы они в ре-
зультате этого не отрывались от 
родной земли, не искали свое сча-
стье где-то далеко. Чтобы наши 
дети хотели и могли трудиться на 
своей земле. если мы заложим  
в них с детства вот это живое, на-
стоящее, такие правильные цен-
ности, можно быть спокойными  
и за судьбу страны.

- сегодня сосредоточено все на бе-
ларуси. поверьте, все на беларуси, - 
сказал александр лукашенко позже 
на встрече с жителями Воложина.  - 
Вчера у меня был непубличный день, 
но очень тяжелый. очень сложные, но 
интересные переговоры с представи-
телями западных государств. и я, раз-
говаривая с ними, понял, насколько они 
внимательно наблюдают за нами. на-
сколько придирчиво они ищут, изучают 
наши ошибки и наши успехи. и когда 
нет средств массовой информации, они 
говорят честно и откровенно. Вы знаете 
(а богатейшие страны были представ-
лены), они нам завидуют. завидуют 
за то, что мы умеем работать, жить, 
праздновать. за то, что мы, небольшая 
по меркам страна, нашли свой путь 
развития и достойно по нему прошли.

по траВе 
босиком 

запаДнЫе странЫ 
заВиДуют

суВенир Возрастом  
ЧетЫре миллиарДа лет С КРАЯ ЗЕМЛИ

ПодАРоК

Бе
лТ
А

СВоЙ ПУТЬ

Древнейший эндербит 
даже лучшие мировые 
музеи удивит. 

СКАЗАНо

ЗАЯВЛЕНИЕ
Александр ЛукАшенко:

В ПЕРЕГОВОРАХ ПО УКРАИНЕ  
ДОЛЖНЫ ПРИСУТСТВОВАТЬ БЕЛОРУСЫ
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 � В России запретят пропаганду 
чайлдфри.

Ни сестренки, ни братишки. Вообще 
никого. Еще по опросам четырехлет-
ней давности следовало, что почти по-
ловина российских мужчин и женщин 
репродуктивного возраста от 18 до 45 
лет не планируют заводить детей. Что 
особенно тревожно - женщины не хо-
тят ребенка чаще, чем мужчины (51 
процент против 41). Произошло это, 
понятно, из-за комплекса проблем. Но 
сыграла свою роль и набирающая силу 
агитация чайлдфри - так называемых 
людей, свободных от детей.

- В первом чтении приняли законо-
проект, защищающий людей от про-
паганды отказа от деторождения. 
Его поддержали 388 депутатов, - со-
общил Председатель Государствен-
ной Думы Вячеслав 
Володин. - Внесли 
дополнения в шесть 
действующих феде-
ральных законов, 
предусматривающих 
в том числе запрет 
пропаганды педофи-
лии, ЛГБТ, смены по-
ла. Мы продолжаем 
формировать единое правовое поле по 
защите детей, семьи, традиционных 
ценностей. Важно оградить людей, 
в первую очередь подрастающее по-
коление, от навязывания идеологии 
отказа от деторождения в интернете, 
СМИ, кинофильмах и рекламе.

Государство старается стимулиро-
вать рост рождаемости и определило 
главными традиционные семейные 

ценности. А в это время в «продвину-
тых» журналах, на сайтах и ресурсах 
разных платформ публикуют откро-
венно вредные материалы. Девчонки 
и парни, женщины и мужчины топят 
за то, что от детей один вред, надо 
пожить для себя, важнее карьера, от-
дых и веселое времяпрепровождение. 
Дошли до того, что малыши портят 
озоновый след и человечеству размно-
жаться вредно для планеты. Звучит как 
бред? Но это факт. Эту опасную для 
выживания нации чушь несут даже 
знаменитости, обладающие влиянием 
на массы.

Теперь тех, кто подобное говорит 
или распространяет, начнут наказы-
вать серьезными штрафами:

- до четырехсот тысяч рублей - для 
физлиц

- до восьмисот тысяч рублей - для 
должностных лиц

- до пяти миллионов рублей - для 
юридических.

- Идеология чайлдфри - не просто 
законодательная инициатива о за-
прете очередной деструктивной ин-
формации. Это запрет концепции вы-
мирания, которая распространялась 
на нашу страну, - сказала во время 
обсуждения зампред Госдумы Анна 
Кузнецова.

- Подчеркиваю, речь идет именно 
о запрете пропаганды отказа от дето-
рождения. Решение, рожать детей или 
нет, принимать женщине. С кем она 
хочет посоветоваться об этом - опять 
решать ей, - уточнил Володин. - Но 
не должно быть пропаганды, оказы-
вающей давление на женщину при 
принятии ею решения о рождении 
ребенка. Что сейчас происходит в США 
и Европе.

 � Приезжим придется 
три года жить в мире 
и согласии, прежде чем 
заслужат ВНЖ.

ПРЕГРАДА 
ДЛЯ ФИКЦИИ
У мигрантов есть осо-

бые «сайты знакомств», 
где сводят не одинокие 
сердца, а тех, кому вы-
годно. Например, при-
езжему мужчине нужно 
гражданство РФ, а мест-
ной жительнице - деньги. 
Подобрал москвичку по 
объявлению, подали заяв-
ку на регистрацию брака. 
Вместе не живут, встре-
тятся только один раз 
в загсе, где им в паспорта 
печати поставят. А потом 
чуть ли не в тот же день 
новоявленный муж с за-
ветной отметкой мчится 
получать разрешение ви-
да на жительство в уско-
ренном порядке в нашей 
стране.

Эту лазейку прикры-
ли - приняли закон, на-
правленный на борьбу 
с фиктивными браками, 
отцовством и материн-
ством у мигрантов.

- Теперь получить раз-
решение на временное 
проживание в нашей 
стране вне квоты 
или вид на жи-
тельство будет 
возможно не 
раньше чем че-
рез три года с 
момента всту-
пления в брак 
либо усынов-
ления, - объ-

явил Вячеслав Володин.
Теневой рынок по соз-

данию липовых семей 
огромен. Цена брачного 
вопроса - от пятидеся-
ти до миллиона рублей, 
в  зависимости от регио-
на. Средняя цена объяв-
ления о фиктивном браке 
в  интернете - двести ты-
сяч рублей.

Тем, кто успел провер-
нуть авантюру, расслаб-
ляться тоже не стоит:

- Если брак, послужив-
ший основанием для по-
лучения разрешения на 
временное проживание, 
будет признан судом не-
действительным либо 
расторгнут, то выдан-
ное ранее иностранному 
гражданину разрешение 
аннулируют. Аналогич-
ная мера будет принята 
в случае, если решением 
суда мигранта лишат ро-
дительских прав или огра-
ничат в них либо отменят 
усыновление.

Ударили и по квотам на 
выдачу разрешений на 
временное проживание, 
а это шаг на пути к граж-
данству. В следующем 
году их снизили почти 
вдвое: 5,5 тысячи, тогда 
как в этом было 10,6 ты-

сячи разрешений.

КУЗНИЦА 
КАДРОВ

Также Вяче-
слав Володин 
предложил ис-
ключить врачей 
и  учителей из 

списка про-
фессий, по 

которым иностранцы мо-
гут получить в России 
ВНЖ. Нужно готовить 
свои квалифицирован-
ные кадры, а не тащить 
их пачками из ближнего 
зарубежья:

- Надо изначально выве-
сти из перечня специаль-
ностей такие направле-
ния, как здравоохранение 
и образование. Тогда на-
ша лучшая научная, пре-
подавательская школа 
будет готовить качествен-
ных специалистов. И мы, 
понимая ответственность, 
сделаем все возможное 
для создания условий для 
врача и учителя. Когда 
мы говорим о дефиците 
кадров в здравоохране-
нии и уповаем на то, что 
Минздрав подаст свою 
заявку в Министерство 
труда и социальной защи-
ты с целью привлечения 
в сферу здравоохранения 
мигрантов, надо вначале, 
наверное, обсудить этот 
вопрос. А целесообразно 
ли это?

Если откладывать про-
блему в долгий ящик, бу-
дет только хуже. Нужно 
найти причины и после-
довательно решать, а не 
латать дыры на бегу.

- Может быть, сделать 
все, чтобы наши выпуск-
ники, целевики, из кото-
рых всего 34 процента 
возвращаются в боль-
ницы работать, пошли 
в профессию, и понять, 
почему они не идут? - по-
ставил задачу Председа-
тель ПС. - Вот вчера на 
Совете Думы обсуждали: 
надо Министерству труда 
ознакомиться с перечнем 
профессий, по которым 
получают в упрощенном 
порядке вид на житель-
ство. Почитайте этот пе-
речень. А затем пригла-
сим министра - пускай он 
нам обоснует его.

 �  За депутатов, несущих чепуху, 
должны отвечать их фракции.

- Давайте мы с вами более ответ-
ственно будем подходить к озвучива-
нию своих идей и предложений, не надо 
вносить в общество тревогу. Думать на-
до головой, прежде чем какую-то идею 
озвучивать в телеграм-каналах и дру-
гих средствах массовой информации. 
К депутатам относятся очень серьезно: 
к любым инициативам, - поднял вопрос 
спикер Госдумы Вячеслав Володин, до-
бавив, что «время пустопорожних за-
явлений прошло».

Дело в том, что парламентарий, пы-
тась привлечь к себе внимание, брякнет 
что-то, а люди думают, что он выражает 
общее мнение:

- Считают, что раз депутат сказал, 
значит, Госдума будет рассматри-
вать ту или другую идею. Поэтому 
правильно было бы прорабатывать вна-
чале во фракции, потому что фракция 
несет ответственность за политиче-
ские инициативы своего депутата, - 
предложил председатель. - Надо 
в первую очередь оттолкнуться от по-
зиции наших избирателей: как они 
относятся. 

РЕФОРМА

Нужно своим на обучение 
квоты увеличивать, а не 
на приезд иностранцев.

ВРАКИ О БРАКЕ МИГРАЦИОННАЯ

ЕСЛИ МОДА НА ДЕТЕЙ 
СОВСЕМ ПРОЙДЕТ

СТАТИСТИКА НА ВЫМИРАНИЕ

Россияне, которые 
не хотят заводить 
ребенка (18 - 45 лет)

Мужчины Женщины Д
ми

тр
ий

 П
О
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ХИ

Н

%
ХОТЕЛИ БЫ ВЫ ЗАВЕСТИ 
РЕБЕНКА В БУДУЩЕМ?

(в % от всех опрошенных 
россиян возраста 18 - 45 лет)

• Нет, не хочу 46
• Да, хочу и планирую 42
• Хочу, но скорее всего 8 
   не стану заводить ребенка
• Затрудняюсь ответить 4

По данным НАФИ 2020 года.

41% 51%

ВРЕМЯ ПУСТОПОРОЖНИХ 
ЗАЯВЛЕНИЙ ИСТЕКЛО

НЕ СЛОВОМ, 
А ДЕЛОМ
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 � Продуктовую безопасность 
в Союзном государстве укре-
пят современные технологии 
и селекционные достижения.

АНТИСАНКЦИОННОЕ 
МЕНЮ
В наших магазинах есть все - 

от повседневных продуктов до 
изысканных деликатесов. У хо-
зяек голова болит скорее не от 
того, где купить, а что выбрать. 
Это наглядный ответ нашим за-
падным «доброжелателям», кото-
рые, вводя санкции, пророчили 
нам крах экономики и пустые 
полки. И до сих пор на это наде-
ются, считая, что фото и видео 
прилавков в магазинах Союзного 
государства - обман.

В агропромышленном комплек-
се  импортозамещение коснулось 
всех сфер - от техники и техно-
логий до селекции. Об этом шла 
речь на Комиссии Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России по аграрным вопросам 
в Минске.

И пока чиновники и СМИ не-
дружественных стран открыто 
ведут антибелорусскую и анти-
российскую пропаганду и запу-
гивают своих соотечественников 
небылицами, те спокойно пере-
секают границу, с удивлением 
обнаруживая, что все хорошо.

- Смотрел белорусские ново-
сти про приезд иностранных 
туристов в Минск, - рассказал 
Антон Гетта, член Комиссии ПС 
по аграрным вопросам. - Ког-
да западные информационные 
каналы запугивают их тем, что 
в  Беларуси пустые полки в мага-
зинах, мусор и грязь на улицах, 
иностранные туристы из Литвы 
и других стран снимают на ка-
меры своих телефонов изобилие 
товаров наивысшего качества 
по приемлемым ценам - гораздо 
ниже, чем в Европе. Объединяя 

усилия наших стран, мы будем 
двигаться вперед. А на Западе 
пусть смотрят и завидуют.

В Беларуси и России завершает-
ся уборочная кампания. За изо-
билием на продуктовых полках - 
кропотливый труд комбайнеров, 
агрономов, селекционеров, уче-
ных и руководителей хозяйств, 
уверен Владимир Кашин, зам-
председателя Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- Сложная погода не помешала 
нам собрать достойный урожай. 
Нам есть чем гордиться. Совре-
менные информационные техно-
логии повышают качество рабо-
ты на фермах. Но, к сожалению, 
роботизированные машины 
представлены западными ком-
паниями. Так быть не должно.

Проблему может решить со-
юзная программа «Интеллек-
туальная ферма - СГ». Ее за-
дача  - разработка комплекса 
автоматизированных и роботи-
зированных машин и оборудо-
вания для молочного животно-
водства.

ПОД ПРИСМОТРОМ 
АГРОРОБОТА
Понятие «доярка» постепенно 

теряет актуальность. Роботы за-
меняют все больше и больше опе-
раций. На автоматизированных 
фермах применяются техноло-
гии, которые доят, кормят, уби-
рают помещения и регулируют 
микроклимат. И все это - полно-
стью в автоматическом режиме. 
Как следствие, повышается про-
изводительность труда работни-
ков и растет уровень комфорта 
для коров, быков и прочей жив-
ности. Да и ученые единоглас-
ны: улучшается качество молока 
за счет грамотного контроля за 
гигиеной и здоровьем буренок.

Гендиректор НПЦ НАН Бела-
руси по механизации сельско-
го хозяйства Дмитрий Комлач 
конкретизировал:

- Цифровизация животновод-
ства повысит рентабельность 
производства молока и снизит 
затраты не меньше чем на 25 
процентов. Улучшится качество 
и технический уровень ветери-
нарной помощи за счет расшире-
ния применения бесконтактных 
цифровых методов. На 15 - 20 
процентов снизятся ресурсные 
и энергетические затраты.

Вот только импортные образ-
цы техники дорогие в обслужи-
вании, да и с деталями сейчас 
могут быть сбои. Поэтому на-
шим странам нужно укреплять 
технологический суверенитет. 
Санкции подтолкнули нас к соз-
данию своей техники - наработок 
хватает. Сейчас по отдельным во-
просам важно прийти к общему 
знаменателю, уверен Иван Мар-
кевич, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по 
аграрным вопросам:

- Особое внимание - гармони-
зации законодательства. Это се-
рьезный вопрос. Барьеров для 
развития сельского хозяйства 
и реализации нашей сельскохо-
зяйственной продукции на дру-
гих рынках быть не должно.

 � Программа «Садоводство-СГ» по-
может наладить автоматизированное 
производство там, где, казалось бы, 
без ручного труда не обойтись.

Даров полей и садов хватит и для се-
бя, и для продажи. А поможет аграриям 
умная техника. Роботизированная плат-
форма для ухода за плодовыми и ягод-
ными насаждениями, агрегат для вы-
сокоточной посадки саженцев и другие 
ноу-хау. Союзные разработки улучшат 
производительность и эффективность 
работ, существенно сэкономят финансы.

- Развитие и внедрение новых техноло-
гий укрепляют нашу продовольственную 
безопасность, - уверен депутат ПС Иван 
Маркевич.   - На днях побывал в фер-
мерском хозяйстве в Молодечненском 
районе, посмотрел, как там устроен про-
цесс. Нехитрая арифметика показывает: 
рентабельность по реализации яблок - 
250 - 300 процентов. Нам также необхо-
димо делать ставку на их глубокую пере-
работку. Из этого витаминного продукта 

получаются джемы, пюре, варенья. А мы 
непонятно откуда завозим.

Есть вопросы и по сахарной свекле, 
кукурузе. И белорусы, и россияне вы-
нуждены закупать основной объем семян 
этих культур за рубежом. Решать пробле-
му будем сообща, заверил начальник 
главного управления растениеводства 
Минсельхозпрода Беларуси Николай 
Лешик:

- Селекционеры работают над созда-
нием новых гибридов - с более высокой 
урожайностью, устойчивостью к клима-
тическим условиям.

- Ученым наших стран нужно объеди-
нять усилия, - говорит Иван Маркевич. - 
Например, та же кукуруза зарекомендо-
вала себя в Беларуси.

Хоть селекция этой культуры была на-
чата относительно недавно - в середине 
1990-х годов, но учитывая, что работа над 
созданием любого сорта длится в сред-
нем 10 - 12 лет, в этой области уже есть 
определенные успехи. Урожайность сей-
час уже 140 - 160 центнеров с гектара.

ФИНАНСИРОВАНИЕ

В РЕЖИМЕ ОЖИДАНИЯ
 � От подготовки программ до утверждения мо-

гут пройти годы - причины кроются в излишней 
бюрократии.

На заседании заместитель Госсекретаря СГ Вла-
димир Амарин выступил в роли «казначея» и рас-
сказал парламентариям и ученым, что в 2024 году 
бюджет Союзного государства впервые вырос больше 
чем на треть. В этом году выполняется семь союз-
ных программ. Финансы также направили на второй 
этап реставрации, реконструкции и музеефикации 
сооружений Брестской крепости и создание скульп-
турной композиции для мемориального комплекса 
на Северном фасе Курской дуги.

В следующем году деньги из союзной казны в том 
числе выделили на программы, связанные с космо-
сом, укреплением обороноспособности наших стран 
и т.д.

- Но среди программ на 2025 год нет «Садоводства-
СГ», «Интеллектуальной фермы - СГ». А ведь они 
непосредственно связаны с продовольственной 
 безопасностью наших стран, - обратил внимание 
Иван Маркевич.

Владимир Амарин держал ответ: мол, из-за дол-
гой бюрократической волокиты по согласованию 
программ их не успел утвердить Совет министров 
Союзного государства, так что их запуск пока пере-
носится на 2026 год.

ЭХ, ЯБЛОЧКО, КУДА ТЫ КАТИШЬСЯ УРОЖАЙНЫЙ
СЕЗОНИван МАРКЕВИЧ, председатель 

Комиссии Парламентского Со-
брания по аграрным вопросам:

- Самый по-
лезный фрукт 
для взрослых 
и детей - яблоко. 
Если в Белару-
си потребности 
в них мы полно-
стью закрыва-
ем, то в России 
рынок огромный 
и он открыт. Мы должны сделать 
все, чтобы снизить затраты при про-
изводстве яблок. По статистике, до 
70 процентов производства яблок - 
ручной труд.

Современные подходы помогут 
снизить затраты на производство 
и выращивание почти наполовину. 
Что касается животноводства, то мы 
делаем ставку на интеллектуальные 
фермы. При продуманных научных 
подходах реализация этих союзных 
проектов будет эффективной.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС 
по аграрным вопросам:

- Союзные про-
граммы позволят 
нам обмениваясь 
опытом, наработ-
ками, получить 
новые прорыв-
ные решения 
в развитии сель-
ского хозяйства. 
Важный вопрос - 
создание в бли-
жайшее время селекционного цен-
тра по работе с курами-несушками с 
применением новых высокотехноло-
гичных отечественных разработок с 
элементами комплексного научно-
технологического цикла. В итоге 
продовольственная безопасность 
Союзного государства будет еще 
выше, на зависть всем врагам, ко-
торые санкционным давлением пы-
таются нас убедить в том, что без 
их рынков, технологий мы жить не 
сможем. Объединяя усилия, мы до-
бьемся высоких результатов.

КОМПЕТЕНТНО
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Санкции, говорите? То-то 
молочке на прилавках тесно.
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 � В Курской области все больше 
войск ВСУ попадает в окружение.

РОКОВАЯ АВАНТЮРА
«Продвижение ВС РФ под Бахмутом, 

под Курахово, под Угледаром, - пишет 
популярный украинский блогер. - Как 
там сказал этот гений: «Курской опе-
рацией мы вернули Украину в ТОП»?

Имеется в виду, конечно же, Зелен-
ский.

И действительно - любому здраво-
мыслящему человеку уже понятно, 
что курская авантюра была роковой 
ошибкой.

«Русские продвинулись в Кругляков-
ке, Максимильяновке, возле Петро-
павловки, во Временном овраге, Гор-
няке, Новоселидовке, Воздвиженке, 
Желанном Втором и Звездном, - с го-
речью пишут украинские паблики. - 
При этом Сырский посетил Курщину 
и сказал, что все под контролем».

Что имел в виду полководец-
неудачник - не ясно. Ведь к настоя-
щему времени освобождена уже по-
ловина захваченного приграничья. 
«Карты поля боя, составленные не-
зависимыми группами с использова-
нием спутниковых снимков и боевых 
съемок, показывают, что российские 
силы вбили клин в западный край 
украинского выступа», - констатирует 
The New York Times.

Мотивации у ВСУ все меньше, в плен 
сдаются все больше. Они, конечно, 
еще упираются и кое-где пытаются 
атаковать - у Киева нет другого вы-
хода. Уход будет означать очевид-
ный провал, что особенно фатально 
перед выборами в США. Другой во-
прос - а смогут ли покинуть Курскую 
область оставшиеся в живых, даже 
если поступит приказ отходить?

ТАКТИКА УДАВА
Российские войска отрезают груп-

пировку ВСУ в районе Суджи со сто-
роны государственной границы. 
Спецназ «Ахмат» и 810-я отдельная 
гвардейская бригада морской пехоты 
освободила Плехово, что сильно нару-
шает логистику снабжения и ротацию 
врага. Попытка отступить обойдется 
уже очень дорого. Как сказал один 
из российских офицеров, «если по-

бегут, то прямо на тот свет». Как это 
происходит, можно увидеть в тема-
тических телеграм-каналах, где вы-
кладывают паническое бегство «за-
хисников» из Любимовки в сторону 
границы под методичным обстрелом. 
«Последние дни скидок в суджанской 
«Пятерочке», - иронично написал во-
енкор Александр Коц. - Надо бежать, 
пока не насыпали полную панамку 
огурцов».

Укронацисты окружены в районе 
населенного пункта Толстый Луг. Под-
разделения, которые вторгались через 
Глушково, практически полностью 
уничтожены. Теперь ударить в тыл 
наступающим войскам РФ, которые 

взяли под контроль шоссе Коренево - 
Суджа, не получится.

Бывший аналитик ЦРУ Ларри Джон-
сон сравнил тактику россиян с дей-
ствиями огромного удава, который 
сжимает свою жертву в смертоносных 
кольцах.

- Холодная и дождливая погода сде-
лала положение ВСУ еще более отча-
янным, - заявил он. - Украинцы попали 
в этот капкан, им попросту некуда 
деваться.

КОРЕЙСКАЯ ФОБИЯ
Чтобы хоть как-то отвлечь от своих 

неудач, украинцы начали разгонять 
информацию: скоро на стороне Рос-

сии будут воевать бойцы из КНДР. 
Киев зацепился за сообщение южно-
корейской разведки - мол, на Дальнем 
Востоке уже тренируются полторы 
тысячи бойцов-северян. Украинские 
пропагандисты увеличили это число 
в несколько раз и заявили, что «голо-
ворезы Ким Чен Ына» уже готовятся 
вступить в бой. Первый отряд в 2600 
человек якобы скоро будут сражать-
ся в Курской области, а всего пере-
брошено одиннадцать тысяч. Тут не 
выдержал даже генсек НАТО, кото-
рый заявил, что ему об этом ничего 
не известно. Но если, мол, корейцев 
на территории Украины заметят, то 
сообщат.

На самом деле - а почему бы и нет? 
У РФ и КНДР заключен официальный 
договор о военной взаимопомощи. 
В отличие от Украины и западных 
стран, что им совершенно не меша-
ет вместе выступать против России.

Правда, эксперты считают, что, если 
корейцы все же придут на помощь, 
их будут использовать как вспомога-
тельные войска. Охрана мостов, дру-
гой инфраструктуры, сопровождение 
грузов. Ведь для штурмовых операций 
требуется знать язык, чтобы безоши-
бочно координировать свои действия 
с российской стороной. А его изучение 
требует времени.

НЕКРЕПКАЯ 
«ДРУЖБА»

 � Точечно ударили по гостинице 
в Кривом Роге.

В минувшие выходные оперативно-
тактический ракетный комплекс 
«Искандер-М» поразил важную цель 
на родине просроченного президента 
Украины. Гостиница являлась базой 
для иностранных специалистов, за-
нимающихся обеспечением работы 
систем радиоэлектронной борьбы на 
объектах украинской оборонной ин-
фраструктуры. Фигурально выража-
ясь, создавали защитный зонтик над 
предприятиями ВПК. В частности, мо-
дернизировали средство радиоэлек-
тронного подавления Prophet, которое 
используют против российских ракет 
и беспилотников.

Напомним, что своей маневренно-
стью «Искандер М» обязан белорус-
ской платформе «Волат».

Также в Кривом Роге уничтожили 
стоянку боевой техники и цех по сбор-
ке БПЛА. � Российских военных, находившихся в плену, приняли в Беларуси 

как родных.

На белорусско-украинской границе произошел обмен военнопленными между 
Россией и Украиной - 95 на 95. Такие обмены проходят регулярно - перед этим 
российских бойцов вызволяли чуть больше месяца назад. Тогда на родину 
вернулись 103 солдата. Это уже девятая такая договоренность в этом году.

Путь домой начался с Беларуси. Сябры оказали первую медицинскую и пси-
хологическую помощь. Среди освобожденных были раненые, которым тяжело 
передвигаться. Также российским бойцам предоставили возможность связаться 
с родными. После чего их доставили на аэродром.

В Подмосковье россияне добрались на самолете Ил-76 военно-транспортной 
авиации. Ребят ждет реабилитация, в госпиталях уже подготовлены для них 
места.

В настоящее время в украинском плену находится примерно 1300 россиян, 
уроженцев Незалежной в российском намного больше - около 6500.

 � Щирого украинца Олега Вакарчука обвинили в сго-
воре с ТЦК.

Сотрудники территориального центра комплектования 
(ТЦК) явились на концерт рок-группы «Океан Эльзы», 
фронтмен которой - большой патриот украинской неза-
лежности Святослав Вакарчук. Его хит «Я не сдамся без 
бою» стал еще больше популярен с началом СВО. А те-
перь представьте, какой шок испытали украинские юноши, 
горланившие эту песню, когда офицеры ТЦК вручили им 
повестки - докажите, мол, все это на практике.

Нарушающая законы РФ «Википедия», которая модери-

руется во многом выходцами с Украины, дополнила биогра-
фию Вакарчука неуважительно фразой: «Сдал собственных 
фанатов в лапы сотрудников ТЦК, которые занимаются 
принудительной мобилизацией населения». И хотя вряд 
ли уроженец Львова знал об этом, группе это не сильно 
помогло. Покупка билетов сократилась на порядок.

А украинские силовики предупреждают: публикации о не-
законности действий ТЦК «будут иметь последствия». Хотя 
то, что творят военкоматы сейчас, - чистая уголовщина. 
Было бы справедливо, чтобы и Вакарчука отправили вслед 
за его фанатами. Может, и песни после этого изменятся - 
если выживет, конечно.

КОЛЬЦО СУДЖАЕТСЯ
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Наши мужики вбили клин 
в оборону противника, а теперь 
вгоняют их в Курскую землю.

В ПРИЦЕЛЕ

ВМЕСТО ПЕСЕН ПОЛУЧИЛИ «ОКЕАН СЛЕЗЫ» АДСКАЯ ОХОТА

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по культуре, науке и обра-
зованию:

- Встретилась 
с добровольцем 
СВО. Боец под-
твердил, что ме-
ханизм выдачи 
удостоверения 
ветерана боевых 
действий работа-
ет. Он сам полу-
чил такой доку-
мент. Кроме того, рассказала бойцу, 
что с 1 ноября этого года российские 
военнослужащие, сотрудники дру-
гих силовых ведомств и доброволь-
цы смогут получить справку о под-
тверждении статуса участника СВО 
в электронном виде. После получе-
ния такой справки участник СВО или 
родственники смогут предоставлять 
данный документ для оформления 
всех мер социальной поддержки фе-
дерального и регионального уровня.

ПО СУЩЕСТВУ

ДОЛГОЖДАННЫЙ РЕЙС ОСВОБОЖДЕНИЕ
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Павел РОДИОНОВ

■■ Зеленский■предложил■не■
программу■перемоги,■а кон-
цепцию■начала■третьей■ми-
ровой■войны.■Вот■только■за-
падным■странам■эскалация■
не■нужна.

ПЯТЬ ПИШЕМ,  
ТРИ В УМЕ
- Россия должна проиграть 

в  войне против Украины. 
и это не «замораживание». 
и это не торговля террито-
рией или суверенитетом. Мы 
должны реализовать план по-
беды, чтобы заставить Рос-
сию быть на саммите мира 
и быть готовой закончить 
войну. план победы можно 
реализовать. он зависит от 
партнеров. подчеркиваю: от 
партнеров. Не от России. Мы, 
украинцы, с нашими партне-
рами должны сделать так, что-
бы война закончилась не так, 
как хочет путин, - такую речь 
толкнул нелегитимный прези-
дент Незалежной в Раде. Даже 
там ему жидко аплодировали.

- Уже столько недель ведет-
ся речь о некоем эфемерном 
«мирном плане». Но, скорее 
всего, это тот же самый план 
американцев воевать с нами 
до последнего украинца, ко-
торый теперь Зеленский за-
камуфлировал и назвал «мир-
ным планом», - предположил 
накануне пресс-секретарь■
Кремля■Дмитрий■Песков.

посмотрим по пунк-
там, что же предложил 
Зеленский. по его сло-
вам, всего их пять. 
кроме них есть еще 
три дополнения, ко-
торые остаются се-
кретными. ими он 
готов делиться толь-
ко с иностранными 
политиками, но не 
с украинцами. Вме-
сте восемь пунктов, 
по мнению укрофюре-
ра, помогут завершить 
войну в 2025 году полной 
победой Украины.

анонсировал их киевский 
решала так: пункт первый - 
геополитический. Второй 
и третий - военные. Четвер-
тый - экономический. пункт 
пятый - безопасность. Все они 
рассчитаны по времени. пер-
вые четыре - на время войны, 
чтобы ее завершить. пятый - 

тпосле войны, чтобы обеспе-
чить безопасность.

1. приглашение Украины 
в Нато до окончания 

боевых действий.

киев подал заявку на всту-
пление в альянс еще в сентя-
бре 2022 года, но гарантий 
так и не получил. одно бла-
бла-бла.

2. Снятие ограничения 
по ударам и перенос 

боевых действий на тер-
риторию России. Налет на 
курскую область  - пример. 
плюс дополнительные по-
ставки дальнобойного за-
падного оружия и средств  
пВо.

3. Размещение на Украи-
не «комплексного па-

кета неядерного стратеги-
ческого сдерживания», 

который защитит стра-
ну от будущей агрес-
сии. Это он намекает 
на натовскую пРо.

4.■Достижение 
мира через 

экономическое дав-
ление на Россию, 
особенно ограниче-
нием цен на нефть, 
газ и прочий россий-

ский экспорт. и еще 
РФ - много-много санк-

ций! а Украине - денег, 
денег, денег!

5.■использование после-
военного опыта Укра-

ины для укрепления обороны 
Нато и европы, выстраи-
вание новой архитектуры 
безопасности в регионе. по 
окончании конфликта ВСУ 
смогут помочь Нато и даже 
заместить контингент СШа 
в европе.

«Я» ИЛИ «Z»
В общем, пересидент хочет 

попасть в Нато «прямо сей-
час», ввести войска альянса 
на свою территорию. про-
должать бить по России, со-
вершать здесь теракты и же-
лательно сровнять с землей 
Москву вместе с кремлем. 
Собственно, он перечислил 
все то, против чего выступала 
Россия, из-за чего и началась 
СВо. и это те самые шаги, 
с  которых может начаться 
третья мировая война. Ядер-
ная война.

остановите мальчика! 
Зеленский выдвинул уль-
тиматум - дал западным 
спонсорам, а вернее - хо-
зяевам, три месяца на то, 
чтобы принять основные 
положения представленно-
го им планчика. передал 
свой трактат союзникам 
еще в   сентябре. оттуда  - 
зловещая тишина. а Шольц, 
ознакомившись, заявил, что 
готов срочно связаться с пу-
тиным и обсудить мирные  
переговоры.

- Вступления в Нато не 
будет. Разрешения наносить 
глубокие удары по России 
западным оружием не будет. 
Совместной обороны от рос-
сийских самолетов не будет. 
а освобождение страны даже 
не упоминается, - с ужасом 
подвел зрадные итоги извест-
ный пропагандист-русофоб 
из Bild Джулиан Репке. 
 - У него был план «а»  - он 
провалился. У него был план 
«Б» - он тоже не сыграл. Мне 
кажется, он перебрал уже все 
буквы и дошел до последней 
буквы в алфавите. Видимо, 
это план «Я». В переводе на 
английский последняя буква 
звучит как «Z». Вот этот план 
точно сработает, в отличие 
от всех планов Зеленского, - 
прокомментировала офици-
альный■представитель■МИД■
России■Мария■Захарова.

■■ Оказывается,■в■том,■что■на■США■недавно■набросился■
мощный■ураган,■тоже■Путин■виноват!

- я получил неоспоримые доказательства того, что «мил-
тон» был искусственно создан русскими учеными. им 
каким-то образом удалось изменить гравитационное по-
ле земли, используя передовые технологии, которыми, как 
мы знаем, они обладают, - это заявил не какой-то диван-
ный аналитик или сбежавший псих из больницы, а канди-
дат на должность вице-президента сШа от демократической 
партии тим уолц. тот самый, которого продвигает камала  
Харрис.

похоже, он посмотрел фееричные выступления Владимира 
нашего Жириновского. его знаменитую фразу: «наклоняем 
ось земли - и америка уходит под воду».

если мы такие страшные, то о каких столкновениях с нато 
говорят последние годы? Штаты, готовьтесь!

И СМЕХ И ГРЕХ

«милтон» разогнали русские

банДероВская 
трагеДия

еще нелегитимный со 
скорбным видом объявил, что 
украина по факту сражается 
не только с россией, но еще 
с ираном, северной кореей 
и китаем:

- украинская разведка 
фиксирует не только переда-
чу северокорейского оружия 
россии, но и передачу живой 
силы и работников на заво-
ды. помимо кнДр в коалиции 
также иран, который актив-
но сотрудничает с россией, 
и китай.

Вот такой «размах» у банде-
ровцев. правда, разведки дру-
гих государств эти заявления 
подтвердить не смогли, о чем 
сказали официально. ну да 
ладно, у нас своя арифметика. 
если посчитать официальных 
партнеров киевской хунты, то 
выходит, что россия воюет с 
пятьюдесятью странами: 32 
члена нато плюс Швейцария, 
ирландия, австрия, южная 
корея, япония и другие, кто 
давал деньги и оружие.

чудЕСаПЛАН «ПОБЕДА»

■■ В■ФРГ■сообщили,■что■Киев■готовит■ядер-
ную■бомбу■для■удара■по■России.

Cразу за заявлением зеленского украина 
занялась шантажом. «украина может создать 
ядерное оружие для удара по россии за не-
сколько недель. Власти украины серьезно 
рассматривают возможность восстановления 
ядерного арсенала», - сообщила Bild.

по информации немецкого издания, ко-
торое занимается вбросами, одобренными 
вашингтонским обкомом, некий украин-
ский чиновник, специализирующийся на за-
купках оружия, заявил на закрытом засе-

дании: «у нас есть материалы, у нас есть 
знания. если приказ будет отдан, нам по-
надобится всего несколько недель, чтобы 
получить первую бомбу». такой сценарий 
рассматривается, если украину не примут 
в нато, а со стороны российской армии 
последуют новые действия. запад должен 
меньше думать о «красных линиях россии». 
накануне на встрече с трампом зеленский 
заявил, что «либо у украины будет ядерное 
оружие» и тогда оно станет их защитой, либо 
им «придется вступить в какой-то альянс». 
Что косвенно подтверждает информацию 
от немцев. Впрочем, киев сейчас пытается 
откреститься от этой новости.

Вступление В нато или яДерное оруЖие ШаНТаЖ

 ● на ежегодной сессии генассамблеи оон 
украинский план победы поддержали 30 из 

193 государств. В то время как за мирный план 
бразилии и китая проголосовали 110 стран. 
нато в меньшинстве. 

 ● западные аналитики посчитали потери Всу. 
по их оценке, они составляют 1,8 миллиона 
человек с начала сВо. из них 780 тысяч - 
убитыми. с июня киев теряет 55 - 65 тысяч 
боевиков в месяц. по мнению спецов, эти 

цифры фатальные - ни одна армия не 
может выдержать такую серьезную 

убыль личного состава. так 
что капитуляция не за 

горами.

ЦИФРЫ

аРИФМЕТИкИ
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SS Зеленский так «хочет мира», что боится 

попросить об этом Россию.

кРаСНоРЕчИвЫЕ
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Евгений ДАВУТОВ

 � Причем Россия не будет 
ждать.

УПРЕЖДАЮЩИЙ 
УДАР
Военный ученый, полити-

ческий аналитик и замести-
тель президента Российской 
академии ракетных и артил-
лерийских наук Константин 
Сивков объяснил, что значат 
поправки в ядерную доктрину 
России.

- Какой смысл несут в себе 
изменения?

- Правильное название доку-
мента - «Основы госполитики 
в сфере ядерного сдержива-
ния». Предлагаемые пре-
зидентом изменения, а они 
будут приняты, существенно 
понижают порог  применения 
ядерного оружия. Теперь, ес-
ли мы  констатируем массо-
вый взлет авиации против-
ника, массовый старт ракет 
и беспилотников, то с момен-
та, когда они пересекают  нашу 
границу, мы  можем пойти на 
 ядерный удар.

В чем состоит смысл 
изменения? Для того 
чтобы обеспечить 
возможность гаран-
тированного удара 
по противнику, у нас 
была развернута си-
стема противоракет-
ного наблюдения и 
соответствующая 
система управления 
ядерными силами. Суть этой 
системы в том, чтобы бы-
ла возможность обеспечить 
так называемый ответно-
встречный удар. Это ког-
да у противника стартуют 
межконтинентальные бал-
листические ракеты, наши 
тоже будут уже подходить. 
Отсюда выражение «ответно-
встречный удар». То есть мы 
гарантированно бы друг друга 
уничтожали.

Только две страны могли 
тогда обеспечить это взаимно 
гарантированное уничтоже-
ние - Россия и США, поскольку 
ни одна другая страна систе-
мы ПРН не имела и до сих пор, 
кстати, не имеет. А до этого 
ожидалась война обычным 
оружием, и в рамках этой 
 войны противник стремился 
бы в первую очередь уничто-
жить наши ядерные силы. Мы 

тоже, естественно, решали за-
дачу выявления и уничтоже-
ния американских ядерных 
сил. Но учитывая, что аме-
риканцы имели огромный 
 плацдарм под названием За-
падная Европа, а мы вблизи 
США такого плацдарма не 
имели, американцы находи-
лись в более выгодных усло-
виях.

Когда начались массовые 
и глубокие сокращения ядер-
ных вооружений в условиях 
демократизации нашей стра-
ны в девяностые  - нулевые 
годы, то ответно-встречный 
удар уже был не в полной мере 
приемлем.

Тогда мы ввели изменения 
в нашу ядерную и военную 
доктрины. Суть состояла 

в том, что мы отказы-
ваемся от принципа 
неприменения пер-
выми ядерного ору-
жия и можем пойти 
на его применение 
при двух группах 
условий. Первое: 
когда возникает 
угроза самому суще-
ствованию России. 

И второе: когда противник 
нанес такое поражение на-
шей системе стратегических 
ядерных сил сдерживания, 
которое ставит под  вопрос 
возможность нанесения га-
рантированного ответно-
встречного удара достаточ-
ным количеством боеголовок.

Потом этот режим был 
ужесточен: был введен факт 
поражения объектов, имею-
щих стратегическое значение 
и  имеющих общегосудар-
ственное значение. Поэтому, 
когда при ударах по нашему 
аэродрому стратегической 
авиации в Энгельсе были по-
ражены самолеты Ту-95, по-
ражена станция ПРН «Воро-
неж», была попытка поразить 
станцию в Мурманской обла-
сти, мы, по идее, должны бы-
ли нанести ядерный удар по 
той стране, которая поразила 

наши стратегические ядерные 
силы. Формально этот удар 
мы должны были наносить по 
Украине.

Новое положение с военно-
стратегической точки зрения 
значит только одно - война 
России с НАТО начнется сразу 
с применения ядерного ору-
жия. Причем первый удар на-
несет Россия.

В ОДНОЙ СВЯЗКЕ
- Как изменения в ядерной 

доктрине отразились на Бе-
ларуси?

- Был внесен пункт, кото-
рый говорит о том, что на 
Беларусь в полной мере рас-
пространяются все принци-
пы ядерного сдерживания, 
которые  касаются России. 
А это означает только одно: 
фактически РФ и РБ, с точки 
зрения  ядерного сдержива-
ния, выступают как единое 
государство. Это очень важ-
ный момент.

- Каким вы видите в из-
менившихся условиях сце-
нарий военного столкно-
вения  НАТО во главе с США 
с Россией?

- США и НАТО во всех своих 
военных концепциях преду-
сматривают действия сухо-

путных войск и кораблей фло-
та по высадке десанта лишь 
после того, как будет завоева-
но господство в воздухе. Для 
этого они проводят так назы-
ваемую воздушную наступа-
тельную операцию. Если она 
будет проводиться на Запад-
ном театре военных действий, 
то будет включать несколько 
тысяч крылатых ракет. У аме-
риканцев запас ракет Typhon 
приближается к  десяти тыся-
чам, а количество пусковых 
установок на носителях - к 4,5 
тысячи. Я  предполагаю, на 
Россию может пойти до не-
скольких десятков тысяч бес-
пилотников разных классов - 
больших, маленьких, средних, 
до двух или двух с половиной 
тысяч самолетов тактической 
авиации и нескольких сотен 
самолетов стратегической 
авиации. Это от Мурманска 
до Севастополя. 

Битва в воздухе будет. И ис-
ход под большим вопросом, 
учитывая, что одновременно 
пойдет удар с Востока. А если 
они пойдут ограниченными 
силами и мы сможем нанести 
неприемлемый ущерб, уни-
чтожив значительную часть 
авиации противника, тогда 
противник сам пойдет на при-

менение ядерного  оружия 
первым. Поэтому мы факти-
чески сейчас говорим аме-
риканцам и НАТО: господа, 
если вы начнете против нас 
воздушное стратегическое на-
ступление, то мы сразу пере-
ходим к нанесению ядерного 
удара. 

- Но мы также внесли из-
менения в доктрину по при-
менению оружия по неядер-
ным странам.

- Да, мы заявили следую-
щее: если неядерная страна 
ведет боевые действия про-
тив России, а ядерные держа-
вы ее поддерживают своим 
оружием, боевой техникой 
или иными способами, то 
мы рассматриваем эти ядер-
ные державы и это неядерное 
государство, ведущее против 
нас войну, как единый блок, 
как единую коалицию, веду-
щую в полном составе про-
тив нас войну. То есть это уже 
документально закрепленная 
установка: НАТО ведет против 
нас войну, если поддерживает 
Украину. А это означает, что 
все сказанное в отношении 
первого изменения в полной 
мере будет относиться и к тем 
ядерным странам, которые 
помогают Украине.

Константин СИВКОВ:

 � Начинаем восточный поход.

- А с чем связаны разговоры об освое-
нии Сибири?

- Подъем Сибири, наращивание эконо-
мического потенциала России именно там, 
а не на Западе, - это общая тенденция раз-
ворота России на Восток. Это уже геополи-
тическая программа, учитывая, что Запад 
как ведущий центр силы уходит в историю, 
что центр экономического потенциала пе-
ремещается на Восток. И в этих условиях 
иметь там наши промышленные центры 
очень важно. В частности, связь Восток - 
Запад через Россию предполагает подъем 

Сибири. Для этого надо развивать Се-
верный морской путь. То есть требуется 
развертывание ледокольного флота, ко-
торый будет в два-три раза больше всего 
ледокольного флота России. А он самый 
большой в мире. Это предполагает ра-
дикальное развитие гидрометеорологи-
ческого обеспечения движения судов по 
этим коммуникациям, развитие ремонтной 
базы и так далее. Фактически речь идет 
о возрождении плана Сталина, который 
был угроблен Хрущевым. Это программа 
на многие десятилетия. Дай бог, если она 
будет реализована к семидесятым годам 
XXI века.

 � Капитуляция киевского ре-
жима нас устроит.

- Допустим, Запад испугается 
изменений в нашей ядерной док-
трине и запросит мира на Украи-
не: стоит ли России на это идти 
и на каких условиях?

- На мир всегда надо соглашать-
ся, потому что любая война все-
гда заканчивается миром, в этом 
 отношении Запад прав. Вопрос 
другой: каким миром? Если гово-
рить о мире на Украине, то един-
ственным возможным условием 

может быть капитуляция режима 
Зеленского, капитуляция ВСУ, 
установление на Украине друже-
ственного России или нейтрально-
го режима, ликвидация военного 
потенциала Украины, его военно-
промышленного  комплекса, рос-
пуск ВСУ и исключение возмож-
ности вступления Украины в НАТО 
с гарантиями обеспечения закон-
ности для России и - в случае на-
рушения этих договоров со стороны 
Украины или НАТО - возможности 
применить военную силу для вос-
становления действия договора.

НАЦИСТ, СДАВАЙСЯ! СОБИРАЕМСЯ В СИБИРЬ ПЕРСПЕКТИВА

t.me/Sivkov_K
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РФ И РБ ВЫСТУПАЮТ ЕДИНЫМ 
ГОСУДАРСТВОМ

У нас достаточно кулаков, 
способных разбить физиономии 
любых агрессоров. Только 
на Западе не все это понимают.

АЛЬТЕРНАТИВА
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■■ Воины■Дикой■дивизии■Донбасса■
интернациональной■бригады■«Пят-
нашка»■продолжают■работу■в■ Кур-
ской■области■по■отражению■тер-
рористической■атаки.■Расскажем■
о■некоторых■из■защитников.

«НУЖНО ЗАЩИЩАТЬ  
ДО КОНЦА»
позывной пятница. отряд «Курские 

витязи» дикой дивизии донбасса. вои
ну восемнадцать лет. Невзирая на воз
раст, он твердо решил пойти защищать 
свой дом. день, когда всУ вторглись 
на Курскую землю, застал парня дома.

- Расскажи, как под обстрелами 
удалось выйти из Суджи.

 6 августа сначала полетели вра
жеские дроны. после этого начался 
обстрел. Закрыл родных в подвале 
и стал ждать. Затем зашли украинцы 
и сказали: «Уезжайте отсюда, потому 
что через пятнадцать минут приедут 
наемники и будут всех убивать!»

в городе началась паника. все ез
дили как попало, сильно виляя, так 
как везде воронки. страшно и больно 
было на все это смотреть. выехать по
лучилось, когда в обстреле наступила 
пауза.

сели в машину, а вокруг все полыха
ет. в том числе и родной дом.

- Был уже в боевых выходах?
 пока еще ни разу не выезжал на 

первую линию. прохожу обучение. 
Комуто страшно. Мне, например, нет. 
Тяжело? да. Но тренировки терпимые. 
Это все для нас делается. Ты сам для 
себя должен понимать, что там это по
может как физически, так и морально.

- Ты такой молодой парень. Поче-
му решил вступить в ряды «Курских 
витязей»?

 решил подписать контракт, потому 
что напали на мой дом. Нужно идти 
и защищать до конца, что поделать. 
вообще, планировал подписать кон
тракт еще с начала сво.

- Что родители сказали?
 переживают, конечно. Но я сам за

хотел. Нужно знать, за что ты бьешься. 
Тяжело или очень тяжело  не важно. 
Надо идти до конца и не сдаваться! За 
родной дом нужно воевать.

«ВЗялИ ТОлЬКО  
сО ВТОрОй пОпыТКИ»
позывной сплинтер. отряд «Кур

ские витязи». ему 22 года. он так же, 
как и пятница, застал первый день, 
когда украинские нацисты зашли 
в Курскую область. он помог выехать 
из города своим родным и вступил 
в новый отряд интернациональной 
бригады.

- Расскажи про первый день, когда 
ВСУ вторглись в Суджу.

 Это произошло в ночь с пятого на 
шестое августа. Ко мне пришел брат 
переночевать. Мы спали спокойно. 
в четыре утра проснулся от громких 
звуков, вышел на улицу.  разбудил 
брата и сказал, что идет стрельба. 
он отмахнулся: «отстань! Я сплю». 
прошел час, он сам проснулся и по
нял, что вокруг бахает. вышли из до
ма, увидели, что вертолеты летают, 
и побежали туда, где живет мама.

Там уже двигались украинские тан
ки, поэтому мы решили быстро вер
нуться домой, собрать вещи и бежать. 
Забрали паспорта и телефоны и до 
четырех часов дня пытались выбрать
ся и доехать на попутках до Курска. 
первая машина остановилась, но ока
залась забитой. следующая смогла 
подобрать нас.

- Когда решил подписать кон-
тракт?

 сейчас мне 22 года. Были пла
ны еще в 2023м заключить кон

тракт с Минобороны, но по со
стоянию здоровья мне отказали.  
приехав в Курск, познакомился с ре
бятами и нашим будущим команди
ром с позывным 07. вместе с братом 
и пятницей решили присоединиться 
к новому отряду «Курские витязи». 
Хоть это и непросто, но, как гово
рил суворов, тяжело в учении, легко 
в бою.

- Сложно далось твое решение па-
пе и маме?

 Когда я сообщил родителям, 
они сначала не поняли, что прои
зошло. попросил маму прислать 
фото моего паспорта. Мама бы
ла в дороге и отправила снимок.  
Через пятнадцать минут она стала 
интересоваться, что происходит, и я 
сказал, что уже подписал контракт. 
она приняла это с пониманием, пусть 
и не сразу. важно не бояться, ведь 
подписание контракта  это первый 
шаг к успеху.

пАрАДОМ  
пО КреЩАТИКУ
доброму 52 года. с первого дня пы

тался пойти на сво, но не срасталось.
 Как только началась специаль

ная военная операция, сразу ре
шил, что поеду. Боялся опоздать, 
думал, что быстро закончится. Че
рез пару недель понял, что все за
тягивается, поэтому решил завер

шить дела дома и при ехал. Конечно, 
это было по зову сердца. Трижды 
ходил в военкомат, просил, что
бы взяли, но получал отказ. потом 
брат дал мне контакт командира.  
Я с ним созвонился, и он объяснил, 
куда приезжать. 

- Как сейчас вообще настроение 
у парней?

 обстановка в коллективе бое
вая. все хорошо. Хоть сейчас и не
большое затишье, что немного рас
слабляет. в  Курске тоже затишье,  
но, вероятно,  перед бурей. скоро 
начнем действовать, и все ждут это
го момента.

- Тяжело далось освобождение 
 Борков?

 подразделения «Арбат», «сармат», 
«Архангелы» (они входят в нашу ди
кую дивизию) выполнили свою зада
чу. К сожалению, были раненые, один 
из них  тяжело. Также один человек 
погиб. Но все знали, на что идут, и бы
ли готовы к этому.

- Что вообще поддерживает бое-
вой дух?

 всегда стараюсь быть на позитиве. 
У меня сын растет. Хочу погулять на 
его свадьбе. Хочу играть в большой 
теннис. Хочу пройти на параде по
беды в Киеве.
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■■ Военный■медик■с■позыв-
ным■Фрост■прожил■в■Герма-
нии■23■года,■но■приехал■на■
СВО.

В германии Фрост работал 
инженером железных дорог. 
но, приехав в россию, поменял 
квалификацию, чтобы спасать 
жизни ребят на передовой.

- Почему именно военная 
медицина?

- когда началась мобили-
зация, я понял - надо возвра-
щаться домой, чтобы помогать 
родине. я начал искать в интер-
нете информацию о тактике, 

так как никогда не служил в ар-
мии, был сугубо гражданским 
человеком. изучал, какие кур-
сы можно пройти. Выяснилось, 
что больше всего информации 
доступно по медицине. поэто-
му начал углубляться в эту те-
му. приехал в москву, пошел 
на медицинские курсы.

В итоге я стал военным ме-
диком, и мне это нравится. 
раньше я работал в штурмо-
вой группе, эвакуируя раненых 
из районов боевых действий 
прямо с линии огня. Это был 

хаос, но здесь, в этой работе, 
я улучшал квалификацию и по-
лучал больше знаний, чтобы 
оказывать более квалифици-
рованную помощь.

- А чем в Германии зани-
мались?

- я прожил в германии 23 го-
да, мои родители переехали 
туда в двухтысячном году. 
 работал инженером на желез-
ной дороге - профессия мир-
ная и стабильная. зарабаты-
вал  хорошие деньги, строил 
карьеру.

- Что самое тяжелое в служ-
бе?

- самое сложное - терять бое-
вых товарищей и после этого 
работать дальше.

- Как себя поддерживаете 
в трудные минуты?

- так вышло, что, хоть я и жил 
в германии, меня воспитывали 
советские люди. они делились 
со мной интересными книгами, 
в том числе о войне, и я был по-
ражен, насколько человечными 
оставались люди в те времена. 
стараюсь на них равняться.

ZOV серДЦА

спрАВКА «сВ»

интернациональная бригада «пят-
нашка» - добровольческое формирова-
ние, которым командует ахра авидзба. 
основана в 2014 году.

сначала в «пятнашке» было 15 до-
бровольцев, которые охраняли блок-
пост в Донецке. они быстро стали пол-
ноценным батальоном. с января 2023 
года бригада входит в состав Воору-
женных сил россии.

«пятнашка» с самого начала укра-
инского конфликта отлично показала 
себя в тяжелых сражениях. участвова-
ла в боях за мариуполь, бахмут и ли-
сичанск.

Вместе с батальонами «спарта» 
и «сомали» сражалась в донецком 
аэропорту, углегорске и марьинке.

Сплинтер выбрался из Суджи, 
чтобы громить врага.

Пятница готов гнать оккупантов 
хоть до Киева, хоть до Львова.

Фрост покинул продажную 
Германию и воюет за Россию.

Добрый имеет добрые планы - 
посетить столицу Украины.

«самое слоЖное - терятЬ боеВЫХ тоВариЩеЙ»

Как птица Феникс, восставшая из  
пепла, «Курские витязи» возродились 
из руин своих домов для мести.

НастоящИЙ ЧЕЛоВЕК
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Олег ЗИНЧЕНКО 
Людмила ГЛАДКАЯ

■■ Семья■ Морозовых,■ спасаясь■
от■ русофобского■ преследова-
ния,■с■десятью■детьми■вырвалась■■
из■неонацистских■объятий■Евро-
союза.

ДВЕНАДЦАТЬ  
ИЗГОЕВ
В ночь на 17 октября в районе по-

гранперехода в белорусской Григо-
ровщине небо прояснилось, и сразу 
вокруг похолодало до минус двух гра-
дусов. Но собравшиеся не обращали 
внимание на погоду и, не привле-
кая внимания латвийской стороны, 
ждали транспорт: два микроавтобу-
са, на которых ехала семья Морозо-
вых - супруги и их десять детей. До 
того момента, как машины пересекли 
границу, не было ясности, удастся ли 
пассажирам совершить свой дерзкий 
план - сбежать из «латвийского гет-
то». Нет, это не семья уголовников, не 
грабители или террористы. Морозо-
вы - классический пример добропоря-
дочной многодетной семьи, которой 
в нормальных странах помогали бы 
как могли, уважали бы и ставили ее 
в пример.

Но только не в Латвии, только не 
в  Евросоюзе. Сейчас здесь ненормаль-
но, если отношения устанавливают 
мужчина и женщина. А если семья 
говорит по-русски, для них тут же на-
чинают раскалять тавро, чтобы при 
удобном случае заклеймить.

Морозовы поняли, что еще чуть-
чуть - и повелители шпрот разрушат 
их семью. Тогда-то они и написали 
 Александру Лукашенко и Владимиру 
Путину.

ПОЧТИ ШПИОНСКИЙ 
ДЕТЕКТИВ
В гитлеровской Германии евреи то-

же не сразу поверили, что им нужно 
бежать от нацистов, ведь они были 
у себя дома. Чем все закончилось - мы 
знаем. В Прибалтике сейчас приня-
лись за русских.

Виталий Морозов - строитель-
отделочник. Он привык созидать, а  не 
разрушать. Строил дома и создавал 
свою семью. Правда, жили они не 
в  собственном доме, а в арендован-
ном. Предоставленном им властями 
Риги. А все платежи - за квадратные 
метры, коммуналку и прочее - это бы-
ла их проблема. Таковы меры поддерж-
ки многодетных в «человеколюбивой» 
Европе. К слову, Виталий - гражданин 
Латвии. В отличие от Светланы, его 
супруги.

Родители Светы всю жизнь прорабо-
тали на благо Латвийской ССР. Вместе 
с себе подобными они из аграрной 
страны превратили Латвию в респу-
блику с продвинутой автомобильной, 
радиоэлектронной и прочей промыш-
ленностью. В итоге их записали в ок-
купанты. Как следствие - многодетная 
мама оказалась в числе недостойных 
быть гражданкой «шпротной» респу-
блики.

- Соседей-латышей раздражало, что 
наши дети бегают и кричат на русском 
языке. Они каждый раз вызывали по-
лицию, - рассказывает Светлана.

В последние месяцы семья остро по-
чувствовала не только экономические 
проблемы - рост платы за жилье, на-
пример, но и психологическое дав-
ление.

В школе отказывались обучать де-
тей, у которых были проблемы с ла-
тышским языком. Им стали угрожать 
привлечением к ответственности со 

стороны специальных служб. Дошло 
до того, что даже в частных разгово-
рах запретили общаться на русском 
языке.

Светлана и Виталий поняли, что 
путь к спасению - бегство из начавшей 
смердеть нацизмом Латвии. Иначе 
у них просто отберут детей - это ми-
нимум той гадости, на что способны 
латвийские власти.

Но вывезти из страны десятерых де-
тей, шестеро из которых - школьни-
ки, - сложная задача. И в организаци-
онном, и в материальном плане. Ведь 
у Морозовых никаких накоплений нет, 
все уходит на пропитание.

- Нам нужно было безопасно пере-
браться через Беларусь в  Россию. 
А финансы, которые мы зарабаты-
вали, уходили на себя и продукты. 
Были уверены, что Беларусь в лице 
президента сможет помочь нам. Он 
человек, который заботится о своей 
стране и народе, - объясняет Светлана.

ЧЕРЕЗ ДВЕ ГРАНИЦЫ
Теперь самое время пояснить, по-

чему Светлана и Виталий обратились 
сразу к президентам.

В 2022 году Минск ввел безвизо-
вый режим для граждан Литвы, Лат-
вии и Польши. Это и стало ключом 
к спасению. Наши герои решили въе-
хать в Беларусь, а оттуда перебраться 
в Россию. Но без посторонней помощи 
им было не справиться. Вот и реши-
ли написать сразу лидерам Союзного 
государства.

После того как письма до-шли до 
адресатов, началась скрытая подго-
товка эвакуации Морозовых из лат-
вийских земель. Была середина лета.

Почти четыре месяца разрабатыва-
лась операция. Вывезти 12 человек - 
это не кошке начхать. Тут и вопросы 

проживания, питания, документов, 
и  определение места, куда ехать и где 
детям учиться.

К работе подключилось большое 
количество служб и людей. А жилье 
в селе Рухань Смоленской области 
предоставил некоммерческий фонд 
в рамках своего проекта «Многодет-
ные деревни». Морозовы стали первой 
семьей, которая поселилась в деревне 
в рамках проекта.

Как только микроавтобусы въехали 
на территорию Беларуси, стало по-
нятно - опасность миновала.

- Хотелось, чтобы сыновья и дочки 
могли свободно говорить на родном 
языке, чтобы к ним не относились, как 
к третьему сорту. Поэтому мы и обра-
тились за помощью. Мы уехали не для 
себя, а ради детей, чтобы у них были 
перспективы в учебе, работе, личных 
отношениях, - сказал как выдохнул 
Виталий Морозов на земле свободной 
Беларуси.

Два микроавтобуса кроме пассажи-
ров везли 400 килограммов самого 
необходимого груза, больше было 
не взять. Минимум, что удалось с со-
бой забрать, - вещи на первое время, 
бытовая техника и - самое ценное! - 
строительные инструменты главы се-
мейства. Сразу видно труженика, ре-
месленника. Он никогда не бросит то, 
что позволит ему прокормить семью.

Но дальше продолжать путь оказа-
лось нельзя. Было видно, что дети, да 
и взрослые измотаны, им требуется 
отдых. Белорусы заранее все преду-
смотрели и организовали Морозовым 
не только полноценный отдых, но и 
культурную программу для детей - по-
сещение шоколадной фабрики с дегу-
стацией продукции.

И после приятной остановки - снова 
в путь, в Россию, уже к новому дому.

Ка
др

 в
ид

ео
/В

ес
ти

и Дом, и Школа,  
и сосеДи

■■ Встречали■переселенцев■ши-
роко.

19 октября морозовы вернулись 
домой. Да, именно так - вернулись. 
В село рухань смоленской области. 
недалеко от границы с беларусью. 
Вернулись, потому что в россии их 
корни, здесь их не будут попрекать 
за русскую речь. здесь им рады.

В Доме культуры рухани по случаю 
приезда новых жителей организова-
ли праздничные гулянья в лучших 
традициях селян. на торжества приш-
ли не только руханьцы, но и гости из 
соседних деревень.

а потом был концерт и знакомство 
с новыми поселенцами.

- у ребят горят глаза. они в своей 
тарелке, в  своей среде. Эмоции де-
тей - верный признак того, что мы все 
делаем правильно, - сказал Виталий 
морозов.

Шестерых детей в тот же день без 
проволочек распределили по клас-
сам, а всей семье организовали экс-
курсию по школе. настоящей школе, 
где учат, что семья - это союз муж-
чины и женщины, где не забывают, 
за что воевали наши предки и кто 
такие нацисты. и где помнят не толь-
ко героев былых времен, но и чтут 
 участников сВо, одна из целей ко-
торой - защитить русских людей от 
насилия и притеснений, где бы они 
ни жили.

■■ Чтобы■спасти■своих■чад,■отцу■пришлось■пойти■на■
таран■пограничного■шлагбаума.

30 мая 2023 года россиянка зулейхан лулаева с мужем 
и  тремя детьми стояли на пограничном пункте  в очереди 
на проезд из польши в беларусь.

когда до пересечения границы оставалось четыре машины, 
машина лулаевых неожиданно  выскочила на встречную по-
лосу. сбив польского пограничника, который пытался оста-
новить их, и протаранив шлагбаум, автомобиль помчался 
в сторону беларуси.

но поднятые шипы на дороге прокололи шины и не позво-

лили авто доехать до белорусской территории. зулейхан вы-
бралась из машины с тремя детьми и побежала в беларусь. 
муж перегородил машиной дорогу и остался, чтобы задержать 
польских пограничников. семья спаслась, а он был задержан.

В беларуси женщина рассказала, что хочет вернуться 
с детьми в Чечню. но польские власти уже полгода не раз-
решали им уехать.

Двое из трех детей имеют шведское гражданство, а тре-
тий - российское. их нельзя провезти через границу без раз-
решения, а лулаевым шведские власти его не давали и не 
объясняли причины. тогда лулаевы решили прорываться в 
беларусь, а оттуда уехать в россию.

ПОБЕГ ИЗ РИЖСКОГО ГЕТТО

поЖертВоВал сВобоДоЙ раДи близкиХ другой СЛуЧАй

Вообще-то беглецов было 
тринадцать. Любимая кошечка 
тоже согласилась на переезд.
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ГИТЛЕР В ЧЕМ-ТО нЕзаЛЕжнИк?
Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Украинская■ школьная■ про-
грамма■-■это■образец■невежества,■
вранья■и■русофобии.■С■1■сентября■
машина■пропаганды■заработала■
с■ новой■силой.

за ПРаВДУ УБИВаЮТ
Учебники истории Украины - это 

волшебный, удивительный мир. 
в них пока еще не пишут, что великие 
укры строили пирамиды, но своего 
фэнтези хватает с избытком. и како-
го! оказывается, история украинско-
го народа насчитывает... 140 тысяч 
лет. Шумеры, ассирийцы, всякие ки-
тайцы - не мешайтесь под ногами!

На землях древней Украины охо-
тились на мамонтов, а на кирпичах 
древних церквей Х века обнаружи-
вался трезубец. Спасибо, что не ло-
зунг «Слава Украине!» (российский 
Минюст эту фразу признал нацист-
ской).

Государство скифов пять тысяч лет 
назад - ну понятно, кем было засе-
лено. ведь по очертаниям это чисто 
сегодняшняя ненька!

русские - это и не славяне вовсе, 
а  так, «какие-то» финно-угры. Жи-
тели Киевской руси (кстати, этот 
термин появился только в XIX веке) 
разговаривали исключительно на 
украинском (непонятно, правда, по-
чему «Повесть временных лет» соз-
дана на древнерусском).

и много написано про огромное 
государство - запорожскую респуб-
лику, - о существовании которого не 
известно ни одному историку в ми-
ре. Этот бред едко высмеивал еще 
по пулярный украинский публицист 
олесь Бузина. за борьбу с мракобе-
сием его и убили.  

ФРанЦУзЫ  
Из ГаЛИЧИнЫ
вопрос «Что вы курите?» хочется 

задать авторам учебника географии 
за восьмой класс Масляку и Купиру-
линой. вот цитаты оттуда.

- американские ученые считают 
украинцев древнейшей нацией ми-
ра. Среди некоторых немецких исто-
риков бытует мнение, что украин-
цы являются славянизированными 
германцами… в украинском языке 
много слов, близких к немецкому 
и английскому языкам, которых 
нет в русском языке (например, 
украинское «цибуля» и немецкое 
«цвибель»). вы, наверное, знаете, 

что украинское «решта», «мабуть», 
«струмок» звучат на английском как 
«рест», «мэйби», «стрим» и т.д.

все они - и немцы, и французы - 
произошли сами знаете от кого. 
о чудесном учебном пособии рас-
сказывал даже представитель рос-
сии василий Небензя на заседании 
Совбеза ооН. он процитировал со-
бравшимся тезисы Масляка о пред-
ках французов - галлах, которые... 
пришли с Галичины!

- Хочу обратиться к своему фран-
цузскому коллеге (Николя де ри-
вьер. - Ред.), - сказал Небензя. - Ни-
коля, вы знали, что вы на самом деле 
украинец? Не верите? Почитайте 
учебник, в нем железная логика.

«ЛЕБЕДИнОЕ ОзЕРО» 
ЧаЙкИ
Продолжаем читать географию.
- веками украинцы создавали са-

мые мелодичные в мире народные 
песни. Украинская народная мелоди-
ка была положена в основу европей-
ской музыки, а украинские народные 
мелодии стали народными от Поль-
ши до россии, от СШа до Японии.

видимо, на глобусе Украины Поль-
ша и россия находятся друг от друга 
в тысячах километрах, а не по со-
седству. и между СШа и Японией - 
густонаселенные территории, а не 
малочисленные острова.

Сам же тезис, согласно которому 
самураи баюкают своих деток на 
мотив «Котик буде воркотати, мала 
дитина - засипати» настолько пре-
красен, что не требует дополнитель-
ных комментариев.

Ну и, само собой, щедрой рукой 
авторы записывают в «представи-
тели нации» всех, кто им нравится: 
ученых, инженеров, художников, 
военных. Чайковский - это на са-
мом деле «Чайка». репин - «репа». 
Уроженец рязанской губернии 
Циолковский с папой-поляком 
и  мамой-татаркой тоже украинец. 
а, к примеру, лев Троцкий, сорат-
ник ленина и создатель Красной 
армии, родившийся в Херсонской 
губернии, - нет! ведь вся история 
советского периода подается как 
угнетение большевиками несчаст-
ного украинского народа, так что 
этот персонаж не вписывается.
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снова потеряли крЫм
■■ Учебный■год■в■Незалежной■начался■с■двойного■скандала.

Фотографии российских военных размещены в учебнике по предмету 
«защита отечества» для учеников десятого класса. Думали, что это «воины 
света» из всу. ошибку заметила украинская партия «европейская соли-
дарность», которая обвинила власть в «безответственности, халатности, 
непрофессионализме, равнодушии и антигосударственной позиции».

еще одна «идеологическая диверсия»: в учебниках истории за седьмой 
класс по украинскому языку вышла карта (о ужас!) без крыма. и вроде 
уж пора угомониться - ровно десять лет стукнуло, как полуостров провел 
референдум и выбрал себе окончательную прописку. но куда там! мини-
стерство образования обязало издательство перепечатать учебники за свой 
счет, а эти будут изъяты и уничтожены. главный дизайнер издательства 
«лира» уже уволен. не замечать, даже отрицать реальность - это главный 
принцип украинского образования.

яД Для ребят
■■ Почему■ книги■ иногда■ не■ грех■

и сжечь.

МИЛЫЙ ИМ аДОЛЬФ
символ взбесившегося украинского на-

ционализма - кадры с ребенком, пинаю-
щим российский флаг под крики «моска-
ляку - на гиляку» («русских - на ножи»). без 
труда найдете в интернете. а ведь когда 
это снимали, антироссийская пропаганда 
на государственном уровне еще не была 
столь сильна. кого же на украине растят 
сейчас? вот цитата из современного учеб-
ного пособия.

«адольф гитлер - немецкий государ-
ственный и политический деятель. был 
рейхсканцлером германии с 1933 года. 
в истории украины гитлер сыграл одну из 
решающих ролей, сделав попытку осво-
бождения наших земель от советских ок-
купантов. силами немецкой армии была 
освобождена западная украина».

каким приличным словом назвать соз-
дателей этой гадости?!  

- помните, при гитлере сжигали книги? 
никогда не думал, что буду делать то же 
самое, - рассказывал сенатор от запо-
рожской области Дмитрий рогозин. - когда 
приехал в запорожскую область и про-
шелся по школам, по библиотекам - там 
такие книжки! «юность гитлера», «майн 
кампф» - это вообще настольное пособие. 
история украинского национализма в та-
ких красивых картинках и прочее. я  сгреб 
в мешок все это, взял бензин и поджег. 
наверное, некрасиво со стороны доктора 
наук жечь книги. но ведь это только по 
форме книги, а по сути - яд для детей!

ОБОЙДЕМСЯ БЕз ПУШкИна
Да, не во всех еще школах незалеж-

ной почитают гитлера. вся их идеоло-
гия - сплошная шизофрения. но великой 
отечественной, согласно учебникам, не 
существовало, была лишь «советско-
немецкая война». оккупантами одинаково 
считаются как фашистская германия, так 
и россия. Хотя никакой отдельной тогда 
россии, напомним, не было. был ссср, 
сооснователем которого являлась и укра-
инская советская социалистическая рес-
публика. 

ну а победили гитлеровцев, оказывает-
ся, украинские националисты. герои типа 
бандеры и Шухевича. Эти кровавые не-
годяи, напомним, уничтожали поляков, 
русских и евреев как «чуждых элементов». 
а с немцами стали воевать, когда итог 
войны был предопределен. 

и вот так во всем. сплошная тирания 
русских. в учебниках не найти информации 
ни про ДнепрогЭс, крупнейшую гидро-
электростанцию в европе того времени, 
которую изначально планировали постро-
ить в россии. ни про кременчугский ав-
томобильный завод с его легендарными 
«кразами», который хотели наладить под 
ярославлем. ничего о том, как аграрную 
украину превратили в индустриальную 
страну за счет рФ. и общих великих по-
бед не было, и общей великой культуры. 
пушкин - какой пушкин?! не надо нам 
этого «москаля». и Достоевского не надо, 
и тургенева.

теперь понятно, в чем смысл сво? Это 
борьба не за территории и ресурсы. мы 
спасаем людей от погружения в пучину 
мракобесия, от исторического и культур-
ного суицида. и в первую очередь детей, 
которые определяют будущее этого мира.

ПРОМЫВАНИЕ

В школе, на уличных плакатах, 
в песнях - везде сквозит идеология 
национализма. Кто вырастет 
в такой среде - это очевидно.

МОЗГОВ

КОНФУЗ
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Виктория ТУШКОВА

 � О легендарном команди-
ре, который успешно кош-
марил тылы гитлеровцев, 
Минае Шмыреве снимут 
фильм к 80-летию Великой 
Победы.

СЪЕМКИ СТАРТУЮТ 
23 ФЕВРАЛЯ
Фильм будут снимать кино-

студии «Военфильм» и «Бела-
русьфильм». Обещают, что 
съемочная группа будет со-
брана из лучших профессио-
налов России и Беларуси.

Режиссер - народный ар-
тист РФ, гендиректор студии 
 «Военфильм» Игорь Уголь-
ников, выпустивший в 2010 
году при поддержке Союзного 
государства картину «Брест-
ская крепость». Он рассказал, 
что, скорее всего, к съемкам 
«Батьки Миная» приступят 
в день рождения Красной ар-
мии - 23 февраля.

Большую часть фильма пла-
нируется отснять в Смолеви-
чах. Несколько крупных ба-
тальных сцен - на киностудии 
в Москве.

Режиссер надеется, что 
картина будет закончена уже 
в 2025-м - в год 80-летия Ве-
ликой Победы.

КОМАНДИР 
БЕССТРАШНОГО 
ОТРЯДА
«Батька Минай. Партизан-

ская легенда». Это рабочее 
название картины о леген-
дарном Герое Советского 
Союза Минае Филипповиче 
Шмыреве, одном из самых 
талантливых партизанских 
коман диров. Боевые товари-
щи называли его «батька».

Доблестная история ко-
мандира 1-й Белорусской 

партизанской бригады на-
чалась задолго до Великой 
Отечественной войны. Слу-
жил в царской армии, воевал 
в  Первую мировую. Да не 
просто воевал, а был геро-
ем, за что носил на груди три 
 Георгиевских креста. Прошел 
Гражданскую, вступив в ряды 
Красной армии, затем борол-
ся с бандитизмом. Характера 
всегда был крепкого. Еще во 
время службы в царской ар-
мии покалечил офицера един-
ственным ударом в ухо. Тот из-
бивал однополчан Шмырева.

Отсидел за ухо 33 дня (уч-
ли предыдущие заслуги), но 
не раскаивался, объяснял: 
«Бил ребят моих он, неза-
служенно».

СОЖГЛИ 
РОДНУЮ ХАТУ
Когда началась Вели-

кая Отечественная, вре-
мени на раскачку не бы-
ло. Немецко-фашистские 
войска стремительно сло-
мили оборону Красной ар-
мии и уже 28 июня (!) взя-
ли Минск.

Минай Шмырев сразу ушел 
сражаться, организовав пар-
тизанский отряд. В доме ста-
рухи матери остались четверо 
его детей, которых он подни-
мал в одиночку (жена умерла 
еще до войны).

Под руководством батьки 
Миная партизаны устраивали 
диверсии на железной дороге, 
лишая немцев боеприпасов, 
рушили тыловые коммуника-
ции, подкарауливали и уни-
чтожали вражеские группы, 
ликвидировали офицеров. 
Действовали партизаны на-
столько толково и смело, что 
деморализовали оккупантов.

Гитлеровцы объявили за го-
лову командира щедрую на-

граду. Они похитили, а позже 
и жестоко убили всех родных 
Миная, включая детей, в на-
дежде, что Шмырев сдастся 
или подставит под пули своих 
бойцов, попытавшись отбить 
дорогих ему людей.

«ПАПА, 
ТЫ ОТОМСТИШЬ…»
Записку от 14-летней доче-

ри Минай носил у сердца до 
конца дней. «Папа, за нас не 
волнуйся, никого не слушай, 
к немцам не иди. Если тебя 

убьют, то мы бессильны. 
А если нас убьют, папа, то 
ты за нас отомстишь»…

Невозможно представить, 
каких сил ему стоило не 
броситься с верными отря-
дами на штурм казематов, 
где держали приговоренных 

к смерти его детей. И где гит-
леровцы ждали нападения.

«И я мстил! Я шел в самое 
пекло, под пули, но меня уже 
и пули вражьи не брали…» - 
вспоминал позже легендар-
ный партизан, которому 
воспрянуть после страшной 
трагедии помогли лишь слова, 
написанные рукою любимой 
дочери, да мысль о судьбе ты-
сяч других детей и стариков 
советской страны и родной 
Беларуси.

СУРАЖСКИЕ ВОРОТА
1-я партизанская бригада 

батьки Миная вместе с 4-й 
ударной армией пробивала, 
а потом стойко удерживала 
«Суражские (Витебские) во-

рота» - 40-километровую сво-
бодную от оккупантов «дорогу 
жизни» вдоль Западной Дви-
ны. Через эти ворота удалось 
не только наладить снабже-
ние, но и  эвакуировать 200 
тысяч человек.

Минай Шмырев, сотни раз 
смотревший в уродливое  лицо 
смерти, эту страшную войну 
пережил. Победу встречал 
в завании генерал-майора.

А потом было много рабо-
ты. Нужно было восстанав-
ливать родную Витебщину. 
Постепенно жизнь налади-
лась. Герой даже обрел но-
вую семью. Чтобы расска-
зать обо всей его великой 
судьбе, и тысячи слов будет 
мало. Поэтому фильм о бать-
ке Минае смотреть нужно. 
А в нынешнее время, когда 
история героев Отечества 
коверкается и обливается 
грязью нелюдями, забыв-
шими подвиг собственных 
дедов, он даже обязателен 
к просмотру!

ПАРТИЗАНСКИЙ БАТЬКА

Гитлеровцы не останавливались ни перед чем, чтобы сломить 
Миная Шмырева. Эти звери пошли даже на убийство его детей.

 � Один из созда-
телей сценария 
и  креативный 
продюсер филь-
ма, заслуженный 
артист РБ, давний 
друг «СВ» Генна-
дий Давыдько рас-
сказал о предстоя-
щих съемках.

- Кто для вас Шмырев?
- Безусловно, Минай Филиппович - 

богатырь в большом, нормальном, жи-
тейском смысле этого слова. Человек, 
который после Первой мировой войны 
имел три Георгиевских креста, это ге-
рой. В Гражданскую войну он был ге-
роем. В мирной жизни, когда банды 
действовали, он уничтожил одну из 
них на территории Беларуси.

И когда началась Великая Отече-
ственная война, он заранее знал, что 
фашисты придут! Представьте себе 
мудрость этого человека: за два ме-
сяца до начала войны он организовал 
схрон с продуктами в лесу, зная, что 
будет партизанский отряд, которому 

понадобятся продукты. Не говоря уже 
о личном мужестве, о масштабе его 
поступка.

Все, конечно, больше знают батьку 
Миная за счет трагической истории 
с семьей. Да, это реально так и было. 
Но не все так осведомлены о Сураж-
ском коридоре - Витебских воротах.

Это огромная территория, через кото-
рую долгое время переправлялись во-
оружение, диверсионные группы, шли 
продукты. Раненых вывозили, эвакуи-
ровали мирное население. Пять тысяч 
красноармейцев призвали в Советскую 
армию через эти ворота с оккупирован-
ной территории, и они пошли воевать 
за наше светлое будущее.

Это человек глобального мышления, 
большого мужества, не оценить эту 
личность просто невозможно.

И мы, конечно, понимаем степень 
ответственности перед памятью это-
го богатыря, понимаем ответствен-
ность перед зрителями, которым 
мы должны достоверно и интересно 
все это рассказать.

- О легендарном партизане уже 
снимали кино во времена СССР. Не 
повторитесь?

- О Минае Шмыреве снято несколько 
документальных фильмов и один худо-
жественный, 1967 года. Это крепкое, 
хорошее, настоящее советское кино.

Но мы решили, что все-таки надо сде-
лать не ремейк, нет, но современное 
кино, используя новые достижения ки-
нематографа, воспользовавшись тем, 
что сейчас российское кино находится 
в расцвете, используя все технологии.

«Военфильм» возглавляет Игорь 
Угольников, народный артист Россий-
ской Федерации. Человек, который из-
вестен как продюсер, как великолеп-
ный подвижник и патриот. «Брестская 
крепость» - его продюсерского таланта 
дело, и «Подольские курсанты», и «Ба-
тальонъ». Он доказывает своими рабо-
тами качество мышления. Нет сомне-
ний, что фильм получится правдивый 
и будет точно попадать в души людей.

- Почему «Партизанская легенда»?
- Легенда и сказка - это вроде похо-

жие слова, но они разные. Сказка - это 
вымысел, а легенда - это быль, которая 
передается из уст в уста. Поэтому мы 
ничего не придумываем, просто пыта-
емся обрамить эту золотую историю 
в  такую достойную оправу, чтобы она 
как можно точнее попала в сердца зри-
телей.

Заслуга Красной армии неоценима. 
Многонациональный советский на-
род, безусловно, совершил подвиг. Но 
про подвиг партизан знают мало, не 
все понимают, что партизанам было 
во много раз труднее, чем бойцам ре-
гулярной Красной армии. Партизаны 
не имели ничего, им надо было добы-
вать все самим. И оружие, и одежду, 
и еду. И враг был вокруг, а иногда и 
внутри. И погибали они не всегда на 
фронте, а где-то в  болоте или под 
пытками.

Героизм подпольщиков и партизан 
нуждается еще в нашем осмыслении 
и рассказе об этом. И это тоже одна из 
задач, которая стоит перед создателя-
ми фильма.

«ЭТО БУДЕТ КРЕПКОЕ СОВЕТСКОЕ КИНО» АВТОРА!
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Ольга ХРАБРЫХ

■■ На■Западе■много■талантливых■
артистов,■но■России■нужно■идти■
своим музыкальным■путем.

Вкусы  
слишком разные
Песни на музыку Кима Брейтбурга 

исполняли Филипп Киркоров, Лариса 
Долина, Валерий Леонтьев, николай 
Басков - и это далеко не полный спи-
сок. Легче сказать, наверное, кто не 
пел.  

- Лично мне очень нравится ваша 
песня «Петербург-Ленинград» в ис-
полнении Людмилы Гурченко - уро-
женки Украины, где и вы родились, 
и Бориса Моисеева, уроженца Бе-
ларуси, с которой вас много связы-
вает. А вы хорошо знали Людмилу 
Марковну?

- не могу сказать, что очень хорошо, 
но я с ней много виделся, общался, 
разговаривал, записывал ее.

она была человек очень талантли-
вый, очень тонкий. И очень нервный - 
тонкие люди флегматиками не быва-
ют. с ней связан забавный случай.

У меня студия находилась в районе 
Кунцево на пятом этаже в обычном 
доме. И Гурченко вместе с Моисеевым 
приехали ко мне записывать песню. 
После «Петербург-Ленинград» они 
записали еще одну - «ненавижу», на 
стихи евгения Муравьева, и собира-
лись записать третью, но уже не сло-
жилось. Людмила Марковна с Бори-
сом прекрасно знали, где студия, но 
решили по-актерски выпендриться. 
Проехали этажом выше, позвонили 
в дверь и сделали вид, что ошиблись. 
они так потом смеялись, обсуждая 
лица этих людей, увидевших на по-
роге двух знаменитостей!

- Вы однажды сказали, что звезд 
такого уровня, каким было то, 
старшее поколение, больше не бу-
дет. Почему?

- сейчас это просто невозможно. 
Это не значит, что людей талантли-
вых стало рождаться меньше. Просто 
общество расслоилось. Кто-то богат, 
кто-то не очень. Вкусы по возрастам 
слишком разные, да и социальный 
статус у людей стал сильно отличать-
ся. написать такую песню, чтобы уго-
дить всем, вряд ли получится. К тому 
же при советской власти были пара 
телеканалов и несколько радиостан-
ций, которые вещали на всю страну. 
И тебя все сразу узнавали. 

ЭПаТаЖ рулиТ
- Прочитал ваше старое интер-

вью про «Евровидение». Вы тогда 
переживали, что отправили на 
конкурс «Серебро», а не Чумакова с 
Панайотовым, для которых писали 
песню. А теперь мы вовсе не прини-
маем там участия. Мы правильно 
делаем?  

- «евровидение» ушло в шоу: у кого 
номер ярче, эпатажнее, тот и побе-
дил. Хотя изначально это был кон-
курс именно песен. И что греха та-
ить - он очень сильно политизирован. 
Все негативные тенденции, которые 
в европе происходят, находят там от-
ражение. Так что сейчас я никакого 

важного значения «евровидению» 
не придаю.

- Вас никогда не упрекали за эпа-
тажную песню «Голубая луна», кото-
рую когда-то пели Николай Трубач 
и Борис Моисеев?

- ну, во-первых, если разобраться, 
в музыке, которую я написал, нет ни-
чего крамольного.

- Так к музыке никаких претензий!
- а во-вторых, если перечитать текст, 

то и он достаточно безобиден. Другое 
дело, те аллюзии или интерпретации, 
которые возникают у человека, когда 
он эту песню слышит. Что породило 

множество анекдотов, которые враща-
лись вокруг исполнителей. но меня 

это никогда не касалось. а к песне 
люди относились не слишком се-

рьезно, воспринимали с улыб-
кой. Поэтому она и стала 

такой популярной. 

■■ Композитор■написал■музыку■к■песне■«Две■сестры■-■
Беларусь■и■Россия»,■которая■стала■■негласным■гимном■
Союзного■государства.

- Вы ведь за эту песню получили награду?
- у меня правда есть медаль союзного государства. но 

она, может быть, не связана напрямую, были ведь и концер-
ты на «славянском базаре», мое участие в жюри и вообще 
много проектов.

- Почему вы взялись за эту песню, человек, который 
горит сейчас мюзиклами?

- с таким же успехом можно спросить: «а почему вы на-
писали еще шестьсот песен, кроме этой?» просто я  лю-
блю беларусь. мне она очень нравится своей тихой красо-

той. прекрасными людьми, которые там живут. наши две 
 страны действительно очень  близкие. ментально, по духу, 
корнями и так далее. есть и свои, чисто личные привязки.  
прекрасное стихо творение, которое написала Элеонора 
мельник, меня очень вдохновило. сама Элеонора, кстати, жи-
вет в москве, но корни у нее белорусские. песня  получилась 
 непомпезная, лирическая. Видимо, людям она поэтому и 
нравится - своей естественностью, мягким посылом.

- У истоков «Славянского базара» стояли три  страны, 
одна из них - Украина. Она еще вернется на витебский 
фестиваль?

- мне очень этого хотелось бы. Чтобы вернулся на «сла-
вянский базар» дух всеобщего праздника музыки и песни. 
будем надеяться, что когда-нибудь это произойдет.

лирика без помпезности

уЧитЬся, уЧитЬся 
и уЧитЬся мюзиклу!

■■ Мэтр■сочинил■полтора■десятка■
произведений■в■этом■жанре.

- Вы нашли жанр, созвучный 
времени, - мюзиклы. И среди них 
«Служебный роман» по пьесе «Со-
служивцы», которую прославил на 
весь СССР Эльдар Рязанов. Где его 
можно посмотреть?

- он идет в нескольких городах. са-
мая ближняя точка от москвы - ниж-
ний новгород. Всего же по россии у  
меня порядка семидесяти разных по-
становок. В москве - «Джейн Эйр» в 
театре оперетты и «Дубровский» в мо-
лодежном музыкально-драматическом 
театре «поколение». также «Джейн 
Эйр» можно посмотреть в белорус-
ском музыкальном театре. а  «Ду-
бровского» мы ставили в минске  
со студентами белорусского государ-
ственного университета культуры и 
искусств. 

- Вы специально ездили смотреть 
бродвейские постановки. 

- я был поражен актерской стабиль-
ностью. В одном театре идут спектак-
ли много лет каждый день и с очень 
высоким качеством. мы с женой очень 
увлеклись этим жанром. она профес-
сор академии музыки имени гнесиных, 
кандидат наук, мой единомышленник. 
мы три года тому назад с помощью 
ректора академии александра рыжин-
ского открыли новую кафедру. обу-
чаем студентов искусству мюзикла.

- Получается, по лекалам Запада?
- буквально переносить на нашу 

почву американский мюзикл не очень 
правильно. мы привыкли к другим 
мелодиям. у нас нет афроамерикан-
ской музыкальной культуры в крови, 
даже другой интонационный строй 
в музыке. поэтому нам нужен свой, 
российский мюзикл. такая адаптация, 
на мой взгляд, развивается успешно. 
В самарской области пройдет вру-
чение национальной премии «музы-
кальное сердце театра» в этом жанре. 
Возможно, она станет международ-
ной. Думаю, что и  беларусь будет 
привлечена.

ВЫСОКАЯ ПЛАНКА

Досье «сВ»

полное имя кима брейтбурга – кимол, что 
расшифровывается как «коммунистический 
интернационал молодежи». так его назвали 
по настоянию деда по отцовской линии, убеж-
денного революционера, соратника котовско-
го. он лично участвовал в ликвидации махно.

Людмила Гурченко и Борис Моисеев 
часто исполняли песни своего друга.
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«Счастье - это то, что нами пройдено», - 
поет Анатолий Ярмоленко под 
музыку мэтра (на фото слева).

Композитор Ким БРЕЙТБУРГ: 

оТ «еВроВиДениЯ»  
оТказались ПраВильно

«СЛАВЯНСКий бАзАр»
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Борис ОРЕХОВ

■■ Детские■игры■по-взрослому,■где■
побежденных■не■бывает.

РАЗНЕС ПУЛЕМЕТНЫЙ 
РАСЧЕТ
Волгоград на две недели стал глав-

ной спортивной ареной россии и Бе-
ларуси. Один за другим здесь прошли 
этапы Спартакиады Союзного госу-
дарства.

первыми на старт вышли кадеты. 
В  метании гранаты победил Иван■
Александров■из Витебского кадет-
ского училища.

- Я наметил себе впереди опреде-
ленную точку, - раскрыл он формулу 
успеха в разговоре с корреспонден-
том «СВ». - представил, что там око-
пы  противника, пулеметный расчет, 
который во что бы то ни стало надо 
грохнуть.

и грохнул. В своей лучшей попытке 
запустил снаряд аж на сорок два ме-
тра восемьдесят девять сантиметров. 
и это, заметьте, с места. Без всякого 
разбега. Ну правильно, кто тебе в ре-
альном бою даст бегать под ураган-
ным огнем?

Второе место занял минчанин 
Игорь■Булдыско. третий в состяза-
ниях гранатометчиков - Павел■Ко-
ренков■из красноярска.

программу соревнований в много-
борье венчала стрельба из пневма-
тической винтовки. и здесь юные 
сябры опять были вне конкуренции. 
причем весь пьедестал заняли уча-
щиеся специализированного лицея 
при Университете гражданской за-
щиты МЧС республики Беларусь из 
Гомельской области. Самым метким 

оказался Николай■Ковганов, снай-
перски изрешетивший самый центр 
мишени. и выбивший в итоге сорок 
пять очков из пятидесяти возмож-
ных.

СОСТЯЗАНИЕ 
НА «РАЗДЕВАНИЕ»
В футболе зато россияне отыгра-

лись по полной программе. В финале 
встретились команды из Челябинска 
и Волгограда. по отборочной сетке 
в подгруппах они прошлись как по 
проспекту, громя одного соперни-
ка за другим. к исходу некоторых 
 поединков на табло горели сухие дву-
значные цифры. играли мальчишки 
абсолютно по-взрослому. Никакого 
детского выпендрежа и никчемной 
возни с мячом. С техникой у них по-
рядок, но основную ставку сделали на 
скорость и пас. искрометными пере-
дачами лихо «раздевали» оборону со-
перников и загоняли мяч в пустые 
ворота. комбинации разыгрывали - 
просто вау.

Матчи равных по классу соперни-
ков неизменно проходят в напряжен-
ной борьбе, когда все может решить 
один-единственный мяч, забитый на 
исходе встречи. именно по такому 
захватывающему сценарию прохо-
дил финал. Волгоградцы начали лихо 
и уже в первом тайме забили два сухих 
мяча.  Однако после перерыва у маль-
чишек из Челябинск словно открылось 
 второе дыхание, и они уверенно при-
брали инициативу к рукам. точнее, 
к ногам. Сравняли счет. а победный 
третий мяч забили на последней ми-
нуте, даже секундах, когда судья уже 
посматривал на хронометр, чтобы 
дать свисток.

«ЯРОСЛАВИЧ» 
РАЗЪЯРИЛСЯ
Вслед за кадетами на арену вышли 

школьники из наших стран - участ-
ники второго этапа Спартакиады СГ. 
Бесспорным гвоздем состязаний стал, 
конечно, хоккей. В россии и Беларуси 
этот вид спорта делит первое место по 
популярности с футболом, в зависи-
мости от сезона. Хотя в Синеокой он 
точно номер один. правда, в этот раз 
белорусским мальчишкам пришлось 
подвинуться на пьедестале. Все места 
на нем заняли команды из россии. 
«Золотые» сливки с волгоградского 
льда снял коллектив из Ярославля 
с говорящим названием - Хк «Яро-
славич». В финале им противостоял 
московский «Светон». и тот и дру-
гой - сильнейшие детские команды 
рФ в своем возрасте, что лишний раз 
подчеркивает высокий уровень спар-
такиадных стартов. к тому же у них 

между собой давние счеты. В апреле 
они встречались в финале «Золотой 
шайбы». тогда с сухим счетом 3:0 по-
бедил «Ярославич».

Москвичи горели желанием взять 
реванш в решающем матче Спарта-
киадного турнира. Они первыми от-
крыли счет. и даже превзошли сопер-
ников по общему количеству бросков. 
ребята с берегов Волги бросали, быть 
может, редко, но метко. а вот после 
атак москвичей шайба, словно заго-
воренная, никак не хотела больше за-
летать в ворота. пять раз (!) попадала 
в штангу, будто намагниченная. Зато 
в противоположную калитку залетала 
с удовольствием. В итоге - 6:1 в пользу 
Ярославля.

Год назад ребята победили в фина-
ле на этапе в белорусском Новопо-
лоцке. причем с тем же счетом, что 
и  сейчас, - 6:1. Магия победных цифр, 
не иначе. Счастливых для волжан.

■■ Недавний■опрос■ВЦИ-
ОМ■показал,■что■интерес■
к■ спорту■ №■ 1■ в  России■
стремительно■падает.■Так■
ли■это?

НЕСЕТСЯ КАМНЕМ  
С ГОРЫ
Всероссийский центр изуче-

ния общественного мнения, так 
расшифровывает аббревиату-
ра этой организации, провел 
опрос, результаты которого 
удивили и обескуражили одно-
временно. и многих заставили 
недоуменно почесать затылок. 
опрос касался футбола. Вывод 
социологов - интерес к спорту 
номер один в россии несется 
вниз, как камень с горы.

а цифры у них получились 
такими - постоянными болель-
щиками назвали себя лишь 
четыре процента респонден-
тов. интересующимися игрой 
от случая к случаю - восем-
надцать, а равнодушными к 
футболу вообще назвались 77 
процентов опрошенных. Вот 
тебе, бабушка, и юрьев день, 
как говорится. понастроили по 
всей стране стадионов миро-
вого класса, только «газпром-
арена» в санкт-петербурге 
чего стоит - вообще одна из 
лучших на планете. Хозяева 
клубов вкладывают в их раз-

витие очень даже приличные 
деньги, свои деньги, заметим, 
не государственные. а ведь 
любой серьезный бизнесмен, 
других среди хозяев клубов 
просто нет, умеет просчиты-
вать ситуацию на годы впе-
ред. и ни за что не станет 
вбухивать миллионы в пред-
сказуемо дохлое дело, кото-
рое ничем, кроме убытков, 
не улыбнется. ну, так ведь по 
логике? а футбольные акаде-
мии, куда мальчишки валом 
валят каждый год, - получа-
ется, это все пшик? народ к 
футболу все активней пово-

рачивается спиной и вообще 
плевать хотел, что там проис-
ходит на зеленых полянах и их 
окрестностях. как раз на эти 
мысли и наводят результаты 
опроса. сразу же возникает 
вопрос: насколько его цифры 
объективны?

ВЕСОМАЯ СОТНЯ
- любой опрос не отражает 

общественного мнения. Это 
выборка совершенно случай-
ных людей, может, в регионах, 
где вообще футболом не зани-
мались. здесь не стоит полно-
стью верить цифрам, - считает 

почетный■президент■РФС■Вя-
чеслав■Колосков.

кстати, о выборке. опрос 
проводился по телефону. 
и  в  нем, пояснил ВЦиом, 
участвовали 1.6 тысячи рос-
сиян в возрасте от 18 лет. не 
удивлюсь, если в числе случай-
ных респондентов оказались 
и старушки-пенсионерки.

- Чаво, чаво? какой такой 
футбол, милок, о чем ты? - на-
верняка звучало в ответ на во-
прос. куда их? конечно, в тех, 
кто к игре вообще равнодушен. 
сотня-две таких бабулек в об-
щей цифре - величина, согла-
ситесь, весомая.

удивился результатам опро-
са и главный■тренер■сбор-
ной■России Валерий■Карпин. 
и привел свои убедительные 
контраргументы:

- не знаю, кто, что и как там 
считал, но именно на матчах 
сборной - полный стадион, что 
с камеруном, что с сербией 
или даже с кубой в Волгогра-
де. болельщики всегда встре-
чают в аэропорту, «атакуют» 
футболистов, ждут при входе 
в  отель. естественно, гонят 
команду вперед на стадионах. 
так что лично я падения инте-
реса не чувствую.

■■ Самый■верный■критерий -■посеща-
емость■матчей.■Посчитаем,■что■тут.

по логике, если народ теряет интерес 
к футболу, то и зрителей на трибунах 
должно поубавиться. а вот и ни фига - 
их число, наоборот, растет. про сборную 
карпин уже сказал. но показатели в чем-
пионате рпл также лезут вверх. и это 
несмотря на тотальное введение системы 
Fan ID, после чего многие фанаты в знак 
протеста отказались вообще ходить на 
футбол. а ведь они уж точно составля-
ли треть  трибунной аудитории. однако 

даже после этого статистика в плюсе. 
В  позапрошлом сезоне в среднем на 
матчи собиралось 7439 зрителей, в про-
шлом - 9426, в этом - уже 10 665. таковы 
официальные данные рпл. а ведь это 
те самые активные болельщики, чье ко-
личество, по опросу ВЦиом, наоборот, 
сократилось до исторического минимума. 
неувязочка получается. никто не гово-
рит о притягивании цифр за уши в угоду 
кому-то или чему-то, боже упаси. просто 
методологию опроса явно надо менять. 
Чтобы его объективность не вызывала 
потом недоуменных вопросов.

к тому же есть и другие инстанции, 
которые в силу профессиональных при-
страстий  устраивают аналогичные ре-
ферендумы. например, тот же россий-
ский футбольный союз. он ежегодно 
проводит собственные исследования. 
так вот, в прошлом году, согласно дан-
ным рФс, футболом в россии интере-
совались 76 процентов жителей нашей 
державы, что на четыре процента выше, 
чем годом раньше. с данными ВЦиом 
эти цифры ну никак не совпадают. кому 
больше верить, решайте сами. лично 
я - рФс.

на трибунаХ не станоВится тиШе ГОЛОСУЮТ ГОЛАМИ

«ЧАВО, ЧАВО? КАКОЙ ФУТБОЛ?» зА И прОТИв
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Исход матча решил точный 
удар на последних секундах.

ФОРМУЛА ТРИУМФА
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Мне понадобилось 
срочно поменять пас-
порт. Какие основания 
и сроки его замены? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Как в Беларуси, так и в Рос-
сии паспорт необходимо заме-
нить, если исполнилось 20 или 
45 лет, закончился срок дей-
ствия, изменились имя, фами-
лия, отчество или дата рожде-
ния, произошли кардинальные 
преображения во внешности, 
паспорт исчез (украден, поте-
рян, сгорел и так далее).

А еще если документ испор-
чен весь или хотя бы один из 
его листов.

В Беларуси нужно обра-
титься в отдел по граждан-
ству и миграции (ОГиМ) или 
в расчетно-справочный центр 
(РКЦ) по месту регистрации 
(а не по месту жительства!).

В России подать заявление 
можно через «Госуслуги», 
в МФЦ или в отделе по во-
просам миграции МВД - не-
зависимо от прописки.

В случае кражи паспорта 
предварительно нужно подать 
заявление в соответствующий 
отдел МВД.

В Беларуси госпошлина за 
замену паспорта составляет 
одну базовую величину. За 
ускоренный порядок получе-
ния стоимость составит две 
базовые, а за срочную выда-
чу - три базовые величины.

В России размер госпошли-
ны во всех случаях - триста 
рублей, за исключением порчи 
или утраты. Здесь - 1,5 тысячи 
рублей.

А вот если паспорт утерян 
или испорчен из-за чрезвы-
чайных ситуаций (включая 
кражу), то госпошлину платить 
не придется.

В Беларуси срок изготов-
ления нового паспорта - как 
правило, один месяц. При 
ускоренном порядке этот 
срок  составит две недели, 
а при срочной выдаче - не-
делю.

В России, если менять па-
спорт по месту регистрации, 
новый изготовят в течение 
 десяти календарных дней 
 после подачи заявления. 
Если подавать заявку не по 
месту прописки, сроки изго-
товления паспорта могут со-
ставить до тридцати календар-
ных дней.

Забрать готовый паспорт 
можно только лично.

Старый паспорт изымает-
ся за исключением случа-
ев, когда в нем присутству-
ют  действующие визы или 
иные обстоятельства, требу-
ющие  наличия именно уста-
ревшего.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
12.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.20 «ДОМ НА ДЮНАХ» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Егор Серов 

(с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.05 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.15, 03.15 «КАКАЯ У ВАС 

УЛЫБКА» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Донбасс: изнанка войны» (18+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «КАКАЯ У ВАС УЛЫБКА» (6+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Борис 

Мессерер (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какие сегодня 
главные традиционные 
ценности в многонациональном 
Союзном государстве?» (12+)

22.15, 03.15 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Гродненская 
область. Августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников (с субтитрами» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение)» (12+)
22.15, 03.15 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Михаил 

Лустенков (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Судьба Зеленского: 
сколько ему осталось?» (12+)

22.15, 03.15 «МАРС» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Георгий Романов. Грузинский 

дневник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» 
(12+)

13.20 «МАРС» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Иванов (с субтитрами» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ЯГА, КОШМАР 

ТЕМНОГО ЛЕСА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 11.00, 12.00, 13.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
08.15, 12.15, 20.30, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45, 04.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Карта Родины. Дворцы 
и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 18.05 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» 
(12+)

13.20 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 
ЛЕСА» (16+)

15.05 «Культ культуры. Михаил 
Швыдкой (с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

21.15, 05.05 «Наши люди» (12+)
22.15 «МАРАФОН» (16+)
03.15 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.20 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

07.45 «Чудеса в день рождения». 
Мультфильм (0+)

08.00 «КАКАЯ У ВАС УЛЫБКА» (6+)
09.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.30 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2009 год». Музыкальная 
программа (12+)

16.35 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 
(12+). Трое московских 
мошенников, до этого незнакомых, 
случайно оказываются втянутыми 
в одно и то же дело. Они решают 
отныне работать вместе. Впереди 
у них несколько 
головокружительных афер, сколь 
опасных, столь и увлекательных...

19.00 «Наши люди. Алексей Талай» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.15 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
22.45 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
02.25 «МАРАФОН» (16+)

1 ноября 2 ноября 3 ноября

28 октября 29 октября 30 октября 31 октября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Ведущий военный эксперт Константин Сивков 
объяснит, как глобальные элиты пытаются спасти 
себя, кто стоял за терактами 11 сентября, почему 
Израилю нужны США и как их втянуть в конфликт 
на Ближнем Востоке.

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько об-
суждают саммит СНГ в Москве и отсутствие на 
нем Молдовы, кто воевал с белорусскими партиза-
нами в годы Великой Отечественной, квадробинг 
и общественное мнение и Каллас вместо Борреля.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Пора разрушить стереотипы и посмотреть за горизонт 
медийных рекомендаций на не менее красивые водоемы Со-
юзного государства.

Про российские озера Байкал, Ладожское, Онежское, Селигер 
слышали все. Белорусская Нарочь на слуху. Но это не значит, 
что список природных водохранилищ с первозданной красотой 
и чистым воздухом ограничен только этими водосборниками. 
Напомним еще о пяти жемчужинах наших стран.
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ПЯТЬ ОЗЕР, КОТОРЫЕ НАДО ПОСЕТИТЬ 
ХОТЯ БЫ РАЗ

1. ОСВЕЙСКОЕ
Если вы поклонник уникальных природных территорий - 

вам сюда. Площадь водной глади - 52,8 квадратного километра. 
Именно на этом озере в Витебской области самая большая в Бе-
ларуси колония чаек и забавных птиц лысух. Видели там и черную 
казарку. Больше нигде в Синеокой на глаза она не попадалась.

По Освейскому озеру плавает остров Хозяин. Однажды часть 
берега оторвалась и теперь дрейфует. Еще один - безымянный, 
на его территории заказник.

Возле Освейского есть и гостеприимные усадьбы, и турбаза. 
Разрешена рыбалка. Кстати, сейчас начинается хорошее время 
для ловли налима.

5. СВЕТЛОЯР
Несмотря на ми-

зерную площадь - 0,15 
квадратного киломе-
тра, об этом озере 
знают во всем Союз-
ном государстве.

Озеро располо-
жено на террито-
рии природного 
парка «Воскре-
сенское Поветлу-
жье» в Нижего-
родской области.

Когда-то, как гла-
сит легенда, здесь 
был богатый город 
Китеж. В центре стоя-
ла церковь с шестью зо-
лотыми куполами. Однажды 
пришел к его стенам хан Батый, 
но напасть не смог. Город ушел под воду. И с тех пор тут часто слышат звон ко-
локолов затопленной церкви и видят ее отражение.

А еще люди приходят сюда за чудесами. Сотни паломников окунаются в воду 
с надеждой на исцеление. И многие получают то, о чем молились.

4. ХАНКА
Если отдых в Приморском крае, то прекрасное озеро должно 

быть в плане посещений. Ханка - самый рыбный и птичий пресноводный 
водоем Амурского бассейна. Зеркало водохранилища площадью 4190 
квадратных километров раскинулось вплотную к Китаю.

3. ПЕНО
Когда люди едут на Селигер, они часто 

говорят про исток Волги. Но из Селигера вытекает 
лишь река Селижаровка, и она только приток вели-
кой реки. А Волга, покинув родник и набирая силу, 
проходит через каскад озер на Западе Тверской об-
ласти. Одно из них - Пено. Площадь - 16,7 квадратно-
го километра. Чудесное по красоте место. Конечно, 
можно рассказать про стоящие выше Вселуг и Стерж, 
но к нашему озеру легче добираться.

Здесь сногсшибательные по красоте места и чу-
десная рыбалка.

На берегу озера расположен мемориал Ксты в 
память о полностью сожженной гитлеровцами де-
ревне. Это произошло 9 января 1942 года. Накануне 
отступления  нацисты уничтожили в огне всех жите-
лей - 78 человек.

Прекрасные полосы прибоя готовы 
радовать всех туристов.

Первозданная красота и живописные ландшафты - 
то, что украсит беззаботный отдых.

2. КАСПИЙСКОЕ 
МОРЕ

Самое крупное в мире озеро - 
371 тысяча квадратных киломе-
тров. Соленое. Может, потому 
морем и зовется. Именно сюда 
впадает Волга. Но владеет Каспи-
ем не только Россия. Береговая 
линия проходит по территориям 
Азербайджана, Ирана, Туркмени-
стана и Казахстана.

По 724 километрам российско-
го побережья раскинулись города  
Махачкала, Каспийск, Дербент, 
Избербаш, Астрахань. Здесь не-
мало мест для отдыха, где можно 
и рыбачить, и купаться, и изучать 
древние окрестности.Бе
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Есдь здесь и каменные 
берега, и песчаные пляжи. 
А еще - много рыбы.
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В воде много серебра и меди. 
То ли из-за утонувшего города, 
то ли еще из-за чего.

На озере прекрасные пляжи и 
богатая рыбалка. Причем любое 
снаряжение можно арендовать на 
одной из турбаз.

А еще здесь популярное место 
для поклонников виндсерфинга.
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